
POR ERÉNDIRA ESPINOSA

Luego de que autoridades 
de Hong Kong incautaron 
1.1 toneladas de metanfeta-
minas procedentes de Méxi-
co y empacadas en costales 
con el logotipo de Segalmex, 
el organismo se deslindó del 
mal uso de sus siglas.

Leonel Cota Montaño, ti-
tular de Seguridad Alimenta-
ria Mexicana, aclaró que no 
exportan productos a ningún 
país.

“Se realizarán las denun-
cias penales ante las autori-
dades correspondientes, por 
los hechos que pudieran ser 

Segalmex se 
deslinda por 
decomiso de 
metanfetamina

OPERATIVO EN HONG KONG

Niños enfrentan 
la devastación, sin 
clases ni juegos
Debido a que Otis arrasó 
con sus casas en Puerto 
Marqués, Jeferson, Isaac 
y Cristian deben vivir 
refugiados en escuelas 
o restaurantes. / 18

Dan menos dinero 
a educación media 
superior: Imco
La caída en el rubro sería 
de 1% real para 2024 
respecto a 2023; en 
general, los recursos 
se quedan cortos ante el 
rezago educativo, alertó. / 7

7 MMDP
TIENE UN FONDO
para infraestructura creado 
por Morena, pero carece de 
reglas de operación y podría 
servir para moches, acusó la 
oposición. / 16

PRIMERA

PRIMERA

PRIMERA
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La droga viajó oculta en costales que contenían conchas marinas y 
tenían impreso el logo y siglas de Seguridad Alimentaria Mexicana.

Poco después de que Zaldívar compartió en redes su carta de 
renuncia, apareció en una fotografía junto a Claudia Sheinbaum.
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La firma que rentaba espacios para oficinas, fundada en 2010 en EU y que 
llegó a valer 47 mil millones de dólares, se declaró en quiebra. Dinero / 7WEWORK, EN BANCARROTA

Natalia Lafourcade 
dice que no crea música 
para competir, por lo 
que está dispuesta 
a colaborar con Bad 
Bunny o Peso Pluma.

FUNCIÓN ADRENALINAEXPRESIONES

COPIAS 
FIELES DE 
LA REALEZA
Más que imitar a la 
familia real, el elenco 
de la serie The Crown 
se dedicó a analizar 
sus gestos. La sexta 
temporada abordará la 
muerte de Diana. / 6

BAJAN AL 
BARCELONA 
DE SU NUBE
El equipo español cayó 
por primera vez en la 
actual Champions y 
complicó su pase a 
octavos. En la foto, 
el delantero Robert 
Lewandowski.

FRENTE 
A TODA 
ADVERSIDAD
El poeta, novelista 
y ensayista español 
Luis Mateo Díez fue 
galardonado con el 
Premio de Literatura 
Miguel de Cervantes 
2023. / 26

Sigue jaloneo
por recursos
para Acapulco
POR XIMENA MEJÍA 
E IVONNE MELGAR

Diputados de la 4T se su-
maron a las presiones de 
la oposición para que en 
el Presupuesto 2024 se in-
cluyan recursos para le-
vantar a Acapulco.

Ante la resistencia de la 
Secretaría de Hacienda a 
etiquetar dinero y crear un 
fondo exprofeso para los 
damnificados, legisladores 
de Morena, PT y PVEM afi-
nes a Marcelo Ebrard ase-
guraron que sus 46 votos 
estarán listos para concre-
tar la modificación al de-
creto sobre el presupuesto, 
aprobado en lo general la 
noche del lunes, y canali-
zar 15% de los excedentes 
petroleros a reconstruc-
ción, que representan un 

MIENTRAS Hacienda se opone a crear un fondo para 
damnificados, diputados de Morena buscan destinarle 15% 
de los excedentes petroleros, alrededor de 50 mil mdp

A partir de su salida 
y durante dos años, 
el ministro no podrá 
ejercer como fiscal, 
legislador, secretario 
o gobernador

POR DAVID VICENTEÑO

Arturo Zaldívar renunció 
como ministro de la Su-
prema Corte, encargo para 
el que fue designado en 
2009, hace 14 años.

En una carta al presi-
dente López Obrador, dijo 
que las aportaciones que 
hace al país son marginales 
desde su posición actual, 
por lo que ofreció adherirse 
a la transformación.

Más tarde,  Claudia 
Sheinbaum compartió en 
redes que se reunió con el 

ministro y acordaron “tra-
bajar juntos para avanzar 
en la transformación”. Ma-
rio Delgado, líder de More-
na, adelantó que Zaldívar 
podría aportar al proyec-
to de reforma al Poder Ju-
dicial. De acuerdo con el 
artículo 101 de la Consti-
tución, quienes hayan sido 
ministros no podrán ocupar 
cargos de secretario de Es-
tado, fiscal general, sena-
dor, diputado o gobernador 
durante dos años.

Una vez que el Ejecutivo 
federal aceptó la renuncia 
de Zaldívar, que no tie-
ne una causa grave, como 
establece la Constitución, 
debe ser aprobada en el Se-
nado por mayoría absoluta.

 — Con información de Ximena Mejía 

y Leticia Robles de la Rosa

PRIMERA | PÁGINA 4

Arturo Zaldívar 
renuncia a la Corte

SHEINBAUM: IMPULSAREMOS LA TRANSFORMACIÓN

NETANYAHU: ALTO AL FUEGO, HASTA QUE LIBEREN A REHENES

monto de 50 mil millones 
de pesos.  

Dicha reserva se suma 
a otras sobre el mismo 
tema que fueron registra-
das para el debate iniciado 
ayer y que continuará has-
ta la madrugada de este 
jueves, cuando se espera 
aprobar en lo particular el 
Presupuesto 2024. 

La propuesta de los 
marcelistas es que, ade-
más de destinar parte de 
los excedentes petroleros a 
Acapulco, también se utili-
cen recursos no ejercidos 
por las entidades federati-
vas, por cinco mil millones 
de pesos. 

Todo lo anterior, expli-
caron, se agregaría a los 18 
mil millones del Fonden 
previstos para 2024.

PRIMERA | PÁGINA 16

constitutivos de uno o varios 
delitos, contra quien o quie-
nes resulten responsables 
por el mal uso del nombre y 
logotipos de Segalmex”, indi-
có en un comunicado.

La droga, con valor de 
81.8 millones de dólares, 
fue incautada por parte del 
Departamento de Aduanas 

e Impuestos Especiales de 
Hong Kong el 26 de octubre, 
pero fue ayer que se hizo pú-
blica. Eran 600 bolsas relle-
nas de conchas de caracol y 
que aparentaban contener 
maíz y frijol, en un intento de 
hacerlas pasar inadvertidas 
ante las autoridades.

PRIMERA | PÁGINA 12

OTIS ENCARECIÓ 
PRODUCTOS BÁSICOS

El precio de alimentos y otros 
insumos se incrementó 50%, en 
promedio, tras el impacto del 
huracán. (Costo por kilo o litro)

JITOMATE

DE $19 A $50
LECHE

DE $29 A $40
TORTILLA

AUMENTÓ $10 
LIMÓN

DE $45 A $60

MARCELISTAS VOTARÍAN CON LA OPOSICIÓN

DINERO

GLOBAL | PÁGINA 24

ISRAEL ENTRÓ A LA CIUDAD DE GAZA
A un mes de la invasión de Hamás, el ejército israelí ocupó ayer el centro de la urbe 
palestina, “la mayor base terrorista jamás construida”, de acuerdo con el ministro de 
Defensa, Yoav Gallant. La guerra ha dejado al menos 11 mil 700 muertos.

Fotos: Tomada de www.rae.es, Elizabeth Velázquez, cortesía Netflix y AFP

Foto: Reuters
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IMSS-Bienestar entrega credenciales Senado será premio de consolación
ToDo MÉXICo

EL RADAR ExcÉlsior

Foto: Especial

los beneficiarios deben ingresar a la página electrónica:  
registro.imssbienestar.gob.mx

El director del iMss, Zoé robledo, anunció que 
arrancó el proceso de credencialización de los 
beneficiarios del sistema iMss-Bienestar, y adelantó 
que se espera completar alrededor de 50 millones 
de registros.

El proceso inició en los estados de Baja california 
sur, Nayarit, colima, Tlaxcala y campeche.

“se tiene ya un diseño de la credencial del 
iMss-Bienestar, en donde se podrán tener los datos 
básicos de las personas beneficiarias. los derechos 
que cubre son medicamentos gratuitos, consultas, 
estudios de laboratorio e intervenciones quirúrgicas, 
también”, explicó Zoé robledo.

 — Arturo Páramo

El presidente nacional de Morena, Mario Delgado, 
anunció que los aspirantes para las candidaturas 
a las gubernaturas de ocho estados y de la 
cDMx, que ganen la encuesta, pero que puedan 
ser removidos por paridad de género, tendrán 
la posibilidad de ir de manera directa por la 
candidatura al senado para la primera fórmula.

Mario Delgado también aseguró que este 
viernes darán a conocer a los ganadores de las 
encuestas de manera escalonada y aclaró que, 
una vez que se conozcan los resultados de las 
encuestas, la comisión Nacional de Elecciones se 
reunirá nuevamente con las y los aspirantes.

 — Ximena Mejía

políTICa  
naCIonal

DENUNCIAN CorrUpCIóN. La Fiscalía Anticorrupción de Morelos inició de oficio una 
carpeta de investigación, luego de que asociaciones de abogados denunciaron públicamente 
que diputados piden hasta 8 millones de pesos por cada una de las diez magistraturas a 
renovar del poder Judicial. Los legisladores están acusados del delito de cohecho. —Pedro Tonantzin

¿Metanfetamina 
mexicana en Hong Kong?
El 22 de marzo pasado, el presidente Andrés Manuel López 
Obrador envió una carta a su homólogo chino Xi Jinping –que 
luego hizo pública en su conferencia mañanera del 4 de abril–, 
en la cual pidió al destinatario que “por razones humanitarias 
nos ayude a controlar los envíos de fentanilo que puedan re-
mitirse de China a nuestro país”.

Al hacer dicha solicitud, el mandatario mexicano dejó en 
claro que se trataba de contrarrestar los señalamientos que “de 
manera falaz e irresponsable” habían hecho “algunos legisla-
dores de Estados Unidos”, culpando a México “de la desgracia 
que padecen en su país a causa del consumo de fentanilo”.

La respuesta china llegó el 6 de abril. Pero no provino del 
presidente Xi, sino de una funcionaria de cuarto nivel, Mao 
Ning, portavoz del Ministerio de Relaciones Exteriores del país 
asiático.

En rueda de prensa, Mao negó que existiera tráfico ilegal 
de fentanilo entre China y México y señaló que el gobierno de 
López Obrador nunca había notificado al suyo “sobre la in-
cautación de precursores de fentanilo catalogados de China”. 
Asimismo, recomendó a México dejar que Estados Unidos 
afrontara “sus propios problemas”.

El desaguisado diplomático –al que el Presidente de México 
se expuso por su práctica recurrente de comentar anticipada-
mente asuntos que forman parte de las relaciones con otros 
países– vuelve a ser relevante por el hallazgo de un cargamento 
de droga, presuntamente procedente de México, descubierto 
por autoridades de Hong Kong a finales del mes pasado.

De acuerdo con medios internacionales, el cargamento de 
1.1 toneladas de metanfetamina, oculta en conchas de cara-
coles marinos, estaba en un contenedor de barco que llegó al 
puerto de esa Región Administrativa Especial de China, el 20 
de octubre.

En una nota publicada ayer, el corresponsal del servicio 
chino de Radio Francia Internacional, Mak Yinting, informó 
que los servicios aduanales de Hong Kong desconfiaron de la 
caja que traía la droga, porque el remitente había dado una 
dirección mexicana y “era raro que se enviara un contenedor 
completo de productos del mar” desde México.

En conferencia de prensa, Wang Jixiang, comandante del 
equipo que inspeccionó la carga mediante un examen de rayos 
X, dijo que ésta consistía en 611 bolsas, de las cuales 104 tenían 
“imágenes inusuales”. Al revisar con detenimiento el contenido, 
se descubrió y confirmó la presencia del narcótico. Su valor en 
el mercado negro fue calculado en unos 82 millones de dólares.

Las autoridades de procuración de justicia de Hong Kong 
esperaron seis días a que alguien reclamara la carga y enton-
ces procedieron a detener a cuatro personas. Tres quedaron en 
libertad bajo fianza y una más permaneció detenida por haber 
alquilado una bodega para almacenar la droga. 

Varias de las notas que dieron cuenta de la incautación de 
la metanfetamina están acompañadas de fotos del cargamen-
to, consistente en costales con logos de Seguridad Alimentaria 
Mexicana y la leyenda “Gobierno de México”.

Es imposible saber, con la información disponible, si los cos-
tales realmente pertenecen a Segalmex –empresa creada por el 
actual gobierno, que está envuelta en un desvío multimillona-
rio– o si son clonados. Tampoco está claro en qué barco habría 
llegado la droga. El único atraque de una nave procedente de 
México, que coincide con las fechas de los acontecimientos, 
es el del Alexander von Humboldt, un carguero de bandera 
maltesa que zarpó del puerto de Lázaro Cárdenas, Michoacán, 
el 20 de septiembre y, luego de hacer escalas en Manzanillo y 
Busan, arribó a Hong Kong la madrugada del 20 de octubre.

Hace falta mucha más información para saber dónde se fa-
bricó y se empacó la droga, y quiénes participaron en esos actos 
ilícitos, antes de poder sacar conclusiones. No obstante, aquella 
carta de López Obrador a Xi sin duda estará en la memoria del 
gobierno de China, ahora que las autoridades de Hong Kong 
señalan que un cargamento de droga química recorrió el océa-
no Pacífico en el sentido inverso al que señaló el Presidente de 
México en su misiva.

Bitácora 
del director
pascal Beltrán del río
pascal.beltrandelrio@gimm.com.mx

91% quiere OTrOS SeiS AÑOS

DE Los 58 LEgIsLADorEs qUE INtEgrAN la bancada 
de Morena en la Cámara alta, 53 levantaron la mano para 
reelegirse; los otros cinco buscarán ser gobernadores

POR LETICIA ROBLES  
DE LA ROSA
leticia.robles@gimm.com.mx

El 91.3% de los senadores de 
Morena se inscribieron para 
que el partido los conside-
re en la lista de reelección 
consecutiva como senado-
res, pues, de los 58 senadores 
que integran la bancada, 53 
levantaron la mano para que 
este miércoles el presidente 
nacional del partido, Mario 
Delgado, conozca de sus in-
tenciones de mantenerse en 
el Senado por otros seis años.

De acuerdo con la in-
formación obtenida por 
Excélsior, sólo los cinco 
senadores de Morena que 
buscan ser gobernadores, 
Eduardo Ramírez en Chia-
pas; Antares Vázquez, en 
Guanajuato; Alejandro Ar-
menta, en Puebla; Mónica 
Fernández Balboa, en Ta-
basco, y Verónica Camino, en 
Yucatán, no se inscribieron; 
el resto sí lo hizo.

Incluso la senadora Mar-
tha Lucía Micher Camare-
na, quien la semana pasada 
anunció que se iba de Mo-
rena, pero a final de cuentas 
se quedó en el partido, con-
firmó que también se anotó 
para ser considerada por el 
instituto político.

Si los 53 senadores lo-
gran el aval de Morena para 
reelegirse, el universo de fu-
turos candidatos al Senado 
se reduce, sobre todo en los 
estados donde el dominio 
morenista es innegable.

En Baja California Sur, 
Campeche, Coahuila, Chi-
huahua, Ciudad de México, 
Guerrero, Hidalgo, Estado 
de México, Michoacán, Oa-
xaca, Sinaloa, Tabasco, Ta-
maulipas, Tlaxcala, Veracruz 
y Zacatecas, los dos senado-
res de mayoría relativa son 
morenistas; es decir, los ac-
tuales senadores por esas 
entidades ganaron la elec-
ción en 2018 y ahora quieren 
repetir.

En Campeche los tres se-
nadores por elección eran 
de Morena, porque Rocío 
Abreu, quien ganó en 2018 
en una alianza del PRI con 
Nueva Alianza, se convir-
tió en morenista, pero hace 
unos días Cecilia Sánchez 
renunció a Morena, por lo 
que ahora tiene dos senado-
res por ese estado.

Durango y Morelos tie-
nen una de mayoría y uno de 
primera minoría; Morelos, 

Aguascalientes, Guanajuato, 
Jalisco, Querétaro y San Luis 
Potosí tienen un morenista 
de primera minoría; Nayarit, 
uno de mayoría; Puebla, uno 
de mayoría; Quintana Roo 
y Sonora, una de mayoría y 
en Yucatán, una de mayoría 
y otro de primera minoría; 
la de primera mayoría ganó 
en 2018 como priista aliada 
con el Verde, pero después 
se hizo morenista y el de pri-
mera minoría era original-
mente panista.

Así, en las 32 entidades 

del país, Morena tiene sena-
dores que ganaron eleccio-
nes y que hoy están anotados 
para continuar en su escaño 
por otros seis años.

Además, tiene 10 de Lista 
Nacional; es decir, plurino-
minales: Claudia Balderas, 
Gabriel García, Napoleón 
Gómez Urrutia, Ifigenia 
Martínez, Casimiro Méndez, 
Ricardo Monreal, que está 
de licencia; Nancy Sánchez, 
que en realidad era pluri del 
PRI, pero se pasó a More-
na; Olga Sánchez Cordero, 

Héctor Vasconcelos y Anta-
res Vázquez, que no se ins-
cribió para la reelección.

Ésta es la primera vez que 
los senadores de la Repú-
blica tendrán el derecho de 
una reelección consecutiva 
y la Convocatoria de Morena 
dice que los candidatos a se-
nadores en 2024 surgirán por 
tómbola y obliga a los partici-
pantes a aceptar los resulta-
dos y a no acudir al Tribunal 
Electoral del Poder Judicial 
de la Federación (TEPJF) para 
quejarse de ser excluidos.

Foto: Elizabeth Velázquez

las gubernaturas que buscan los morenistas son: chiapas, Guanajuato, Puebla, Tabasco y Yucatán.

la senadora lucía Meza 
anunció que dejará su mili-
tancia en Morena para ser 
la candidata del Frente Am-
plio por México a la guber-
natura de Morelos, mientras 
que Martha lucía Micher  in-
formó que no ha presenta-
do la renuncia que anunció 
la madrugada del 26 de oc-
tubre durante una sesión del 
pleno del senado. la sali-
da de lucía Meza deja a la 
bancada de Morena con 58 
integrantes.

Mediante un video difun-
dido en sus redes sociales, 
lucía Meza, quien ayer se 
negó a ser entrevistada en 
el senado, aseguró que 
llevó a cabo una consulta a 
100 mil personas para saber 

si debían hacerle frente a 
la traición de cuauhtémoc 
Blanco a Morelos, y ocho 
de cada 10 entrevistados la 
respaldaron.

“la respuesta de todos 
ustedes ha sido clara y 
contundente, y en Morelos 
el pueblo manda. Agradez-
co la participación de todos 
ustedes y ahora vienen mo-

mentos de definiciones. 
Después de dos sema-

nas de no asistir al senado, 
ayer lucía Meza se presen-
tó en el senado, pero ya 
no entró a la reunión previa 
de la bancada de Morena; 
estuvo un momento en el 
pleno y se salió; ya no re-
gresó más.

 — Leticia Robles de la Rosa

Lucía Meza 
se vuelve 
opositora

Foto: Especial

la legisladora denunció que Morena la excluyó de la  
encuesta para participar en el proceso en Morelos. 

Senadores morenistas 
se aferran a su escaño
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El día que Zaldívar 
me increpó
La renuncia del ministro Arturo Zaldívar trajo a mi memoria 
un desagradable episodio que viví con él cuando todavía era 
presidente de la SCJN y vivía sus mejores momentos. La posibi-
lidad de su abortada reelección en ese cargo, empujada desde 
Palacio Nacional, ya rondaba en el ambiente.

El episodio ocurrió en una comida con columnistas a la que 
fui convidado. En la sesión de preguntas y respuestas pedí la 
palabra. Sin darme cuenta, le puse el balón para que me re-
clamara en forma airada haber escrito, en este mismo espacio, 
sobre su subordinación al presidente López Obrador.

El tiempo me da la razón. En su carta de renuncia dice que 
su ciclo en la Corte ha terminado, pero agrega:

“Toca ahora seguir sirviendo a mi país en la consolidación 
de la transformación de un México más justo y más igualita-
rio, en el que sean prioridad quienes menos tienen y más lo 
necesitan”. ¿Le suena el tono populista?

La idea de “servir a México” en la consolidación de la 
“transformación” no se le ocurrió ayer. Deriva de su afinidad 
con el régimen de AMLO.

Me sentí reivindicado.
* A las 15:52 horas locales, Claudia Sheinbaum, virtual candi-
data presidencial de la coalición Morena-PT- PVEM, subió a X 
una foto en la que aparece sentada junto al todavía ministro.

Acompañó la imagen con el siguiente mensaje: “Me reuní 
con Arturo Zaldívar. Acordamos trabajar juntos para avanzar 
en la transformación del país”.

La renuncia aún no es aceptada por el Presidente ni por el 
Senado, pero ambos traían prisa de hacer el anuncio de que el 
controvertido ministro se suma al equipo de Claudia.
* Zaldívar no dijo absolutamente nada de su renuncia en la 
sesión del Pleno de la SCJN. Algunos de sus pares se ente-
raron de la noticia en las redes sociales o por los medios de 
comunicación.

La Corte, por cierto, difundió un comunicado sobre la carta 
de renuncia del multicitado juzgador. Dice que ese Tribunal 
Constitucional se encuentra en espera de lo que digan el Eje-
cutivo y el Senado.

Recuerda que el artículo 98 de la Constitución señala que 
las renuncias de los ministros solamente procederán por “cau-
sas graves”; serán sometidas al Ejecutivo y, si éste las acepta, 
las enviará para su aprobación en el Senado.

¿Adherirse al equipo de Claudia Sheinbaum será “causa 
grave” para quitarse la toga? Es pregunta.

El artículo 101 de la Constitución establece que los ministros 
en retiro no podrán, dentro de los dos años siguientes a la fe-
cha de su retiro, actuar como patronos, abogados o represen-
tantes en cualquier proceso ante los órganos del Poder Judicial.

Zaldívar puede ser parte del gabinete si Claudia gana, pero 
la sanción sería perder su pensión. “Le vale madres”, nos co-
mentaron, con sorna, fuentes de la Corte.
* La noticia produjo una cascada de reacciones. Este reportero 
se enteró durante la sesión del pleno de diputados para discutir 
las más de 3 mil reservas al dictamen del Presupuesto de Egre-
sos de la Federación para el 2024. En ese momento nos cru-
zamos con el diputado del PRI Augusto Gómez Villanueva, 
decano de la legislatura. Le pedimos una reacción. Aún no se 
sabía que Zaldívar se sumaría a Sheinbaum.

Cauteloso, nos dijo: “El ministro tenía una trayectoria muy 
respetable que acreditaba una base de confianza en su des-
empeño, pero lo real es que su propia actitud posterior originó 
dudas respecto a su desempeño con el sentido ético que re-
clamaba una etapa en la que es muy importante dejar perfec-
tamente definido el respeto a la división de poderes”.

La diputada del PAN Cecilia Patrón Laviada, secretaria 
general del PAN, se dijo sorprendida por la renuncia. Recordó 
los ataques al Poder Judicial desde el Ejecutivo y la crisis de 
inseguridad por la que atraviesa el país.

“Es lamentable que, en un momento tan complicado, aban-
dones el barco cuando te necesitan remando”, sintetizó.
* La secretaria de Gobernación, Luisa María Alcalde, habló 
ayer mismo con Eduardo Ramírez, presidente de la Jucopo, 
órgano de gobierno en el Senado, para dar trámite legal a la 
renuncia. Le dijo que en los próximos días le enviará de mane-
ra oficial la aceptación de la renuncia por parte del Ejecutivo, 
como mandata el citado artículo 98 de la Carta Magna.

“En un segundo momento el Ejecutivo tendrá que mandar 
una nueva terna (con los nombres de los posibles sustitutos) y 
debe encontrarse un consenso. De no encontrarse, lo designa 
el Ejecutivo”, puntualizó.

El senador del PAN, Damián Zepeda, detectó de inmediato 
la “jugada política” de AMLO para llevar a la Corte a un incon-
dicional durante los próximos 15 años.

“Lamento el desprecio a una función que debe ser digna, 
pero es una oportunidad de nombrar a un ministro indepen-
diente. La oposición debe estar a la altura, no doblarse. Nom-
bremos a un ministro digno de la Suprema Corte de Justicia”, 
remató en tribuna.

Arsenal
Francisco Garfias
panchogarfias@yahoo.com.mx

Por Héctor Figueroa y 
Leticia robLes de La rosa
nacional@gimm.com.mx

Como parte del proceso in-
terno del PAN rumbo a las 
elecciones del 2 de junio 
de 2024, la senadora Xó-
chitl Gálvez se registrará hoy 
como precandidata a la Pre-
sidencia de la República, de 
acuerdo con los estatutos de 
Acción Nacional.

Alista registro como precandidata
Xóchitl Gálvez dejará escaño el 19 de noviembre

Foto: Cuartoscuro

Xóchitl Gálvez, representante nacional del Frente Amplio por 
México, recorrerá todo el país durante su precampaña.

De esta forma, la legisla-
dora será la primera aspiran-
te presidencial en registrarse 
formalmente ante un institu-
to político nacional, rumbo 
a los comicios del próximo 
año.

Gálvez anunció que el 19 
de noviembre se separará 
de su cargo como senadora, 
para iniciar el 20 de noviem-
bre con su precampaña por 
el Frente Amplio por México.

Indicó que va a recorrer 
todo el país para conocer de 
primera mano las necesi-
dades de los habitantes del 
país y poder diseñar un plan 
de trabajo que atienda sus 
requerimientos.

La senadora de Acción 
Nacional dijo que los mexi-
canos están desencanta-
dos y, ahora, “la esperanza 
ya cambió de manos y nos 
pertenece”.

El dirigente nacional del 
PAN, Marko Cortés, recibi-
rá la solicitud de registro de 
Xóchitl Gálvez, responsable 
de construir el Frente Am-
plio por México, en el cual 
también participan el PRI y 
el PRD.

En entrevista, Xóchitl Gál-
vez precisó que rendirá su 
quinto y último informe de 
sus actividades legislativas 
fuera del Senado, en un es-
pacio amplio, y después so-
licitará licencia al cargo para 
que, a partir del 20 de no-
viembre, entre de lleno a la 
precampaña.

Envía carta al prEsidEntE

Zaldívar cierra su 
ciclo en la Corte
“TocA seGuir  
sirviendo a 
mi país en la 
consolidación de 
la transformación”, 
indicó el ministro 
en una mensaje 
de despedida

Por david vicenteño
david.vicenteno@gimm.com.mx

Arturo Zaldívar presentó 
ayer su renuncia como mi-
nistro de la Suprema Cor-
te de Justicia de la Nación 
(SCJN), en una carta dirigida 
al presidente Andrés Manuel 
López Obrador, y la Consti-
tución mexicana marca el 
procedimiento para esta-
blecer a su sucesor.

“Las renuncias de los Mi-
nistros de la Suprema Corte 
de Justicia solamente pro-
cederán por causas graves; 
serán sometidas al Ejecutivo 
y, si éste las acepta, las en-
viará para su aprobación al 
Senado”, establece el tercer 
párrafo del artículo 98 de la 
Carta Magna.

En su carta de renuncia, 
Zaldívar Lelo de Larrea úni-
camente planteó que, a su 
consideración, su posición 
no es la adecuada para ha-
cer aportaciones al desarro-
llo del país.

“Sin embargo, considero 
que mi ciclo en la Suprema 
Corte ha terminado y que 
las aportaciones que pue-
do realizar desde esta posi-
ción en la consolidación de 
un mejor país se han vuelto 
marginales”, argumentó.

“Toca ahora seguir sir-
viendo a mi país en la 
consolidación de la transfor-
mación de un México más 
justo y más igualitario, en el 
que sean prioridad quienes 
menos tienen y más lo nece-
sitan”, escribió en un men-
saje en la red social X, donde 
difundió la carta enviada al 
Ejecutivo. 

A partir de la presentación 
de su renuncia, el titular del 
Poder Ejecutivo Federal de-
cidirá, primero, si acepta la 
dimisión del integrante de la 
Corte, lo que tendrá que ser 
ratificado por el Senado de 
la República; mientras tanto, 
tendrá la obligación de cum-
plir con sus funciones en la 
Primera Sala y el Pleno.

AcotAdo
Durante los próximos dos 
años a partir de que deje su 
encargo, el ministro Zaldívar 
Lelo de Larrea estará impo-
sibilitado para ocupar una 
serie de cargos públicos. 

En el párrafo tercero del 
artículo 101 de la Carta Mag-
na se establece: “Duran-
te dicho plazo (dos años), 
las personas que se hayan 
desempeñado como minis-
tros, salvo que lo hubieran  
hecho con el carácter de 
provisional o interino, no 

designAción
Con la salida de Zaldívar, el 
presidente López Obrador 
tendrá la oportunidad de 
proponer a un quinto inte-
grante de la SCJN, luego de 
que lo hizo para los nom-
bramientos de las ministras 
Margarita Ríos Farjat, Loretta 
Ortiz, Yasmín Esquivel y del 
ministro Juan Luis González.

La Constitución indica 
que el titular del Poder Eje-
cutivo someterá una terna 
a consideración del Senado 
para cubrir la vacante, con la 
votación de dos terceras par-
tes de ese cuerpo legislativo 
presentes en la sesión.

En caso de ser recha-
zada la terna, el Presidente 
presentará una segunda y, si 
ésta también es rechazada, 
el titular del Ejecutivo tiene 
la facultad de designar como 
ministro a un integrante de 
la segunda terna, de manera 
directa.

Foto: Mateo Reyes/Archivo

Arturo Zaldívar llegó a la SCJN el 1 de diciembre de 2009, 
a propuesta del entonces presidente Felipe Calderón.

El presidente nacional de 
Morena aseguró que el mi-
nistro Arturo Zaldívar po-
dría hacer aportaciones 
valiosas a la Cuarta Trans-
formación, en la reforma al 
Poder Judicial.

Tras la solicitud de 
renuncia del aún ministro 
de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación, el 
líder morenista fue consul-
tado sobre la posibilidad 
de invitarlo al proyecto 
de la 4T. Mario Delgado 
respondió que sí, por su 
amplio conocimiento y 
apoyo que podría brindar 
para la reforma al Poder 
Judicial.

— Vamos a ver qué de-
cide, si se retira o está en 
alguna actividad.

— ¿Lo invitaría?
— Sí, claro que sí. Tie-

ne una gran experiencia y 
podría hacer aportaciones 
muy valiosas, sobre todo 
ahora que se viene con el 

plan C, la reforma al Poder 
Judicial.

Delgado anunció que 
hoy se repondrá el evento 
de Claudia Sheinbaum en 
la Ciudad de México, en 
sustitución del pospuesto 
el pasado 24 de octubre 
en el Estadio Azul. El en-
cuentro con militantes y 
simpatizantes se llevará a 
cabo en la Arena México.

 — Ximena Mejía

La coordinadora de los co-
mités de Defensa de la 
Transformación, Claudia 
Sheinbaum, dio la bien-
venida a Arturo Zaldívar, 
quien solicitó su renun-
cia para trabajar por la 
transformación.

Mediante su cuenta 
oficial de X, la virtual can-
didata de Morena para la 

Presidencia de la Repú-
blica mostró el encuentro 
con el expresidente de la 
Corte.

“Me reuní con Arturo 
Zaldívar (@ArturoZaldi-
varL) y acordamos trabajar 
juntos para avanzar en la 
transformación del país”, 
informó.

Claudia Sheinbaum es-
tará mañana en Durango, 
el sábado en Nuevo León 
y el domingo en Mérida, 
Yucatán, para acompañar 
al precandidato o precan-
didata a gubernatura de 
esa entidad.

 — Ximena Mejía

El Presidente de la Repú-
blica aceptó la renuncia 
del ministro Arturo Zaldí-
var, y la secretaria de Go-
bernación, Luisa María 
Alcalde, informó al pre-
sidente de la Junta de 
Coordinación Política 
del Senado, el morenis-
ta Eduardo Ramírez, que 
le enviará la carta firmada, 
explicó el propio legisla-
dor federal.

En entrevista, Eduardo 
Ramírez precisó que una 
vez que el Presidente re-
mita al Senado la carta de 
renuncia aceptada, éste 
puede considerarla como 
un asunto de urgente 
resolución y votarla direc-
tamente en el pleno.

Arturo Zaldívar es el 
segundo ministro de la 
Corte que renuncia; el pri-
mero fue Eduardo Medina 
Mora, en 2019.

Interrogado sobre si la 
renuncia de Zaldívar es 
inconstitucional, porque 
no existe “causa grave”, el 
también líder de los sena-
dores de Morena, Eduar-
do Ramírez, respondió 
que es derecho del minis-
tro presentar su renuncia 
y es mejor que lo hiciera, 
si se va a involucrar en un 
proceso electoral.

Miguel Ángel Mancera, 
del PRD; Damián Zepeda, 
del PAN; Germán Martínez, 
del Grupo Plural, y Nancy 
de la Sierra, del PRI, ex-
plicaron que la renuncia 
del ministro no se apega 
a la Constitución, pues el 
artículo 98, párrafo terce-
ro, establece que sólo se 
puede renunciar por “cau-
sa grave” y sumarse a una 
campaña política no es 
una causa grave.

 — Leticia Robles de la Rosa

“Podría hacer 
aportaciones 
valiosas”

Acuerda con 
Sheinbaum 
trabajar 
por el país

Renuncia 
pasa a manos 
del Senado

podrán ocupar los cargos 
señalados en la fracción 
VI del artículo 95 de esta 
Constitución”.

En la fracción señala-
da, la lista de cargos está 

integrada por: secretario de 
Estado, fiscal general de la 
República, senador, diputa-
do federal y titular del Poder 
Ejecutivo de alguna entidad 
federativa.

(Zaldívar) tiene una gran 
experiencia y podría 
hacer aportaciones muy 
valiosas, sobre todo ahora 
que se viene con el plan 
C, la reforma al Poder 
Judicial.”

Mario DelgaDo
Líder nacionaL de Morena
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A juicio 
de Amparo
María Amparo Casar
amparocasar@cide.edu 
X: @amparocasar

Presupuesto a la medida
Mi compañero de páginas, Leo Zuckermann, acertó la se-
mana pasada cuando dijo que el abordaje de la tragedia 
de Acapulco retrata perfectamente bien lo que es y ha sido 
el gobierno de López Obrador: militarismo, centralismo, 
clientelismo y polarización. 

Estas mismas características están plasmadas en un pre-
supuesto a la medida y gusto del Presidente. 

El militarismo no sólo se ve en las calles. Ninguna demo-
cracia que se precie de ser tal, ha puesto en manos de las 
Fuerzas Armadas tantas tareas que pertenecen al ámbito 
civil. No hablo, o no sólo hablo, de la seguridad y el combate 
al narcotráfico. Hablo del espacio aéreo, de los aeropuertos 
bajo su mando, de la nueva línea aérea, de la obra pública, 
de las aduanas, de los puertos, de la banca estatal, del re-
parto de programas sociales…

Por si hubiese duda, ya tenemos aprobado el presupues-
to en lo general para 2024. Increíblemente, el Presidente se 
burla de que en sexenios pasados se aprobaba por unanimi-
dad. Para mí era muestra de que el partido del Presidente y 
la oposición se sentaban a deliberar, a negociar y a llegar a 
acuerdos. La unanimidad producto de esos acuerdos ahora 
es sustituida por la unanimidad de la bancada del Presi-
dente y sus incondicionales. Esa unanimidad sí le gusta al 
Presidente. A la Sedena se le aumentó 132%; a la Marina 
41.7%, y a Seguridad y Protección Ciudadana, que tiene bajo 
su responsabilidad a la Guardia Nacional, 5.5 por ciento. El 
gasto militarizado creció en tan sólo un año 72 por ciento.

El centralismo, un tema del que se ha hablado poco en 
términos de borrar todo concepto real de federalismo ins-
crito en la Constitución, ha retrocedido política y económi-
camente. Morena y aliados tienen hoy 22 gobiernos en su 
poder. Tres más de los que tenía el PRI cuando la primera 
alternancia en 2000. Económicamente, en el actual sexe-
nio se ha castigado el gasto federalizado. Éste comenzó a 
incrementarse con Zedillo en 1997 y se disparó con Fox 
en 2001. En el sexenio de López Obrador no ha hecho 
sino retroceder. Vuelve a disminuir el presupuesto para las 
entidades federativas y municipios en 7 mil mdp (incluido 
Guerrero) y municipios. Principalmente, por reducciones a 
participaciones y aportaciones a fondos como el de infraes-
tructura educativa e infraestructura social. Se crea un fondo 
de Fortalecimiento para el desarrollo de la infraestructura 
estatal, con el agravante de que no se incluyen reglas de 
operación y, por tanto, se podrá entregar y gastar discrecio-
nalmente. Si en 2018 los estados y municipios recibían 34% 
del gasto total, ahora, en 2024, sólo tendrán 27 por ciento.

El clientelismo también tiene su expresión en el presu-
puesto. Las transferencias en efectivo del gobierno federal 
hacia la población han crecido año tras año. Si comparamos 
el presupuesto de 2023 destinado a subsidios, subvenciones 
y ayudas sociales con el aprobado para el 2024, éste crecerá 
en 163 mil millones de pesos, un aumento de 16 por ciento. 
Por sólo dar un ejemplo, el monto destinado a la Pensión 
para el Bienestar de Personas Adultas Mayores pasará de 
4,800 a seis mil pesos bimestrales. Este aumento, junto con 
el crecimiento del padrón, significa que para 2024 habrá un 
incremento de 29.5% tan sólo en este programa (de 339 mil 
en 2023 a 439 mil millones de pesos en 2024). Esto ocurrirá, 
casualmente, en el año electoral. 

La polarización que también es santo y seña de la admi-
nistración de López Obrador quedará patente en la vota-
ción final del presupuesto. Ésta se traduce en el “nosotros” 
que tenemos la mayoría y decidimos sin negociar y “uste-
des”, que no cuentan con los votos aun cuando sus propues-
tas pudieran ser útiles y se quedan con un palmo de narices. 
Quizá en esta ocasión sí se le mueva una coma al proyecto 
de presupuesto enviado por el Ejecutivo, pero será él mis-
mo el que le mueva la coma. No será por una negociación 
que tome en cuenta el punto de vista de la oposición. Por 
ejemplo, en comisiones, Morena y sus aliados avalaron los 
recortes al INE y al Poder Judicial, pero no las propuestas 
de la oposición para el “fondo Acapulco”.

A las características señaladas por Zuckermann habría 
que agregar la de la concentración de poder que se está 
viendo en Acapulco y se expresa claramente en el presu-
puesto. Los recortes a los órganos autónomos demuestran 
una vez más la voluntad del Ejecutivo por debilitar los con-
trapesos. Como cada año, se reducen los recursos a estos 
órganos. La disminución no es menor: 13 mil millones de re-
cortes al Poder Judicial y Legislativo, ASF, INE, Inai y Cofece.

Si ponemos todas las características juntas lo que tene-
mos es una mezcla perfecta de autoritarismo. Más dinero 
para clientelismo que no para desarrollo y oportunidades de 
movilidad, más para el militarismo que lleva a cabo funcio-
nes civiles, menos para los estados y menos, también, para 
el Poder Judicial y órganos autónomos. Mariana Campos, 
de México Evalúa, lo define de manera exacta y precisa: 
Inversión para el Estado autoritario. 

Marcelo Ebrard explicó a sus simpatizantes que espera que la 
Comisión de Honestidad de Morena resuelva su impugnación.

Foto: Eduardo Jiménez/Archivo

Habrá muy buenas noticias, afirma

Ebrard define mañana 
si se queda en Morena
El ExCAnCillEr 
pidió a sus 
seguidores 
mantener la 
unidad y la 
paciencia en tanto 
da a conocer la 
decisión sobre su 
futuro político

Por EnriquE SánchEz 
y XimEna mEjía
esanchez@gimm.com.mx

A más tardar mañana, Mar-
celo Ebrard definirá si per-
manece en Morena o busca 
una alternativa para poder 
competir por la Presidencia 
de la República.

El excanciller se reunió 
el lunes por la noche con le-
gisladores y liderazgos que 
simpatizan con su proyecto 
El Camino de México, a los 
que les explicó que se man-
tiene a la espera de que la 
Comisión Nacional de Ho-
nestidad y Justicia de More-
na resuelva la impugnación 
que presentó luego de los 
resultados de las encuestas 
dados a conocer el pasado 
6 de septiembre, en los que 
Claudia Sheinbaum tuvo 
mayoría, lo que significó que 
fuera nombrada coordina-
dora nacional de la Defensa 
de la Transformación.

De acuerdo con algu-
nos colaboradores, como el 
diputado Emmanuel Reyes, 
en el encuentro, Ebrard les 

pidió mantenerse unidos de 
cara a la decisión que dará a 
conocer esta misma semana.

“Guardemos pacien-
cia, en unos días habrá muy 
buenas noticias, sonrían, 
todo va a estar bien”, sería 
el mensaje que Ebrard dio a 
sus seguidores, de acuerdo 
con Reyes.

La dirigencia de More-
na pactó dar a conocer, el 
próximo 10 de noviembre, 
los nombres de los coordi-
nadores(as) de la Defensa 
de la Transformación en los 
nueve estados que renova-
rán gubernatura el próximo 
año.

En el anuncio participa-
rá directamente la exjefa 
de Gobierno capitalina, hoy 
coordinadora de la Defensa 
de la Transformación.

Tras el proceso inter-
no de Morena, el pasado 11 
de septiembre, Ebrard Ca-
saubon presentó una im-
pugnación en la que pidió 
que se repusiera el pro-
ceso para seleccionar al 
coordinador de los Comi-
tés de Defensa de la Cuarta 

Transformación, debido a 
la serie de irregularidades 
presentadas durante las 
asambleas informativas y el 
posterior levantamiento de 
las encuestas.

“Estoy sEguro dE 
quE sE va a quEdar”
El líder nacional de More-
na, Mario Delgado, consi-
deró que Marcelo Ebrard no 
tomará su decisión de irse 
como candidato de Movi-
miento Ciudadano a partir 
de la resolución de la Comi-
sión de Honestidad y Justi-
cia sobre su inconformidad 
en la encuesta para definir 
la candidatura presidencial.

El dirigente morenista 
expresó de nueva cuenta su 
confianza en que el excanci-
ller permanecerá en Morena 
y seguirá en el proyecto de 
la Cuarta Transformación.

“Creo que no va a tomar 
sus decisiones en función 
de qué tanto ha avanzado 
la impugnación en la Comi-
sión. No creo que tenga que 
ver, yo creo que es una de-
cisión que debe tomar Mar-
celo Ebrard y que, como yo 
he insistido, estoy seguro 
de que Marcelo se va a que-
dar a seguir contribuyen-
do a lo que está ocurriendo 
en nuestro país, a la Cuarta 
Transformación, que ape-
nas lleva cinco años en el 
gobierno”, consideró.

Mario Delgado rechazó 
que la Comisión de Hones-
tidad y Justicia “dé largas a 
Marcelo Ebrard”. 

Ultimátum
“Si no contesta 
Morena, se entiende 
que no nos quieren 
ahí”, dijo Carlos 
Candelaria, quien 
forma parte del equipo 
de Ebrard, en una 
entrevista a Forbes.

El dato

Por aurora zEPEda
azepeda@gimm.com.mx

Según un proyecto de senten-
cia del magistrado Felipe de la 
Mata, que será discutido en la 
próxima sesión del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de 
la Federación, la propuesta es 
revocar el acuerdo de paridad 
del INE que obligaba a postular 
cinco mujeres y cuatro hom-
bres en las nueve gubernaturas 
que estarán en juego en 2024. 

El anteproyecto de sen-
tencia considera que Yucatán 
cumplió con tener la legisla-
ción respectiva y, por lo tanto, 
saldría del acuerdo, por lo que 
ocho entidades estarían obli-
gadas a cumplir la sentencia 
del Tribunal. 

El documento, de ser apro-
bado, obligaría a los partidos a 
que postulen a cuatro mujeres 
o más, en las ocho entidades, 
siendo cuatro mujeres y cuatro 
hombres el piso mínimo. 

Las entidades son Chiapas, 
Ciudad de México, Guanajua-
to, Morelos, Puebla, Tabasco, 
Veracruz y Jalisco. 

El documento propone 
reiterar que el INE no tiene 

Plantean revocar acuerdo sobre paridad
Anteproyecto del mAgistrAdo de lA mAtA

Foto: Archivo

El magistrado Felipe de la Mata fue el encargado del anteproyecto.

facultades para ordenar a los 
partidos el número de candi-
daturas para mujeres que ten-
drán que postular los partidos 
para cumplir con el principio 
de paridad. 

Se mantiene, también, la 
orden de que los partidos lo-
cales deberán observar la al-
ternancia respecto al género 
postulado por ellos en la últi-
ma elección para la guberna-
tura, cuando el cargo haya sido 
ocupado por un hombre. 

Además, entre los efectos 
que se señalan y que aplicarían 
si este proyecto es aprobado, 

están el que los partidos ele-
girán de entre Chiapas, CDMX, 
Guanajuato, Morelos, Pue-
bla, Tabasco, Veracruz y Jalis-
co las cuatro entidades en las 
que postularán candidata y se 
destaca que “la regla anterior 
se traduce en un piso y no en 
un techo, es decir, los partidos 
políticos son libres de postular 
más mujeres”. 

También vincula a los par-
tidos a informar a los OPLE 
de los cuatro estados don-
de postularán mujeres para 
que esos institutos vigilen su 
cumplimiento. 

Janine Otálora, magistra-
da del TEPJF, propondrá a 
sus homólogos de la Sala 
Superior revocar el nom-
bramiento de José Arturo 
Salinas como sustituto de 
Samuel García en Nuevo 
León, por considerar que 
es inelegible. 

Asimismo, se podría 
ordenar al Congreso 
local valorar la propuesta 
de sustituto de Samuel 
García y cumplir con lo 
estipulado por la ley del 
estado para esos casos. 

Sobre la inelegibilidad 
de José Arturo Salinas, el 
documento explica que 
éste tendría que haberse 
separado totalmente del 
cargo como presidente 
del Tribunal de Justicia 
de la entidad para poder 
sustituir a García. 

 — Aurora Zepeda

Buscan tirar 
a gobernador 
sustituto

Por Eréndira ESPinoSa
nacional@gimm.com.mx

El estado de Durango es un 
destino atractivo para las in-
versiones, aseguró Esteban 
Villegas, gobernador de la 
entidad, ante empresarios de 
Florida, Estados Unidos. 

“Durango es la joya es-
condida del norte de México”, 
afirmó el mandatario, du-
rante una presentación so-
bre las ventajas competitivas 
que tiene la entidad para los 
inversionistas.

En un encuentro en el 
Consulado General de Méxi-
co en Miami, el mandatario 
sostuvo que “Durango me-
rece que lo conozcan en todo 
el mundo, por eso no nos de-
tendremos hasta que el de-
sarrollo llegue al nivel que 
nuestros ciudadanos mere-
cen” y aseveró que cada vez 
más inversionistas se inte-
resan en los atractivos  del 
estado.

Afirmó que el objetivo es 
seguir poniendo a Durango 
en el foco del mundo y crear 

acuerdos bilaterales a favor 
del estado, con más inversio-
nes que se reflejen en brin-
dar mejor calidad de vida y 
más oportunidades para sus 
habitantes.

Por su parte, la cónsul de 
Asuntos Económicos y Co-
merciales en Miami, Alexia 
Núñez Bachmann, sostuvo: 
“Es un gusto recibir al gober-
nador Esteban para promo-
cionar e impulsar en el sur de 
Florida las oportunidades de 
desarrollo e inversión en el 
gran estado de Durango”.

Durango, un destino atractivo para la inversión
gobernAdor presume en eu riquezA estAtAl

Foto: Tomada de X @EVillegasV

Esteban Villegas, gobernador de Durango (der.), coincidió en el 12th 
World Strategic Forum con el músico y productor Emilio Estefan.

Núñez resaltó que Du-
rango es un territorio rico en 
recursos naturales y con ta-
lentosos estudiantes, quie-
nes se gradúan anualmente 
de 72 universidades y 78 es-
cuelas técnicas, lo que es un 
atractivo fuerte para la inver-
sión en sectores clave como 
semiconductores.

En el encuentro, Esteban 
Villegas estuvo acompañado 
de su comitiva de inversiones, 
integrada por Fernando Rosas 
Palafox, coordinador de Ase-
sores; Víctor Hugo Hernández 
Fuentes, director de Comu-
nicación Social, y Lauro Arce 
Gallegos, director de Ferias, 
Paseos y Espectáculos.
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Además

Internet y llamadas

ILIMITADAS

de subida y de bajada
Misma velocidad

MEGAS

Claro video es un servicio proporcionado por un tercero. Otros beneficios, detalles de la promoción,
términos, condiciones, folio de registro IFT y velocidades promedio de descarga en telmex.com/terminoshogar

Vigencia al 30 de noviembre de 2023.

Breve

Reconocen la 
trayectoria de Piña
Durante una ceremonia de 
entrega de reconocimien-
tos por trayectoria a trabaja-
dores del Poder Judicial de 
la Federación (PJF), la pre-
sidenta del mismo, Norma 
Lucía Piña, fue apoyada y re-
cibió el reconocimiento de 
sus colegas Jorge Mario Par-
do Rebolledo y Luis María 
Aguilar Morales.

Al destacar su trayectoria 
de 35 años, el ministro Par-
do Rebolledo afirmó que la 
presidenta de la Suprema 
Corte de Justicia de la Na-
ción (SCJN) ha demostrado 

su compromiso, honesti-
dad y excelencia, lo que le 
ha permitido enfrentar “tiem-
pos inéditos” para el órgano 
autónomo.

En esta ocasión, en la ce-
remonia de entrega de me-
dallas y reconocimientos por 
años de servicio en el PJF, la 
ministra no presentó un dis-
curso dirigido a los trabaja-
dores, como se acostumbra 
en este tipo de ceremonias.

Únicamente se limitó a re-
cibir su reconocimiento, de 
parte del ministro Aguilar 
Morales, quien, en un gesto 
de respeto le besó la mano, 
al entregarle su medalla.

 — David Vicenteño
Foto: Cuartoscuro

Por Laura Toribio
laura.toribio@gimm.com.mx

El Proyecto de Presupuesto 
de Egresos de la Federación 
2024 registra una reducción 
de 1% en términos reales en 
educación media superior, en 
comparación con 2023.

Sin embargo, al contras-
tar con el gasto de 2015, los 
sectores que se verían más 
afectados en 2024 serían 
la educación para adultos 
(-35%), la educación superior 
(-14%) y la educación bási-
ca (-6%). El presupuesto para 
media superior aumentaría 16 
por ciento.

De acuerdo con un análisis 
del Instituto Mexicano para la 
Competitividad (Imco) sobre 
el Proyecto de Presupuesto, 
aunque el gasto en educa-
ción para 2024 representaría 
11.2% del gasto neto total, un 
incremento real de 2.9% con 
respecto a 2023, los recursos 
son insuficientes para abor-
dar los desafíos como el reza-
go educativo.

El reporte muestra que la 
Comisión Nacional para la 
Mejora Continua de la Edu-
cación (Mejoredu), encargada 

Caen recursos para educación media
PresuPuesto bajará 1% real en 2024 

Foto: Cuartoscuro/Archivo

Los recursos previstos para educación media superior en 2024 serán 1% menos que los que se le 
asignaron para 2023, aunque su presupuesto aumentaría 16%, en términos reales, respecto al de 2015.

de organizar y llevar a cabo la 
evaluación educativa, ope-
raría el próximo año con un 
presupuesto 62% menor en 
términos reales que el asigna-
do al Instituto Nacional para 
la Evaluación de la Educación 
(INEE), su institución prede-
cesora, en 2018. 

En materia de educación, 
para el próximo año se pla-
nean destinar un billón 19 mil 
449 millones de pesos. Si bien 
es el monto más alto del sexe-
nio, la asignación presupues-
taria para educación es 3.6% 
menor, en términos reales, 

en comparación con 2015, 
el año analizado con mayor 
presupuesto. 

“A pesar de la implementa-
ción de importantes reformas 
educativas, las asignaciones 
presupuestarias resultan in-
suficientes para afrontar los 
desafíos educativos del país”.

“La calidad de la edu-
cación no debe verse com-
prometida por la falta de 
recursos, pues, sin educación, 
México difícilmente desarro-
llará el talento que necesi-
ta para alcanzar una mayor 
competitividad”, señala Imco. 

Distribución

Así se dividiría el presupuesto educativo para 2024 si fueran diez pesos:

6.3
PESoS
para educación 
preescolar, primaria 
y secundaria.

1.6
PESoS
irían para educación 
superior.

1.4
PESoS
serían para 
educación media 
superior.

7
CENtAvoS
para posgrado, 
educación para 
adultos y otros.
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Razones
Jorge Fernández Menéndez
www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez   /   www.mexicoconfidencial.com

OTIS Y LOS FENÓMENOS 

HIDROMETEOROLÓGICOS

Entre las opiniones sobre el huracán Otis en los medios 
de comunicación se ausentan algunas noticias de los 
fenómenos naturales del siglo XXI. Igualmente está au-
sente una actualización al Atlas de Riesgos para Gue-
rrero (Cenapred: 2005-2007). Sin una divulgación de la 
ciencia, en materia de huracanes, la sociedad está vul-
nerable, la previsión es incomprendida y la desinforma-
ción es influyente.
El cambio climático justifica el discurso de (1) un desastre 
de causa habitual y (2) un desarrollo acelerado; restando 
importancia a la responsabilidad de la vigilancia median-
te el monitoreo de (3) datos excepcionales de corrientes 
y temperaturas del viento en la atmósfera y océano.
Sin un consenso del estado actual para El Niño/Osci-
lación del Sur (ENOS), los fenómenos meteorológicos 
pueden producir (4) predicciones erróneas e (5) incerti-
dumbre en los modelos meteorológicos.
(6) La comunidad científica sigue intrigada y se cuestio-
na (7) la expectativa de preparación para futuros meteo-
ros. (8) Comparativamente con la historia, en 2015, **Pa-
tricia fue un ciclón jamás observado y se disipó frente a 
las costas de Guadalajara.
En esta compleja naturaleza existen factores inducidos, 
como (9) la geoingeniería y sus métodos para alterar de-
liberadamente fenómenos naturales.

IGOR ISHI RUBIO CISNEROS
MONTERREY, NUEVO LEÓN

VACUNAS

La temporada invernal está a la vuelta de la esquina, y 
asumiendo que sí aprendimos las lecciones durante la 
pandemia de covid-19, debemos vacunarnos contra las 
enfermedades de temporada como influenza, gripe o 
covid-19. A inicios del mes pasado comenzaron a vacu-
nar a adultos mayores, menores de cinco años y mu-
jeres embarazadas contra influenza y covid-19, pero ya 
se están llevando a cabo campañas de vacunación para 
toda la población.
Cabe señalar que si alguien decide no recibir ninguna 
de las vacunas contra covid-19 que el gobierno ha dis-
puesto (Abdala y Sputnik), habrá la posibilidad de adqui-
rir las de Pfizer o las de Moderna, aunque su costo va de 
entre los 900 a los cinco mil pesos.
La decisión está en nuestras manos, comprar la vacu-
na o acudir a que nos pongan las que las autoridades 
nos proporcionan, el punto es que nos vacunemos y nos 
protejamos.
No bajemos la guardia y sigamos cuidándonos en esta 
época de frío.

CLAUDIA MORALES
CIUDAD DE MÉXICO

Yo lector

El expresidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, 
Arturo Zaldívar presentó sorpresivamente su renuncia como 
ministro, y horas después se reunió con Claudia Sheinbaum, 
anunciando que se uniría a su equipo. Es una incorporación 
importante de un hombre que, como todos, ha tenido luces y 
sombras en su desempeño al frente del Poder Judicial y ahora 
se decanta por la política.

Creo que fue un error que Zaldívar aceptara la opción de tra-
tar de prolongar su mandato dos años al frente de la Corte, pero 
independientemente de eso tuvo un buen desempeño al frente 
del Poder Judicial y logró mantener una buena relación con el 
presidente López Obrador. Realizó una reforma que fortaleció 
al Poder Judicial, abogó por una justicia con visión 
de género y mantuvo un margen de autonomía 
importante sobre todo en esos tres primeros años 
de gobierno de López Obrador que podrían haber 
arrollado a cualquiera en su posición. 

Es obvio que Zaldívar es una figura que ge-
nera controversia, pero creo que el haber sabi-
do transitar ese periodo tan convulso, con un 
Presidente de la República tan intervencionista, 
en un contexto de debilidad institucional en los 
ámbitos relacionados con la justicia, habla bien 
de la gestión de Zaldívar en medio de enormes 
presiones políticas. Luego tuvo distanciamientos 
con Palacio Nacional, literalmente se quedó sin 
interlocutores en el Ejecutivo y cuando se dio la 
sucesión en la Corte, creo que jugó mal sus cartas 
en medio de un clima de ya mucha beligerancia interna y del 
Ejecutivo con el Judicial.

Hace cinco años, a poco de asumir Zaldívar la presidencia 
de la Corte, entrevisté al entonces nuevo ministro presiden-
te. En aquella entrevista, el ministro Zaldívar hablaba sobre 
la relación que mantendría con el gobierno la Suprema Cor-
te ante el Ejecutivo y los otros Poderes, reales o fácticos.  “Se 
ha pretendido, dijo, que la Corte y el Presidente de la Corte 
jueguen el papel que deben jugar las oposiciones políticas. 
A la Suprema Corte no le toca ser la oposición al gobierno, 
ni a los jueces nos toca ser la oposición al gobierno, nos toca 
ser un Poder equilibrador que, cuando alguna autoridad se 
exceda en sus funciones, lo corrijamos a través de nuestras 
sentencias, pero también nos toca generar gobernabilidad y 
un Poder Judicial que estuviera de manera consistente opo-
niéndose a decisiones de un gobierno, generaría inseguridad 
jurídica, generaría falta de gobernabilidad, afectaría el Estado 
de derecho. Eso no nos toca, la independencia judicial no im-
plica ser opositor a un gobierno…Tenemos que ser autónomos, 
pero ser autónomos no quiere decir que entremos a la “arena 

política” a responder declaraciones del Presidente o jugar un 
papel que le toca a las oposiciones políticas, porque, además, 
ahí perderíamos nuestra neutralidad política. La Corte tiene 
que ser neutral, tiene que ser el Poder equilibrador, el gran 
árbitro de los conflictos constitucionales y el defensor de los 
derechos humanos de todas las personas… nos toca resolver los 
conflictos constitucionales que tienen, muchos de ellos, con-
tenido político, pero a través de un proceso en nuestra calidad 
de jueces… tenemos que ver que se respete la Constitución y 
cuando el gobierno tenga la razón se le dará, y cuando no la 
tenga se le dirá que se excedió, que se vulneró la Constitución, 
como lo ha venido haciendo la Corte en estos años”.

Hace algunas semanas, la última vez que plati-
qué con Zaldívar, ya en medio de la crisis del ju-
dicial con el Ejecutivo (poco antes de la andanada 
política y presupuestal de la Presidencia contra la 
Corte) seguía pensando más o menos lo mismo 
que cinco años atrás y ponía el acento en la falta 
de interlocutores entre el Judicial y el Ejecutivo. 
Me imagino que un papel de ese tipo jugará ahora 
en el equipo de Sheinbaum y si Claudia llega a 
la Presidencia el día de mañana en el gobierno. 
Porque el hecho es que hoy no hay interlocución 
entre ambos Poderes, más allá de que muchas de 
las acciones y las declaraciones del presidente 
López Obrador sobre jueces, ministros y el Poder 
Judicial en general, son sencillamente injustas, y 
dificultan seriamente establecer el diálogo.

Pero también creo que Sheinbaum asume que si gana las 
elecciones de junio próximo deberá cambiar la narrativa y ac-
cionar del oficialismo en muchos temas ante la imposibilidad 
de continuar, en un gobierno que estará mucho más fragmenta-
do que en la actualidad, con enfrentamientos tan radicales que 
puedan descarrilar la propia gobernabilidad. Deberá ocurrir en 
muchos ámbitos y el de la justicia es uno de ellos. Es ahí donde 
Zaldívar puede jugar un papel porque más allá de las filias y 
fobias que puede haber generado su desempeño como minis-
tro presidente, es un hombre que conserva esa posibilidad de 
interlocución y que ha demostrado tener sentido político.

Su salida, como se ha dicho, le permite al gobierno fede-
ral poder llenar una silla más en la Suprema Corte antes del 
cambio de administración, un proceso que no será, por cierto, 
nada sencillo porque quién sabe cómo estarán los equilibrios 
internos en Morena para esa fecha. Y con otro interrogante: 
Ana Laura Magaloni, una mujer que genera mucho respeto en 
el ámbito político y judicial, y que está cerca de Sheinbaum, 
fue propuesta en 2019 para la Suprema Corte. En esa ocasión 
no alcanzó esa posición ¿será esta su hora?

Arturo Zaldívar 
abogó por  
una justicia  
con visión  
de género  
y mantuvo  
un margen  
de autonomía 
importante.

Zaldívar, de la Corte a la política
• Más allá de las filias y fobias que puede haber generado su desempeño 
como ministro presidente, es un hombre que conserva esa posibilidad 
de interlocución y que ha demostrado tener sentido político.

POR LAURA TORIBIO
laura.toribio@gimm.com.mx

Después de dos 
días completos de 
reunión la Junta de 
Gobierno sigue sin 
llegar a un acuer-

do de quién será el nuevo jefe 
nato de la institución para el 
periodo 2023-2027.

Ayer los integrantes volvie-
ron a sesionar durante prác-
ticamente ocho horas, sin 
determinar quién será el nuevo 
rector o rectora para los próxi-
mos cuatro años.

En su sede ubicada en la 
Torre de Rectoría iniciaron la 
reunión para elegir entre la ba-
raja de 10 aspirantes a suceder 
a Enrique Graue, y al filo de las 
18:20 horas, terminaron la se-
sión sin consenso, cumplién-
dose así más de 16 horas de 
encerrona.

Este martes llegaron a las 
10:30 de la mañana, luego de 
que el lunes realizaron un re-
paso de los proyectos de tra-
bajo de los 10 aspirantes y sus 
currículums, así como las en-
trevistas que tuvieron con cada 
uno de ellos.

De acuerdo con integrantes 
de la Junta de Gobierno, ayer 
inició de manera formal la de-
liberación y aunque todavía no 
hubo votación, sí se pusieron 
al menos cuatro nombres so-
bre la mesa.

Sin decir con precisión los 
nombres de los cuatro univer-
sitarios, señalaron que uno de 
los aspirantes fue mencionado 
por seis miembros del órgano 
colegiado.

Al concluir el encuentro de 
ayer, la mayoría de los inte-
grantes de la Junta salió por el 
estacionamiento de la Torre 
de Rectoría, conduciendo sus 
vehículos y algunos otros con 
chofer.

Sólo un par detuvo la mar-
cha de sus autos para contes-
tar brevemente cómo va la 
deliberación.

¿Están entrampados?
“No, no para nada, va-

mos muy bien, seguimos 
deliberando”.

¿Para cuándo habrá una 
decisión?

“No sabemos, seguimos 
deliberando”, dijo una de las 
integrantes, bajo la reserva de 
no mencionar su nombre.

Otro de ellos confirmó 

que la deliberación sigue en 
marcha.

Los demás salieron, sin 
querer responder, ni bajar las 
ventanillas de sus carros.

Algunos otros se ocultaron 
para que no se les tomaran 

fotografías, y hubo hasta quien 
retrasó su salida para evitar los 
cuestionamientos.

La presidenta Gina Zablu-
dovsky, a bordo de una camio-
neta con chofer tampoco quiso 
emitir algún pronunciamiento.

Excélsior pudo confirmar 
además la salida vehicular de 
Elena Centeno, Jorge Cade-
na, Enrique Cabrero, Vicente 
Quirarte, Rocío Jáuregui, Pa-
tricia Clark, Marcia Hiriart, Ra-
fael Lira, Ana Rosa Barahona, 

Alberto Ken Oyama y Margari-
ta Luna Ramos.

Juan Alberto Adam, de pla-
no, decidió no salir a bordo de 
su vehículo y retroceder ya es-
tando en la puerta.

El ambiente, en la entrada 
principal de la Torre de Rec-
toría, durante todo el día fue 
distinto. Diversos trabajado-
res, entraron preguntando si 
ya había “humo blanco”.

Otros mencionaban a sus 
favoritos y especulaban sobre 
quién podría ser el elegido.

Al filo de las 15:00 horas, 
Patricia Dávila, una de las as-
pirantes, quien tiene su oficina 
en el piso 8 de la Torre de Rec-
toría, salió a realizar su cami-
nata habitual de 3 kilómetros.

“No me siento nerviosa, 
por qué habría de estarlo. Es-
toy tranquila, muy tranquila, 
me siento a todo dar, yo hice 
todo lo que pude, claro, lo hice 
lo mejor que pude, ya lo demás 
lo decidirá la Junta de Gobier-
no y lo que decida la Junta de 
Gobierno yo estaré muy con-
tenta”, afirmó.

La secretaria de Desarrollo 
Institucional contó que sigue 
realizando sus actividades de 
manera normal y revisando 
una tesis y de hecho, como as-
pirante lo que intenta es alejar-
se y no tener ningún contacto 
con la Junta de Gobierno que 
se encuentra realizando la de-
liberación 4 pisos abajo de su 
oficina.

Por la tarde, Luis Álvarez 
Icaza, secretario Administrati-
vo y otro de los aspirantes a la 
Rectoría salió por el estaciona-
miento de la Torre, donde tiene 
su oficina , coincidiendo con la 
salida de los integrantes de la 
Junta.

En la sala de la CVIC de la 
planta baja de la Torre de Rec-
toría, donde la Junta de Gobier-
no da a conocer la designación, 
desde el lunes pasado quedó 
instalado el sistema de audio, y 
hoy este diario confirmó la lle-
gada de nuevos equipos.

Este miércoles la Junta se 
volvió a citar nuevamente a las 
10:30 de la mañana para con-
tinuar la deliberación.

POR LA RECTORÍA

La Junta de Gobierno de la UNAM cumplió dos días de liberación para elegir al nuevo 
rector; un aspirante fue mencionado por seis miembros del órgano colegiado

Foto: Pável Jurado
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CONVOCATORIA
A LOS CC. INTEGRANTES DEL CONSEJO POLÍTICO NACIONAL 

DEL PARTIDO VERDE ECOLOGISTA DE MÉXICO 
CONSIDERANDO

Que el Artículo 16 de los estatutos del Partido Verde Ecologista de México establece que el Consejo Político Nacional lo integrarán 
26 consejeras y consejeros electos por la Asamblea Nacional, quienes durarán en su encargo seis años y por las y los ex presidentes 
nacionales del Partido.
Que en fecha 31 de enero de dos mil veintitrés de conformidad con lo previsto por el artículo 17 del ordenamiento referido de este 
Organo Colegiado quedo debidamente instalado. 
Que el Artículo 17, párrafo primero, faculta para que la Secretaria Técnica y la Secretaria Ejecutiva del Comité Ejecutivo Nacional 
puedan convocar al Consejo Político Nacional.
Por lo anterior, y con fundamento en el artículo referido, en relación con los Artículos 16, 18 y demás relativos de los estatutos del 
Partido, se emite la siguiente:

CONVOCATORIA
A los CC. Integrantes del Consejo Político Nacional, en términos del artículo 16, de los Estatutos del Partido Verde Ecologista de 
México, y acorde a lo previsto por el artículo 17 fracción I, primer párrafo y 18 del referido instrumento normativo, se les convoca 
a participar en la Sesión del Consejo Político Nacional, que se celebrará el día 13 de noviembre de 2023, a las 07:00 horas en las 
oficinas del Comité Ejecutivo Nacional sitas en cerrada de Loma Bonita N° 18, Colonia Lomas Altas, Alcaldía Miguel Hidalgo, en la 
Ciudad de México, de conformidad al siguiente:

ORDEN DEL DÍA
1.-Lista de asistencia y declaración del Quórum Legal.
2.-Discusión y en su caso aprobación del Orden del Día.
3.-Discusión y en su caso aprobación de las propuestas relacionadas con las fracciones III a VII del artículo 18 de los estatutos del 
Partido. 
4.-Discusión y en su caso aprobación de la propuesta relacionada con la fracción XXV del artículo 18 de los estatutos del Partido.
5.-Asuntos Generales.
6.-Clausura y termino de la sesión.

TRANSITORIOS
ÚNICO.- La presente Convocatoria entrará en vigor el día de su publicación y será difundida en un diario de circulación nacional y en 
la página de internet del Partido, desde el día de su publicación y hasta el 13 de noviembre del año en curso. 

Ciudad de México a 08 de noviembre de 2023.
“AMOR, JUSTICIA Y LIBERTAD”

Responsable de la publicación: Martha Patricia Aguilar Ramírez
Inserción pagada

Gabriela Aguilar García
Secretaria Técnica del Comité Ejecutivo Nacional

RUBRICA

Pilar Guerrero Rubio
Secretaria Ejecutiva del Comité Ejecutivo Nacional 

RUBRICA

#Súbete al

gob.mx/trenmaya

Breve

Controlarán 
tratamientos  
con oxicodona
Con el objetivo de redu-
cir el riesgo de adicción, la 
Comisión Federal para la 
Protección contra Riesgos 
Sanitarios informó la pues-
ta en marcha de nuevas me-
didas regulatorias para la 
comercialización, prescrip-
ción y suministro de medi-
camentos opiáceos como la 
oxicodona.

En su argumentación se-
ñaló que el consumo de 
este fármaco genera trastor-
no por uso de opioides, es 

decir, abuso y dependencia 
hacia dicha sustancia.

“En México, según ci-
fras de la Comisión Nacio-
nal contra las Adicciones, se 
observa el incremento de 
urgencias hospitalarias, hos-
pitalizaciones e incluso de-
funciones asociadas al uso 
de opiáceos en los últimos 
cinco años”.

Además, los pacientes 
que son tratados con oxi-
codona pueden desarrollar 
trastornos de la respiración 
relacionados con el sueño, 
que se manifiestan en dis-
nea, broncoespasmo, rinitis, 
entre otros síntomas.

 — Patricia Rodríguez Calva
Foto: Especial

La sentencia de 
amparo dictada por 
el Juez de Distrito 
únicamente declara 
ilegal un acuerdo  
del Juez Civil  
local emitido con 
posterioridad a  
las medidas cautelares 
que protegen a  
la ministra.”
ALEJANDRO 
ROMANO
ABOGADO

POR DAVID VICENTEÑO
david.vicenteno@gimm.com.mx

La ministra de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN), Yasmín Esquivel Mos-
sa, continúa con las medidas 
cautelares civiles a su favor, 
para que la UNAM no se pro-
nuncie sobre un proceso por 
un presunto caso de plagio 
en su tesis de titulación, has-
ta que el asunto se decida en 
definitiva en un juicio.

El abogado Alejandro Ro-
mano Rascón, representante 
legal de la ministra, explicó, 
a través de un comunica-
do, que el amparo otorgado 
por el juez Cuarto de Distrito 
en Materia Civil en la CDMX, 
Eduardo Hernández, fue en 
relación con un acuerdo del 
Juez Civil Local.

“La sentencia de ampa-
ro dictada por el Juez de Dis-
trito únicamente declara 
ilegal un acuerdo del Juez Civil  
local emitido con posteriori-
dad a las medidas cautelares 
que protegen a la ministra.

“Este acuerdo del juzga-
dor local impugnado por la 

PRESUNTO  PLAGIO DE TESIS

SU ABOGADO 
ASEGURÓ QUE  
la Universidad 
sigue con la 
restricción 
para poder 
pronunciarse

Foto: Eduardo Jiménez

La ministra Yasmín Esquivel en 
sesión en la SCJN. 

UNAM vía amparo, solamen-
te declaraba la firmeza de las 
medidas cautelares, en razón 
de que la propia Universidad 
no las recurrió oportunamen-
te en el juicio local”, explicó el 
litigante.

El juez Sexagésimo de lo 
Civil de la Ciudad de México, 
José Manuel Salazar Uribe, 
resolvió dejar firmes diver-
sas medidas cautelares en 
favor de la ministra, debido a 
que ninguna de las partes ha-
bía presentado recursos de 
apelación.

“El Juez de Distrito nunca 
abordó si las medidas cau-
telares dictadas por el juez 
local resultaban o no correc-
tas, pues tales medidas nun-
ca fueron cuestionadas por la 
UNAM”, indicó el abogado.

En su comunicado, el re-
presentante legal de la mi-
nistra Esquivel Mossa, añadió 
que independientemente de 
la aclaración, la defensa podrá 
interponer un recurso, que le 
concede la ley, en contra del 
amparo otorgado por el Juez 
Cuarto de Distrito en Materia 
Civil de la Ciudad de México.

“La Universidad Nacio-
nal tampoco impugnó la di-
versa sentencia civil donde 
reconoce a la Ministra Yas-
mín Esquivel Mossa como 
única autora de su tesis de 
licenciatura, por lo que esta 
determinación ha causado 
estado”, concluyó el aboga-
do Romano Rascón.

“Yasmín Esquivel 
conserva amparo 
contra la UNAM”
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La historia de Acapulco se remonta a la época 
prehispánica. Acapulco significa “lugar donde fueron 
destruidos o arrasados los carrizos” en náhuatl. Fue 

fundado por los indígenas tlahuicas hace cerca de dos mil 
años. Durante la época colonial, Acapulco fue seleccionado 
por Hernán Cortés para ser un puerto donde se construyeran 
galeones dedicados a explorar los mares del sur, convirtién-
dose en el principal punto de conexión entre México y las Fi-
lipinas, lo que lo hizo un lugar estratégico para el comercio. 
También fue atacado por piratas y corsarios que buscaban 
saquear los barcos españoles.

En 1810, se unió a la lucha por la independencia de México 
y fue escenario de varias batallas entre los insurgentes y los 
realistas. En 1885, recibió a Benito Juárez, quien se reincorpo-
ró a las filas de Juan N. Álvarez, que combatía a la dictadura 
de Santa Anna. En 1911, fue tomado por las fuerzas revolu-
cionarias de Emiliano Zapata.

En el siglo XX, Acapulco se transformó en un destino tu-
rístico de fama mundial, gracias a su belleza natural y a su 
clima tropical, lo que atrajo a celebridades, artistas, políticos 
de todo el mundo, que disfrutaban de sus playas, su vida 
nocturna y su gastronomía. Acapulco también se hizo famo-
so por sus espectaculares clavadistas, que se lanzan desde 
un acantilado de más de 40 metros de altura hacia el mar. 
Tristemente todo este regocijo que los turistas nacionales y 
extranjeros disfrutaban se acabó, por el descuido de las au-
toridades de los tres órdenes de gobierno.

A esto agreguemos los desastres naturales que han cau-
sado daños y pérdidas en Acapulco como los ciclones, las 
depresiones tropicales y los sismos.

El huracán Manuel, que azotó a Acapulco el 15 de sep-
tiembre de 2013, provocó daños por más de 30 mil millones 
de pesos. El sismo de magnitud 7.1 del 19 de septiembre de 

2017 causó daños en edificios, 
viviendas, escuelas y hospita-
les, con al menos 10 muertos 
y decenas de heridos en el 
puerto.

Ahora fue el huracán Otis, 
que tocó tierra con catego-
ría 5, el 25 de octubre pasado 
dejando incomunicado a Aca-
pulco y colapsada toda la in-
fraestructura hotelera y urbana 
del puerto, derrumbes carre-

teros y afectaciones al suministro eléctrico del casi millón 
de habitantes de Acapulco y municipios aledaños, donde, 
lamentablemente, perdieron la vida muchos guerrerenses, 
consecuencia de la falta de información oportuna de parte 
de los servidores públicos de los tres niveles de gobierno. A 
López Obrador le pasó lo que a Peña Nieto al estar sus em-
pleados distraídos en otras cosas…. Y a esto le sumamos el 
nivel de disgusto social de los habitantes de Acapulco antes 
del meteoro natural, que se infiere por algunos indicadores, 
como la percepción de inseguridad, la confianza en las au-
toridades, la participación ciudadana y la violencia social.

La percepción de inseguridad es muy alta, ya que 94.6% 
de la población se siente insegura en su ciudad, según la 
Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana (ENSU) de 
marzo de 2021. Acapulco fue la segunda ciudad con ma-
yor percepción de inseguridad en el país, sólo por debajo de 
Fresnillo, Zacatecas, ahora agreguemos la pillería y el saqueo 
de tiendas y supermercados de todo tipo y robo a casas ha-
bitación, seguro ya tiene el primer lugar del país.

La confianza en las autoridades es muy baja, ya que 88.9% 
de la población consideraba que el gobierno municipal y es-
tatal eran poco o nada efectivos para resolver los problemas 
de la ciudad; según la misma Encuesta de 2019, Guerrero se 
consolida como el estado con menor confianza en su gobier-
no estatal y local del país.

La violencia social es muy grave, al registrar una tasa de 
103.3 homicidios dolosos por cada 100 mil habitantes en 
2020, según el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional 
de Seguridad Pública (SESNSP). Ganando la nada honrosa 
mayor tasa de homicidios dolosos en el país.

Estos datos muestran el estado de gravidez de “la cosa 
social”, en Acapulco, que se traduce en una falta de confianza, 
de cooperación y de respeto a la ley. A todo esto, la falta de 
víveres y agua potable para toda la población hará compli-
cado el desarrollo económico, social y humano de Acapulco. 
¿O no, estimado lector?

De todas las gubernaturas que estarán en juego el año 
próximo, sin duda, la “joya de la corona” es la Ciu-
dad de México, por lo que representa no sólo como 

la capital del país y asiento de los Poderes de la Unión, sino 
por el “músculo político” que significa para el partido en 
el poder, más aún luego de la estrepitosa derrota sufrida 
por el “morenismo” en las elecciones intermedias del 2021 
cuando “descarriló” en 6 alcaldías frente a la coalición PRI-
PAN-PRD. Es por ello que para los comicios del 24, tanto la 
oposición como el partido gobernante han sido extremada-
mente cuidadosos en los procesos para definir a su candida-
ta o candidato al gobierno de la CDMX. Unos para defender 
los triunfos obtenidos hace 3 años y los otros para tratar 
de recuperar el terreno perdido, que partió 
literalmente en dos –políticamente hablan-
do– a la Ciudad de México.

Hace unas horas quedó definido en el 
opositor Frente Amplio por México (FAM) el 
método a través del cual surgirá su candida-
to al gobierno de la capital del país; será a 
través de una encuesta entre todos los aspi-
rantes de la alianza tras la realización de cua-
tro foros de discusión en los que participen 
quienes pretenden encabezar dicha candidatura. El méto-
do fue acordado por los dirigentes del PRI, PAN y PRD la 
medianoche del domingo y “frenó” con ello lo que parecía 
una candidatura “a modo” para el alcalde con licencia de 
Benito Juárez, el panista Santiago Taboada. Se sabe que fue 
el PRI el que insistió en la realización de la encuesta para 
incluir a uno de los dos alcaldes con que cuenta en la Ciu-
dad de México, Adrián Rubalcava (Cuajimalpa), situación 
muy diferente a la que finalmente sucedió en el caso de la 
candidatura a la Presidencia de la República con Xóchitl 
Gálvez, la cual no tuvo que pasar por el “filtro” de la en-
cuesta final ante el riesgo de que se “infiltraran” miembros 
del partido guinda.

En el caso de Morena y sus aliados, las cosas están más 
complicadas por la “guerra interna” que hay entre el cues-
tionado exjefe policiaco, Omar García Harfuch, y la alcalde-
sa de Iztapalapa con licencia, Clara Brugada, quien parece 
contar ya con todo el apoyo de López Obrador. En la “ma-
ñanera” del pasado lunes, el Presidente fue cuestionado 
sobre el trabajo realizado en la zona oriente de la CDMX 
por la entonces alcaldesa, particularmente con el programa 
denominado Utopías –creado por Brugada– con el fin de 
transformar a la demarcación, una de las más deprimidas 
económica y socialmente, y generar desarrollo social con 
un enfoque humano y recreativo. Dicho programa ha ob-
tenido, incluso, reconocimiento internacional por parte de 

la Organización de Naciones Unidas (ONU) a 
través del Foro de Acción y Liderazgo como 
una iniciativa de “alto impacto” para combatir 
las desigualdades sociales.

López Obrador dijo entonces que “todo lo 
que se hace para garantizar el acceso y la pro-
moción de la lectura, lo que tiene que ver con 
el desarrollo del arte, de la cultura, es muy im-
portante, sobre todo para la formación de los 
jóvenes y eso es lo que se está promoviendo 
en Iztapalapa. Todo lo que sea atender a los 
jóvenes da frutos, da resultados”.

Asimismo, las últimas encuestas levantadas en la capital 
del país señalan ya un “empate técnico” entre Brugada y 
García Harfuch, por lo que hace unos días el propio Mario 
Delgado, dirigente de Morena, admitió que aun ganando la 
encuesta el exsecretario de Seguridad Pública de la Ciudad 
de México, existe la posibilidad de que la candidata sea Clara 
Brugada, debido a la regla de la “paridad de género”.

Brugada señaló que después del próximo viernes 10 de 
noviembre, cuando Morena dé a conocer a los que serán sus 
candidatos a las 9 gubernaturas que estarán en juego el año 
próximo, no habrá rompimiento, ya que aceptará los resul-
tados del proceso interno, lo que garantiza la unidad entre 
las diversas corrientes de ese partido en la capital.

Editorial

LLera

De La torre

El programa Utopías ha obtenido reconocimiento internacional, por parte de la ONU, como 
una iniciativa de “alto impacto” para combatir las desigualdades sociales.

Acapulco (1)
Acapulco fue la segunda ciudad con mayor 
percepción de inseguridad en el país.

Juan Carlos  
Sánchez  
Magallán
Presidente de Juárez 
Siglo XXI, A.C.
juancarlossanchezmagallan@gmail.com 
X: @JCSchezMagallan

Martín espinosa
Periodista
martin.espinosa@gimm.com.mx

La contienda por la CDMX

Guerrero  
se consolida 
como el estado 
con menor 
confianza en su 
gobierno estatal 
y local del país.

Brugada señaló 
que no habrá 
rompimiento,  
ya que aceptará 
los resultados  
del proceso 
interno.
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El partido dominante está en un punto de máxima tensión 
porque pasado mañana dará a conocer quiénes serán 
sus precandidatos a las gubernaturas, donde el tablero se 

complicó por la resolución del INE de aplicar la política de pari-
dad de género con la fórmula de cinco mujeres y cuatro hom-
bres, sin importar la aceptación que reflejen las mediciones de 
opinión, de tal manera que en algunos estados la elegida puede 
ser quien aparezca en segundo o tercer lugar de las preferen-
cias. Sin embargo, este escenario puede cambiar si el Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) revoca el 
acuerdo del INE, como parece que puede suceder hoy mismo.

Por otra parte, pronto se conocerán las encuestas que mos-
trarán el reconocimiento de partidos y actores políticos, des-
pués de que el huracán Otis arrasó Acapulco, dejando enormes 
daños y la percepción de que el gobierno estatal y las otras 
instancias reaccionaron tarde y mal, como sucedió en 1985 
después del terremoto del 19 de septiembre que devastó la 
Ciudad de México. Por si fuera poco, la tormenta también de-
veló lo que ya se sabía: en el puerto, municipios conurbados 
y otras partes de Guerrero actúa una decena de 
cárteles criminales y sus clones.

Después de tropiezos y titubeos, el INE con-
firmó la aplicación del criterio de género, de-
terminación que, en varios sentidos, continúa 
siendo incomprendida al considerarse un privi-
legio y no un esfuerzo por emparejar la cancha 
política y de la vida pública. Sin embargo, y a 
pesar de su inconformidad, los partidos polí-
ticos no combatieron la resolución —excepto 
Movimiento Ciudadano—, pues su rechazo sería 
una postura políticamente incorrecta en tanto 
alude a más del 50% de los electores.

Es necesario tener presente de manera ro-
tunda que, cada vez con mayor frecuencia y de forma brillante, 
las mujeres ocupan espacios en todos los ámbitos de actividad 
laboral del mundo y, por supuesto, de nuestro país. No hay 
sector de la economía, la ciencia, la cultura, el arte, la política, 
la diplomacia y los oficios donde no participen con acierto. 
Sin duda, el principio de equidad está contribuyendo a esta 
situación, pero habría que analizar hasta dónde su aplicación 
equivale a lo que se ha llamado “discriminación positiva”, pues 
no es lo mismo igualar las oportunidades a establecerlas como 
obligación, sin que sea su propio mérito el que lleve a las mu-
jeres a seguir ocupando los lugares que merecen.

Sorpresivamente, el presidente de Morena, Mario Delgado, 
dio a conocer que, a partir del 5 de noviembre, se suspendía 
cualquier acto que pueda considerarse de promoción de los 
aspirantes a las gubernaturas de Chiapas, Ciudad de México, 
Guanajuato, Jalisco, Morelos, Puebla, Tabasco, Veracruz y Yu-
catán. Esta decisión seguramente fue para evitar que conti-
nuara ahondándose la división y el encono internos, además 

de evitar el riesgo de sanciones de parte de las autoridades 
electorales, ya que abundan los ejemplos de cómo muchos 
de los aspirantes venían haciendo eventos al filo de la ley con 
gastos desmesurados.

A manera de distender la situación y ganar tiempo para ha-
cer amarres políticos, Morena pospuso una semana el anuncio 
de quiénes serán sus abanderados estatales. Sin embargo, por 
la pasión que acompaña a la política, algunos no aceptarán 
apapachos o cargos de consolación, por lo que será difícil evi-
tar reproches, perjurios, escisiones y tránsfugas a la hora que se 
anuncien los resultados, pues si algunos de los aspirantes que 
tienen años caminando el territorio, organizando estructuras 
de apoyo y haciendo gestiones, además, ganan la encuesta, el 
caldo de cultivo de la inconformidad está listo.

El caso de Marcelo Ebrard es ilustrativo porque, a pesar de 
los compromisos suscritos, más de 40 diputados leales al ex-
canciller amenazaron con abandonar su partido si la Comisión 
de Justicia rechaza —como seguramente lo hará o dará lar-
gas— la impugnación al proceso de selección del coordinador 
para la defensa de la Cuarta Transformación. La renuncia de 
Ebrard y su eventual candidatura presidencial por MC llevará 

al escenario de menos votos para Morena, de 
ahí la sospecha de que en algunos centros de 
poder tienen interés de que el gobernador de 
Nuevo León, Samuel García, sea el candidato de 
este partido, pues su perfil asegura restar votos 
al frente opositor.

Otis también dejará damnificados políticos. 
Pronto veremos si la aceptación del presidente 
López Obrador declina, a pesar de que a los po-
cos días de la tragedia presentó un plan de re-
cuperación de Acapulco por un poco más de 61 
mil millones de pesos, lo que opositores, ana-
listas y afectados consideran insuficiente para 
atender las 250 mil viviendas dañadas, 600 

hoteles, 100 hospitales y clínicas, miles de negocios de todo 
tipo y tamaño, así como infraestructura de comunicaciones y 
agropecuaria. Todavía no sabemos cómo influirá en el humor 
social de los guerrerenses el sentimiento de que, a la hora de 
la tragedia, estuvieron solos y muchas familias, todavía solas, 
siguen combatiendo carencias, rapiña e inseguridad.

Es urgente restablecer la seguridad pública en Acapulco, 
pues la delincuencia no da tregua y los cárteles siguen actuan-
do en medio de la tragedia. Según información publicada, en 
Guerrero tienen fatídica presencia los cárteles de Acapulco, 
de Sinaloa, del Golfo, de Caborca, Los Zetas, Los Granados, 
La Familia Michoacana, Los Rusos, Los Tlacos y Los Ardillos.

Desafortunadamente, el asedio criminal no es privativo de 
este estado y acecha en varias partes del país con el apoyo de 
bases sociales que se formaron por espacios de insuficiencia 
gubernamental, pagos o amenazas, pero que igual dificultan la 
aplicación de la justicia. Estas bases también votarán el próxi-
mo 2 de junio. ¿Por quién lo harán?

Mi colega de la Universidad de Granada, de España, 
Miguel A. Pereyra, organizó el Simposio Internacio-
nal sobre la Reforma de la Formación Profesional 

Dual, el 2 y 3 de noviembre. Me invitó a que discurseara so-
bre “El Modelo mexicano de formación dual”; le agregué el 
subtítulo: “Entre el ideal y la burocratización”. Argumenté que 
la formación profesional dual no comenzó con el convenio 
entre el Colegio Nacional de Educación Profesional Técnica 
de Santiago Tianguistenco y la Mercedes Benz en 1993, sino 
que se remonta a la fundación del Conalep, en 1978.

Antes de entrar al análisis de los convenios entre el Cona-
lep y el Instituto Federal de Formación Profesional Alemán 
(BIBB), y los de la Secretaría de Educación Pú-
blica en la década siguiente con la Corporación 
Alemana para la Cooperación Internacional 
(GIZ), la Agencia Austriaca para el Desarrollo 
(ADA), abordé los orígenes de la educación 
técnica (o tecnológica o vocacional o profe-
sional) contemporánea durante la educación 
socialista y la expansión subsecuente hasta 
formar una red increíble de instituciones de 
bachillerato y educación superior. La Cámara 
Mexicano-Alemana de la Industria y el Comer-
cio (Camexa) y la Confederación Patronal de la 
República Mexicana lideraron la importación 
del modelo de Alemania, Austria y Suiza.

La formación profesional dual combina el estudio con el 
trabajo productivo y, en muchos planteles, con educación 
física y actividades artísticas, pero esto último no parece ser 
motivo de orgullo. La idea del Modelo Mexicano de Forma-
ción Dual (MMFD) penetró en el ánimo gubernamental y fue 
parte de la reforma educativa del gobierno de Enrique Peña 
Nieto y es encomiado por el gobierno de la Cuatroté. No 
obstante, una cosa es importar ideas, métodos y estructuras 
formales y otra distinta es su puesta en práctica. Además, 
los actores locales también ponen en juego sus intereses. El 

secretario de Educación Pública emitió el “Acuerdo número 
06/06/15 por el que se establece la formación dual como una 
opción educativa del tipo medio superior” con el propósito 
de contribuir a mejorar la empleabilidad de los jóvenes y 
que las empresas cuenten con personal altamente calificado 
bajo estándares de calidad nacionales e internacionales. El 
fin último: “Incrementar la productividad y la competitividad 
de empresas”. Sin embargo, no genera entusiasmo entre los 
estudiantes, apenas rebasan los 10 mil inscritos.

La Camexa anuncia en su página web que la educación 
dual permite a las industrias participantes: 1) Contar con per-
sonal calificado acorde con las necesidades de la empresa. 
2) Ahorrar en costos de reclutamiento e inducción/entrena-
miento. 3) Disminuir la rotación del personal. 4) Reducir el 

riesgo de emplear personas que no tienen las 
competencias adecuadas. 5) Contar con tra-
bajadores motivados y leales. 6) Aumentar la 
productividad y calidad de los productos y 
procesos.

Resumo mi interpretación. Visto en su parte 
programática y estructura curricular, la forma-
ción dual mexicana tal vez contenga algo de la 
educación pragmática (a la John Dewey) porque 
pretende educar la mente (conocimientos teóri-
cos y conceptos abstractos), entrenar el cuerpo 
(trabajo fabril) y cincelar la conducta (actitudes 
favorables al trabajo) de los estudiantes. Pero 

en ninguno de sus planteamientos destaca la idea de formar 
personas plenas. Sin embargo, el potencial está allí, aunque 
subordinado a los afanes neoliberales de lucro. Elevar la pro-
ductividad, sí, pero para favorecer a las empresas formando 
trabajadores más competentes, disciplinados y convencidos de 
que el sistema funciona por el bien común y de ellos mismos.

RETAZOS
No pude ingresar a la Alhambra. La cola para quienes ya tenían 
reservada la entrada era como de 200 metros; gigante para 
quienes no hicimos reservación.

La idea del Modelo Mexicano de Formación Dual (MMFD) penetró en el ánimo 
gubernamental y fue parte de la reforma educativa del gobierno de Enrique Peña Nieto  
y es encomiado por el gobierno de la Cuatroté. No obstante, una cosa es importar ideas, 
métodos y estructuras formales y otra distinta es su puesta en práctica. 

Carlos Ornelas
Académico de la Universidad Autónoma Metropolitana
carlos.ornelas@icloud.com
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Formación profesional

Rupturas, tragedia y crimen 
acechan la política
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1.  Transformación. El ministro Arturo Zaldívar 
Lelo de Larrea presentó su renuncia al cargo 

de ministro de la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación. “Mi ciclo en la Corte ha terminado. 
Durante estos 14 años impulsé los criterios 
más vanguardistas que constituyeron el nuevo 
paradigma constitucional en la defensa de los 
derechos humanos de todas las personas”. En sus 
breves líneas de renuncia dejó entrever que no se 
va a descansar. “Toca ahora seguir sirviendo a mi 
país en la consolidación de la transformación de 
un México más justo y más igualitario, en el que 
sean prioridad quienes menos tienen”. Más tarde 
apareció con Claudia Sheinbaum, sin duda, gran 
fichaje por parte de la coordinadora de Defensa de 
la Transformación.

2. Discursos. Al abanderar a la delegación 
mexicana que participará en los Juegos 

Parapanamericanos de Chile, la titular de la Conade, 
Ana Gabriela Guevara, dijo que espera que se 
superen las expectativas en cuanto a resultados y 
medallas, tal y como lo lograron los deportistas que 
participaron en los Juegos Panamericanos hace unos 
días. Dijo que “con poco se logró mucho” y por ello 
se mantendrá la política de invertir en el deporte 
y entregar a los deportistas de forma directa los 
recursos para su preparación. Ah, ¿sí? ¿Y entonces 
por qué los mismos deportistas llevan todo el 
sexenio acusándola de que no les apoya? Raro, ¿no?

3. Ejemplaridad. Miguel Ángel Riquelme es 
un gobernador que pasó su administración 

resolviendo, más que impulsando su imagen. Por 
ello, en su Sexto Informe, mañana jueves, revelará 
que deja Coahuila con certeza, seguridad, con paz 
social y laboral, mano de obra calificada, y con un 
economía estable y productiva. No es fácil terminar 
como uno de los mandatarios mejor evaluados del 
país. Las políticas públicas adecuadas son la base de 
la gobernabilidad. Por ello, Coahuila es, hoy por hoy, 
el cuarto estado en contribución al Producto Interno 
Bruto. Tan sólo en 2023 se crearon 42 mil nuevos 
empleos en la entidad. El modelo Riquelme funciona.

4. Deslinde. Grave noticia internacional es 
la que envuelve nuevamente a Segalmex, 

ahora dirigida por Leonel Cota Montaño. En Hong 
Kong fue decomisado un cargamento de droga 
que venía en costales con el logotipo de Seguridad 
Alimentaria Mexicana, por lo que el organismo ya 
respondió y se deslindó del caso tras asegurar que 
no exporta productos a ningún país. El cargamento 
con metanfetaminas llegó en octubre a Hong Kong 
y fue a finales de ese mes que, tras una revisión, 
se descubrió que entre falsas conchas de mar se 
escondía la droga. Posiblemente saldrá bien librado 
de ésta el organismo, no así del desfalco en la era de 
Ignacio Ovalle. 

5. El día D. Dicen que no hay ciclo que no se 
cumpla y llegó el día del registro para Xóchitl 

Gálvez, senadora y representante del Frente Amplio 
por México, quien este miércoles será oficialmente 
precandidata a la Presidencia de la República por 
el Comité Ejecutivo Nacional del Partido Acción 
Nacional. El dirigente del PAN, Marko Cortés, 
invitó a los xóchitlovers a asistir al CEN del PAN por 
la mañana. “Hagamos juntos que esa esperanza 
que ha despertado Xóchitl se mantenga viva, se 
mantenga fuerte para corregir el rumbo de México”, 
dijo Cortés. La mujer viene como oportuna tabla de 
salvación para los líderes del PRI, del PAN y del PRD. 
Respiran.
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Zaldívar
La sorpresiva dimisión de Arturo Zaldívar como ministro de 
la Suprema Corte es un nuevo episodio, también controver-
tido, en su paso y mandato al frente del Poder Judicial. Ha 
sido, desde su designación como ministro del tribunal más 
alto en nuestro país, una figura de una relevancia mayúscula, 
de claves y sentencias intensas que han incomodado a tirios y 
troyanos por su revolucionaria forma de interpretar la Cons-
titución, pero que, sin duda, han removido el entendimiento 
jurídico del país desde sus entrañas más intocables.

Por un lado, Zaldívar impulsó avances clave en materia 
de derechos humanos —particularmente de las mujeres y las 
minorías de la diversidad—, logrando sentencias históricas 
sobre aborto, matrimonio igualitario y violencia de género. 
Pero también que en su momento lograron retar al poder 
político que utilizaba al Poder Judicial como extensión de su 
dominio. La liberación de Florence Cassez sentó un prece-
dente sin reversa posible para la estricta observancia del de-
bido proceso en los juicios en nuestro país, por ejemplo. Bajo 
su liderazgo, la Corte expandió los derechos reproductivos, 
permitió la adopción homoparental y declaró inconstitucio-
nales leyes que discriminaban a las personas por su orienta-
ción sexual. Su agenda progresista en lo social es innegable.

Pero también hay que reconocerle a Zaldívar que, ya 
como ministro presidente, mediante una hábil estrategia de 
cercanía con López Obrador, blindó en su momento (los 
albores del sexenio), precisamente, a la Corte de lo que ya 
se intuía como una campaña de 
embates del Ejecutivo, que bus-
caba someterla e ignorar varios de 
sus fallos. Arturo Zaldívar logró, 
si bien con una estrategia muy 
heterodoxa y poco convencional, 
leer a López Obrador y logró que 
respetara las atribuciones del Ju-
dicial, frenando varios intentos de 
avasallamiento. Esta maniobra 
política, aunque muy controver-
tida, salvaguardó durante cuatro 
años la autonomía de un contra-
peso clave de la democracia. Tan 
así fue que, al final de su perio-
do, Norma Piña pudo ser electa 
como nueva ministra presidenta 
de la SCJN.

Pero, al mismo tiempo, Zaldívar exhibió una ambivalente 
cercanía con el Presidente que, para los sectores más críticos 
al obradorismo, ponía en duda su imparcialidad. Su trato pri-
vilegiado de López Obrador levantó recelos de que garan-
tizara intereses del partido en el poder por encima de la ley. 
Más aun cuando, al renunciar, habló de seguir apoyando la 
“transformación” desde afuera, lo que suena a compromiso 
político, no jurídico. Horas después de su renuncia apareció 
en una foto con Claudia Sheinbaum, candidata de Morena 
a la Presidencia, en donde ambos se comprometían a seguir 
trabajando por la transformación. Nadie puede ni debe ol-
vidar que la propia Claudia fue a saludar a la ministra Piña 
tras su elección como nueva presidenta de la Corte. Es decir: 
en estos días debemos reaprender a dejar de mirar tan sólo 
el árbol, para volver a ver el bosque completo.

No reconocer que definió aspectos clave del México mo-
derno e impidió un retroceso autoritario es ignorar todo lo 
que Arturo Zaldívar sí pudo contener y reencauzar en un am-
biente de profunda polarización. Por ahora su legado es una 
mezcla agridulce, de importantes avances sociales con una 
cuestionable cercanía al Ejecutivo. Cosa que, paradójicamen-
te, pueda haber sido su más heroico resultado en estos años.

Su sucesor o sucesora como ministro enfrentará ahora el reto 
mayúsculo de consolidar los logros democráticos y de dere-
chos humanos, al tiempo que recupere una distancia crítica 
del poder. Ése es el delicado equilibrio que Zaldívar estuvo 
dispuesto a sacrificar para poner a salvo la institución en su 
conjunto. Es imposible juzgar y saberlo con certeza ahora. Se-
rán el tiempo y la historia los que podrán darnos la respuesta.

Ha sido  
una figura  
de una 
relevancia 
mayúscula,  
de claves  
y sentencias 
intensas que han 
incomodado a 
tirios y troyanos.
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GOLPE A CÉLULA DELICTIVA. En un operativo interinstitucional, fuerzas estatales y federa-
les detuvieron a 16 presuntos integrantes de una célula delictiva en el municipio de La Huacana, 
Michoacán. Los delincuentes tenían en su poder 16 armas de fuego de diferentes calibres, así 
como cargadores, un kilo de mariguana, equipo táctico y un vehículo robado.  —  Miguel García Tinoco

DEJA DOS MUERTOS

TRÁILER ESTALLA TRAS CHOQUE
Una camioneta se estrelló con un tráiler, 
estallando y matando preliminarmente a dos 
personas. Las llamas de la explosión alcanzaron 
hasta 10 metros de alto, y la carretera Celaya – 
Salvatierra fue cerrada por horas.
    El tráiler transportaba materia prima para 
la elaboración de maquillaje, en una fábrica 
localizada en Celaya.  — Andrés Guardiola

Foto: Andrés Guardiola

DE LA REDACCIÓN
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Autoridades de Hong Kong 
decomisaron más de una 
tonelada de metanfetami-
na procedente de México 
en costales que llevaban el 
logotipo de Seguridad Ali-
mentaria Mexicana (Segal-
mex), acompañado de la 
leyenda “Gobierno de Mé-
xico” y el escudo nacional. 

De acuerdo con el De-
partamento de Aduanas e 
Impuestos Especiales, el  
decomiso se realizó luego 
de inspeccionar un conte-
nedor con más de 600 cos-
tales con conchas falsas y 
auténticas, que llegó a Hong 
Kong el 26 de octubre. Aña-
dió que fueron detenidas 
cuatro personas, como pre-
suntas responsables.

CARGAMENTO EN HONG KONG

Incautan droga 
con el logotipo 
de Segalmex
EL ORGANISMO 
se deslindó de 
los costales de 
conchas y afirmó 
que procederá 
penalmente

Oficial hongkonés custodia 
el millonario decomiso.

Leonel Cota Montaño, ti-
tular de Segalmex, deslindó 
al organismo del mal uso a 
las siglas Segalmex. 

“Segalmex no realiza ex-
portación de productos a 

ningún país, por lo que nos 
deslindamos de cualquier 
mal uso que se haga de las 
siglas Segalmex en otros 
países”, señala un comuni-
cado que compartió Cota 
Montaño en redes sociales.

De acuerdo con el do-
cumento “se realizarán las 
denuncias penales ante las 
autoridades correspon-
dientes, por los hechos que 
pudieran ser constitutivos 
de uno o varios delitos”.

En conferencia, el super-
teniente Ip Kwok-leung, jefe 
del grupo de investigación 
de drogas en las aduanas de 
Hong Kong, detalló que el 
total de la droga asegurada 
fue de 1.1 toneladas, la cual 
tiene un valor aproximado 
en el mercado ilícito de 80 
millones de dólares.

“La droga estaba camu-
flada en conchas de caracol 
recubiertas de cera y pin-
tura. Cada pieza pesaba al-
rededor de un kilo, y cada 
bolsa contenía unas 10 pie-
zas de sustancia ilega”, de-
claró el superintendente.

 — Con información de  

Eréndira Espinosa

La droga 
estaba 

camuflada en 
conchas de caracol 
cubiertas de cera 

y pintura.

Foto: Especial

POR ENRIQUE SÁNCHEZ  
Y DANIEL SÁNCHEZ D.
nacional@gimm.com.mx

El Departamento del Te-
soro de Estados Unidos 
sancionó a 13 miembros 
del Cártel de Sinaloa, va-
rios de los cuales se en-
cuentran en calidad de 
fugitivos, como respon-
sables de traficar desde 
México fentanilo y otras 
drogas ilícitas.

Entre ellos está Juan 
Carlos Morgan Huerta, 
alias Cacayo, estableci-
do en Nogales, Sonora, 
como jefe de plaza del 
cártel, quien administra 
las operaciones de este 
grupo y supervisa el trá-
fico de múltiples drogas.

También están los 
hermanos José Arnol-
do Morgan Huerta, alias 
Chachio; José Luis Mor-
gan Huerta, alias el Gor-
do; Miguel Ángel Morgan 
Huerta y Martín Morgan 
Huerta, así como su tío, 
Oscar Murillo Morgan, 
alias Chino.

Miguel Ángel se des-
empeña como director 
de Imagen Urbana en el 
Ayuntamiento de Nogales. 

Excélsior preguntó 
a la Fiscalía General de 
Justicia en Sonora y a la 
Secretaría de Seguridad 
Pública Estatal sobre los 
vínculos de Miguel Ángel 
con el Ayuntamiento de 
Nogales y respondieron 
que lo iban a revisar.

EU sanciona 
a miembros 
del Cártel 
de Sinaloa

UNO ES FUNCIONARIO

Foto: Especial

Miguel Ángel Morgan 
trabaja en el Ayuntamiento.

POR FÁTIMA VÁZQUEZ
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

CANCÚN.— Autoridades can-
cunenses desarticularon una 
red de trata de personas, cu-
yos integrantes “ofrecían” a 
mujeres menores de edad en 
un catálogo con fotografías y 
precios de los servicios de jo-
vencitas de entre 14 y 17 años a 
través de redes sociales.

Derivado de una investiga-
ción iniciada por el reporte de 
desaparición de una menor de 

POR ARACELY GARZA
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

MONTERREY.— La Fiscalía 
General de Justicia de Nue-
vo León informó que, de 
acuerdo con las primeras in-
vestigaciones realizadas en 
el caso del joven que murió 
tras acudir a un concierto de 
Halloween, en Monterrey, 
se halló que el coahuilense, 
de 32 años, se arrojó de una 
torre, ubicada en las instala-
ciones del lugar del evento.

VENDÍAN A ADOLESCENTES

SEÑALA FISCALÍA DE NL

edad, las autoridades llega-
ron al motel Costa, en donde 
se realizaban los encuentros 
entre las jóvenes y hombres 
mayores.

En el operativo, se rescató 
a una menor de 14 años que 
tenía reporte de desaparición 
desde el mismo lunes y se de-
tuvo a cinco integrantes de la 
banda, entre éstos el encar-
gado del motel, identificados 
como Gaspar Iván N, Eduardo 
David N, Isela N, Zenaida N y 
Ponciana N.

Tras la detención de estas 
personas, revelaron la direc-
ción de un domicilio ubicado 
en Villas Otoch, supermanza-
na 247, donde tenían privada 
de la libertad a otra menor, la 
cual también fue rescatada y 
se detuvo a Israel N, quien la 
vigilaba.

En una tarjeta de infor-
mación divulgada ayer, la 
FGJNL reveló que evidencias 
e información permitieron 
documentar que Juan Pablo 
Berlanga Sánchez se aventó 
y además tuvo una conducta 
errática durante el concierto.

Agregó que el joven es-
taba acompañado por una 
persona del sexo femenino y 
fue sacado por los guardias 
del sitio del espectáculo, así 
como entregado a su novia y 
amigos, con los que se tras-
ladó a Monterrey al evento 
denominado Psylloween.

El personal de seguridad 
dijo que posteriormente fue 
alertado por un grupo de 10 
o 14 personas que un mas-
culino se había aventado de 
una torre, conocida como 
Torre de Gota.

Foto: Fátima Vázquez

Fotos: Especial

Las menores fueron contactadas por redes sociales y luego de 
acudir a una cita fueron retenidas. En este hotel tenían a una.

La autopsia practicada a Juan Pablo Berlanga Sánchez reveló 
que murió de contusión profunda de cráneo, tórax y pelvis.

Desarticulan 
red de trata 
en Cancún

Se arrojó de 
torre durante 
Halloween

80
MDD
es el valor aproximado  
en el mercado ilícito  
de la metanfetamina 
incautada en Hong Kong.
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Si bien el huracán Otis dejó devastación, tam-
bién trajo a un ejército de médicos especialistas 
como nunca antes se había visto en Guerrero. 
Y, aun así, no se dan abasto ante los miles de 
personas que perdieron sus casas y que tienen 
acceso limitado al agua potable, saneamiento, 
alimentación y atención en salud.

En las últimas dos semanas han llegado a 
Acapulco y a las zonas afectadas un grupo de 
mil 56 médicos especialistas de los diferentes 
Institutos Nacionales de Salud de la Secretaría 
de Salud federal, así como del IMSS, ISSSTE 
e IMSS-Bienestar. Sin embargo, el diagnóstico 
en salud hasta el momento no es muy bueno 
y quien lo alerta es Médicos sin Fronteras. Sus 
integrantes llegaron a este lugar también para 
ayudar y colaborar con el Comando Operativo 
para la Seguridad en Salud, los cuales identi-
ficaron un alto riesgo potencial de brotes de 
enfermedades infecciosas.

Otro reto que identificaron es la atención de 
la salud mental de la población sobrevivien-
te, debido a las múltiples pérdidas humanas 
y materiales. A tal grado es la emergencia en 
Acapulco y municipios cercanos, que Médicos 
Sin Fronteras decidió intervenir para apoyar al 
restablecimiento de los servicios de salud.

Otis dejó al descubierto un rezago en la 
atención médica de la población guerrerense, 
que arrastra desde sexenios atrás y que la pre-
sente administración federal prometió resolver 
y, por lo que se ve, no cumplirá. Este fenómeno 
meteorológico hizo voltear los ojos de todo el 
mundo hacia Guerrero, uno de los estados con 
mayor pobreza, inseguridad y falta de servicios, 
entre ellos, médicos para su población.

El que las oficinas de la Secretaría de Salud 
federal se hayan mudado a Acapulco no sig-
nificó que la infraestructura hospitalaria haya 
aumentado. Incluso, tiene pocos meses que su 
gobernadora, Evelyn Salgado, firmó con Zoé 
Robledo el convenio de colaboración para que 
los servicios de salud estatales pasen a formar 
parte del IMSS-Bienestar.
ABATELENGUAS
¡Primero que no y ahora que sí! Cuando ini-
ció esta administración, Angélica Cisneros, 
extitular del Seguro Popular y actual diputada 
por Morena, anunció, junto con Jorge Alcocer, 

secretario de Salud, la eliminación de este es-
quema de seguridad, el cual sería reemplazado 
por el Insabi. Dijeron que ya no habría un pro-
ceso de credencialización. No hubo credencia-
les por cinco años. Ayer, Zoé Robledo anunció 
el inicio del proceso de credencialización de 
los servicios del IMSS-Bienestar, con el objetivo 
de identificar beneficiarios y verificar que los 
datos estén actualizados, para lo cual tiene ra-
zón, porque desde los tiempos del Seguro Po-
pular ya se tenía registro de un padrón inflado 
de beneficiarios o de doble afiliación.

Pero, más que una credencial, lo que se re-
quiere es mejorar la atención médica, lo cual 
todavía estamos muy lejos de concretar.
BAJO EL MICROSCOPIO
Pacientes del Hospital Regional 1° de Octu-
bre del ISSSTE le enviaron una carta al direc-
tor general de ese instituto, Pedro Zenteno 
Santaella, en donde denunciaron que no hay 
médicos oncólogos en ningún turno, los cua-
les en los últimos meses han renunciado o se 
han ausentado por periodos largos, lo que ha 
repercutido en la atención médica.

A esto se suma la falta de material médico 
necesario en las terapias oncológicas, como 
son tomografía contrastada, químicos onco-
lógicos, agujas para catéter puerto, entre otros 
insumos.

Lo más increíble de esto es que las pacien-
tes se reunieron con Zulma Carbajal Salgado, 
particular del director general del ISSSTE, quien 
les pidió llevar ellas mismas el control en su 
tratamiento (claro, porque no hay médicos) y 
pedirle al subdirector administrativo del hos-
pital, quien es el responsable de garantizar el 
abasto de todos los medicamentos, que les lle-
ve también dicho control para que les surta sus 
quimioterapias. A él propónganle esto, les dijo 
Zulma Carbajal. Ya sólo le faltó decir: convén-
zanlo. Sobre la falta de médicos oncólogos, de 
plano la funcionaria les dijo que eso es falta de 
planeación de la Coordinación Médica, que son 
los que deben solicitar más médicos cuando no 
los hay. Aunque reconoció que, efectivamente, 
no hay. Para acabar esta historia, todos son res-
ponsables, hasta los enfermos, de la situación 
que se vive en el hospital 1° de Octubre, menos 
el director general, Pedro Zenteno.

En el quirófano
Ruth Rodríguez
enelquirofano.ruth@gmail.com

La famosa marioneta 
conoció la tradición 
de Día de Muertos
POR ENRIQUE SÁNCHEZ
esanchez@gimm.com.mx

La pequeña Amal, la mario-
neta que encarna a una niña 
refugiada siria de 10 años, 
cumplió su segundo día de 
recorrido por México, que 
inició el lunes en Baja Cali-
fornia, con una reunión en 
la que estuvieron niños y ni-
ñas de albergues migrantes 
en Playas de Tijuana, a unos 
metros del muro fronterizo, 
que también visitó cerca de 
la garita de El Chaparral.

Sostuvo otro encuentro 
con menores migrantes y 
conoció la tradición de Día 
de Muertos en nuestro país 
con la ofrenda que se co-
locó en el Centro Cultural 
Tijuana.

Luego de recorrer en los 
últimos dos años 120 ciuda-
des de 14 países de Europa 
y América del Norte, esta fi-
gura de 3.6 metros de altura 
hace escala en México, pri-
mer país de América Latina 
que visita, donde permane-
cerá hasta el próximo 26 de 
noviembre para compartir 
un mensaje de paz, toleran-
cia y conciencia en la socie-
dad sobre lo que representa 
el fenómeno migrante y de 
búsqueda de refugio.

De acuerdo con cifras de 
la Comisión Mexicana de 
Ayuda a Refugiados (Comar), 
al cierre del pasado octubre, 
se han recibido 127 mil 796 
solicitudes de la condición 
de refugio, lo que confirma 
que se romperá la marca 
histórica de 2021 cuando se 
procesaron 129 mil 658, que 
hasta hoy es el más alto de la 
última década.

SEGUNDO DÍA DE VISITA EN MÉXICO

Lleva mensaje de paz
La marioneta que encarna a una niña refugiada 
siria de 10 años ha recorrido en los últimos dos 
años 120 ciudades de 14 países de Europa  
y América del Norte; en México permanecerá 
hasta el próximo 26 de noviembre.

EL 
DATO

Foto: Reuters

Amal saluda a migrantes durante su cruce por la frontera entre 
Estados Unidos y México, primer país de Latinoamérica que visita.

Quienes más han solici-
tado un proceso de refugio 
son haitianos, hondureños, 
cubanos, salvadoreños, 
guatemaltecos y venezo-
lanos. Llama la atención el 
caso de los afganos que este 
año ingresaron al top 10 de 
nacionalidades que solicitan 
refugio en México, con mil 
682 procedimientos.

El 10 y 11 de noviem-
bre Amal estará en Nuevo 
León, donde inaugurará una 
muestra fotográfica sobre 
derechos humanos.

El 14 de noviembre visi-
tará Guadalajara para par-
ticipar en la 42 Muestra 
Nacional de Teatro y el día 15 
estará en Zapopan.

La Ciudad de México la re-
cibirá del 17 al 21 de noviem-
bre, Oaxaca, del 22 al 23 del 
mes, y Chiapas, del 25 al 26.

UN ALIADO DE PESO 
CONTRA OTIS

En apoyo a los damnificados por el Huracán 
Otis, Banco Multiva une esfuerzos con 
sólidas  instituciones financieras mexicanas y 
pone en marcha la iniciativa “Plan Billetes”, 
para facilitar que nuestros cuentahabientes 
afectados accedan a su dinero en efectivo sin 
pago de comisiones,  a través de los módulos 
operados por Banjército.

Además, en apoyo a nuestros clientes del 
Estado  de Guerrero afectados por este 
desastre natural, Banco Multiva ofrece un 
diferimiento de pago de hasta 6 meses, medida 
que aplica a clientes con créditos personales, 
hipotecarios, de nómina, automotrices, para 
pymes, empresariales y agropecuarios.

Banco Multiva: estrechamos lazos solidarios 
por nuestros hermanos mexicanos.

Lluvia de médicos 
por Otis. Temen brotes y 
enfermedades infecciosas

La pequeña Amal tiende la mano 
a menores migrantes en Tijuana
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Se atraviesan “víctimas” 
a Godoy…

 Finalmente, la plagiaria será exhibida cual es…

¡Desesperación! es en los actuales momentos la palabra 
que mejor describe el ambiente que prevalece al interior 
de la Fiscalía y del gobierno capitalino donde, al margen 
del sucio accionar de sus “apoyadores” en Donceles, un 
día sí y otro igualmente, se acrecientan versiones de que 
el proceso de ratificación de la sheinbaumnista Ernestina 
Godoy Ramos para que siga en el cargo por cuatro años 
más avanza, literal, hacia el despeñadero… 

Apenas ayer, luego que el priista Ernesto Alarcón 
Jiménez sometiera a la consideración del pleno un punto 
de acuerdo para que el mismo día en que deberá compare-
cer ante ellos la impresentable funcionaria también lo ha-
gan quienes se identifican como “víctimas” de sus excesos 
y supuestos delitos cometidos al amparo del cargo, los di-
putados del partido oficial y sus parásitos aliados montaron 
en cólera y no sólo rechazaron el punto por una diferencia 
de sólo tres votos sino que —ahora sí que ya encarrerado 
el ratón— citaron a la Comisión de Procuración de Justi-
cia donde, hoy mismo, intentarán aprobar que la obligada 
comparecencia se realice el próximo lunes 13… sin víctimas 
claro, y ¡vía Zoom!

Parecería que así como las 
“víctimas” se le están atrave-
sando en el camino de la rati-
ficación, también el desaseado 
manejo del asunto por parte del 
oficialismo se ha convertido en 
el adhesivo idóneo que, no sin 
problemas, reunió y mantiene 
unificadas a las bancadas oposi-
toras de Acción Nacional (PAN), 
el Revolucionario Institucional 
(PRI), de la Revolución Democrá-
tica (PRD) y hasta de Movimiento 
Ciudadano (MC), más un par de 
morenistas opuestos que, hasta 
ayer, al menos, apostaban a re-
chazar la permanencia de Godoy 
Ramos al frente de la Fiscalía.

Habrá que ver, pues, cómo 
evoluciona el asunto que en un 
primer momento, el lopezobra-
dorismo pretende votar antes de 
concluir la semana del 13 al 17, antes del 21 de noviembre 
como límite, a fin de poder “volcar” toda su creatividad y 
capacidad operativa en las precampañas electorales que, 
para entonces, comenzarán ya a tomar forma y ritmo en 
la Ciudad de México y en el país entero… salvo que, como 
prevé, las fracciones opositoras consiguieran descarrilar el 
proceso y forzar la elección de un(a) nuevo(a) titular de la 
estratégica institución, algo que podemos adelantar desde 
ahora no sería una tarea fácil de cumplir…

 ASTERISCOS
* Todo apunta a que el interés mostrado por el empresa-
riado en que su voz sea escuchada en el Legislativo será 
atendido, pues, en “la fila” del priismo se formó ya el expre-
sidente del CCE Gerardo Gutiérrez Candiani, Gustavo de 
Hoyos, exlíder de Coparmex, en la del panismo y Bosco 
de la Vega, exdirigente del CNA en la del MC, más la even-
tual reelección de Manuel Herrera y Horacio Fernández. 
Veremos…
* Con la finalidad de mantener el blindaje de Coahuila y pro-
teger a la población de la delincuencia, el electo Manolo 
Jiménez Salinas, priista, asumió el compromiso de apoyar 
acciones en materia de seguridad que han dado buenos re-
sultados y para ello inició ya contactos con el comandante 
de la XI Región Militar, el general Eufemio Alberto Ibarra. 
Bien…

* Veámonos el viernes con otro asunto De naturaleza 
política.

El proceso  
de ratificación  
de la fiscal  
de la CDMX  
más avanza,  
literal, hacia  
el despeñadero.

De 
naturaleza 
política
Enrique Aranda
X: @EnriqueArandaP

DEMOLERÁN PUENTES. Autoridades del gobierno de Hidalgo y del ayuntamiento de Pa-
chuca confirmaron la demolición de dos puentes peatonales ubicados en la capital del estado, 
por riesgo de colapso. Refirieron que los daños se generaron por el movimiento pendular en 
sus bases, a causa del aire, y por choques del transporte de carga. —  Emmanuel Rincón

TODO 
MÉXICO

POR ERNESTO MÉNDEZ
ernesto.mendez@gimm.com.mx

En concordancia con el clima 
mundial, octubre de 2023, fue 
el mes de octubre más cálido de 
la historia en México, informó 
el Servicio Meteorológico Na-
cional (SMN), con una tempe-
ratura promedio de 23.6 grados 
centígrados. 

De acuerdo con el SMN, la 
temperatura media nacional en 
octubre de 2023 se ubicó 1.7 gra-
dos centígrados, por 
arriba de la normal 
climatológica de los 
registros que se tie-
nen de 1991 a 2020.

En contraste, las 
lluvias al 5 de no-
viembre registraron 
un déficit de 176.1 mi-
límetros, equivalen-
te a 25.2% debajo del 
promedio.

Esta situación ocasionó que 
las 210 principales presas del país 
reporten una disminución de 30% 
con respecto a la media, para te-
ner un almacenamiento total de 
65 millones 415 mil metros cúbi-
cos de agua. 

Según la Comisión Nacional 
del Agua (Conagua), los embalses 
se ubican en un promedio de 52 
por ciento de llenado. 

A nivel mundial, la tempera-
tura de octubre alargó una se-
rie de cinco récords mensuales 

CON UNA TEMPERATURA promedio 
de 23.6 grados centígrados, se ubicó 1.7 
grados encima de la normal climatológica

BÚSQUEDA DE DESAPARECIDOS

COLAPSAN XALAPA
En el segundo día de manifestaciones, integrantes 
de los 33 colectivos de búsqueda bloquearon los 
accesos carreteros Xalapa-Veracruz y se dijeron 
“hartas” de esperar un diálogo con el gobernador 
Cuitláhuac García, para que les dé una solución 
ante la falta de avances en la identificación 
de restos. Más tarde, autoridades fijaron un 
encuentro para mañana.  — Lourdes López

Foto: Lourdes López

Consulte Godoy, 
pretensión fallida… 
al escanear el QR. 

REGISTRO MÁXIMO
Temepratura media mensual comparada con su climatología

2023 Climatología 1991-2020
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Habitantes de 
dos municipios 
denunciaron que, por 
horas, hubo ataques 
POR ALFREDO PEÑA
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

CIUDAD VICTORIA.— Hom-
bres armados incendiaron ne-
gocios, casas y vehículos de los 
municipios de Jiménez y Aba-
solo, en Tamaulipas, dentro de 
una lucha interna entre un cár-
tel que opera en la entidad.

Los ataques a la ciudada-
nía iniciaron desde las 02:00 
horas de ayer, de acuerdo con 
las denuncias que hicieron 
habitantes de la región.

Mediante redes sociales, 
se viralizaron imágenes sobre 
locales incendiados.

En una de ellas se ve una 
unidad policial y a fondo una 
plaza.

Comando quema 
casas y negocios

DISPUTA CRIMINAL EN TAMAULIPAS

Foto: Especial

Caravana delictiva prendió 
fuego a varios inmuebles.

La crisis en el Sistema Cutzamala no cede al 
entrar al último mes de la temporada de hu-
racanes, para registrar un déficit de 44.7%, el 
peor de la historia para estas fechas.

Durante la sesión informativa 1618 del Co-
mité Técnico de Operación de Obras Hidráu-
licas de la Conagua, Citlalli Peraza, directora 
general del Organismo de Cuenca Aguas del 
Valle de México, dio a conocer que el Siste-
ma Cutzamala cuenta con un almacenamien-
to de 312.59 millones de metros cúbicos, 
apenas 39.9% de llenado.

Reveló que, en la última quincena, la se-
quía extrema incrementó ligeramente en el 
oriente de la cuenca, mientras que la sequía 
extrema y excepcional aumentó al norte del 
estado de Hidalgo.

Destacó que la Presa El Bosque cuenta 
con 56% de almacenamiento, la Presa Villa 
Victoria, 28%, y la Presa Valle de Bravo, 37.4 
por ciento. 

En cuanto a precipitaciones pluviales, 
El Bosque tiene 100% de déficit en lo que va 
de noviembre, Villa Victoria, 100%, y Valle de 
Bravo, 64 por ciento.

 — Ernesto Méndez

El Cutzamala, sumido 
en la peor crisis

“Se informó a Protección 
Civil quienes acudieron opor-
tunamente y las autoridades 
se encuentran realizando las 
investigaciones correspon-
dientes”, indicó la Vocería de 
Seguridad Tamaulipas.

Dijo que no se tiene repor-
te de víctimas ni afectaciones 
colaterales.

Aunque no lo nombró, 
también salió afectado el mu-
nicipio de Abasolo, vecino de 
Jiménez, denunciaron habi-
tantes que pidieron anonima-
to e indicaron que en ambas 
ciudades son muchas las ca-
sas y negocios dañados.

Reportes obtenidos por 
Excélsior indican la incursión 
de una caravana con hom-
bres armados y que entre los 
vehículos había tres de los co-
nocidos como monstruos.

Jiménez y Abasolo se en-
cuentran en la zona central de 
Tamaulipas, colinda con San 

Fernando y Soto la Marina, 
municipios pegados al Golfo 
de México.

Desde mayo una lucha 
interna comenzó a gestarse 
dentro del Cártel del Golfo.

La guerra es entre la fac-
ción que comanda Matamo-
ros (Escorpiones) contra la 
de Reynosa (Metros) y en la 
cual los primeros  acusan al 
otro grupo de que varios de 
sus integrantes tienen pactos 
con el Cártel de Jalisco Nueva 
Generación.

consecutivos, de acuerdo 
con el observatorio europeo 
Copernicus, que pronosticó 
que este año será el más calu-
roso de la historia.

Estas mediciones, que en la 
práctica se traducen en sequías 
y hambrunas, incendios devasta-
dores o huracanes más intensos, 
refuerzan los avisos de los cien-
tíficos de cara a la cumbre climá-
tica COP28 de la ONU en Dubái.

“Podemos afirmar con casi to-
tal certeza que 2023 será el año 

más cálido en los 
anales”, dijo Saman-
tha Burgess, jefa ad-
junta del servicio de 
cambio climático de 
Copernicus.

“El sentimiento de 
que deben tomarse 
urgentemente medi-
das climáticas am-
biciosas de cara a la 
COP28 nunca ha sido 

tan fuerte”, agregó Burgess en un 
comunicado.

El mes pasado, con una me-
dia de 15.38 0C en la superficie del 
planeta, la cifra superó en 0.4 0C 
el récord precedente de octubre 
de 2019, según Copernicus.

La anomalía es “excepcional” 
para las temperaturas mundiales, 
apuntó este observatorio.

Octubre de 2023 fue “1.7 0C más 
cálido que la media para el mes en 
el periodo 1850-1900”, dijo.

 — Con información de AFP

52
POR CIENTO
de llenado  
presentan los 
embalses, de acuerdo 
con Conagua.

DE LA REDACCIÓN
nacional@gimm.com.mx

Un polvorín en San Pedro 
de la Laguna, Zumpango, 
Estado de México, explotó 
la tarde de ayer.

Ante la emergencia, se 
generó una importante 
movilización de bombe-
ros y elementos de segu-
ridad, así como unidades 
prehospitalarias, informó 
el Cuerpo de Bomberos de 
Zumpango, en su cuenta 
de Facebook.

Añadieron que no hubo 
lesionados y que el mate-
rial pirotécnico estalló en 
un domicilio particular. 

Afirmaron que se pro-
cederá ante la falta de 
cumplimiento del re-
glamento de manejo de 
pirotecnia. 

Elementos permanecen 
resguardando la zona. 

Estalla un 
polvorín en 
Zumpango

PIROTECNIA EN CASA
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México vivió  
el octubre  
más cálido 

RÉCORD EN TODO EL MUNDO

Fuente: CONAGUA
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Breve

Aseguran a  
16 criminales  
en La Huacana
LA HUACANA, Mich.— En 
un operativo interinstitu-
cional, fuerzas estatales 

y federales detuvieron a 16 
presuntos integrantes de 
una célula delictiva en el 
municipio de La Huacana.

La detención se dio du-
rante una agresión a Fuerzas 
Armadas que se encontra-
ban en operativo en la locali-
dad denominada Los Olivos.

Los detenidos tenían en 
su poder 16 armas de fuego 

Estados Unidos Mexicanos
Poder Judicial de la Federación

Juzgado Sexto de Distrito de Amparo 
en Materia Penal en la Ciudad de 

México
EDICTO

En los autos del juicio de amparo 
número 581/2023, promovido por 
Heladio Elías Ramírez Pineda, en su 
carácter de Director General Jurídico en 
representación de la Auditoría Superior 
de la Federación, contra actos del 
Delegado en la Ciudad de México, de 
la Fiscalía General de la República y 
otras autoridades, se ordenó emplazar 
por edictos al tercero interesado 
Alejandro Díaz Harts y se le concede 
un término de treinta días contados a 
partir de la última publicación para que 
comparezca a juicio a hacer valer sus 
derechos y señale domicilio procesal 
en esta ciudad, apercibido que de no 
hacerlo, las ulteriores notificaciones aún 
las de carácter personal, se practicarán 
por medio de lista.

Ciudad de México, a 5 de octubre de 
2023

Atentamente
Licenciado Miguel Ángel Alpízar 

Santamaría
Secretario del Juzgado Sexto de Distrito 
de Amparo en Materia Penal en la 
Ciudad de México.

www.excelsior.com.mx/suscripcion

Call Center suscripciones
55 5128 3000

Whatsapp  Suscripciones  
55 8346 0655

EDICTOS, CONVOCATORIAS,
ESQUELAS, PUBLICACIONES  
ESPECIALES
Sabemos lo importante que es para ti cumplir 
con tus obligaciones fiscales, felicitar a esa 
persona especial o presentar tus respetos y 
condolencias.

Si necesitas realizar alguna publicación 
especial como: edictos, felicitaciones, 
avisos y esquelas. En Excélsior te brindamos 
la opción que mejor se adecue a tus 
necesidades. 

55 5128 3030
55 5506 5529

CONVOCATORIAS, ESQUELAS
EDICTOS Y PUBLICACIONES
ESPECIALES

PUBLICA EN

ANÚNCIATE CON NOSOTROS

SI NECESITAS REALIZAR UNA PUBLICACIÓN ESPECIAL COMO: 
EDICTOS, FELICITACIONES, AVISOS, CONVOCATORIAS 
Y ESQUELAS, EN EXCÉLSIOR TE BRINDAMOS LA MEJOR 
OPCIÓN DE ACUERDO A TUS NECESIDADES

55•5128•3030

ESTADOS UNIDOS MEXICANOS
PODER JUDICIAL DE LA FEDERACION

JUZGADO DECIMOSEXTO DE DISTRITO  
EN MATERIAS ADMINISTRATIVA, CIVIL Y  

DE TRABAJO EN EL ESTADO DE JALISCO.

DOMICILIO: CIUDAD JUDICIAL FEDERAL. ANI-
LLO PERIFÉRICO PONIENTE MANUEL GÓMEZ 
MORÍN NÚMERO 7727, EDIFICIO XA, PRIMER 
PISO, FRACCIONAMIENTO CIUDAD JUDICIAL 
FEDERAL, EN ZAPOPAN, JALISCO. CÓDIGO 
POSTAL 45010.

E D I C T O

DIRIGIDO A: Leonardo Cornejo Cuevas.
En el juicio de amparo 575/2023-VIII, pro-
movido por Ignacio Díaz Barajas y otros, 
contra los actos que reclama del Juez Cuarto 
de lo Civil del Primer Partido Judicial del 
Estado de Jalisco y otras autoridades, con-
sistente en la orden dictada en el expediente 
594/2022, en el que se ordena la despose-
sión de los inmuebles que defiende la parte 
quejosa, así como su ejecución, se ordenó, 
por ignorarse el domicilio del tercero intere-
sado Leonardo Cornejo Cuevas, que éste 
sea emplazado por edictos. Se hace de su 
conocimiento que se encuentran señaladas 
las ONCE HORAS CON CUARENTA Y DOS 
MINUTOS DEL TRECE DE OCTUBRE DE 
DOS MIL VEINTITRÉS, para la celebración 
de la audiencia constitucional, por lo que que-
dan a su disposición las copias de ley en la 
secretaría del juzgado. Asimismo, se les hace 
saber que deberán presentarse, si así es su 
voluntad, a deducir sus derechos ante este 
Juzgado Decimosexto de Distrito en Materias 
Administrativa, Civil y de Trabajo en el Esta-
do de Jalisco, en el juicio de amparo antes 
mencionado, dentro de treinta días contados 
a partir del siguiente al de la última publica-
ción; en el entendido que de no comparecer 
a señalar domicilio para recibir notificaciones, 
las subsecuentes se les practicarán por medio 
de lista, aun aquéllas de carácter personal, en 
términos de lo dispuesto por el artículo 27, 
fracción III, inciso a), de la Ley de Amparo.

Atentamente
Zapopan, Jalisco, a veintisiete de 
septiembre de dos mil veintitrés.

Juez Decimosexto de Distrito en Materias 
Administrativa, Civil y de Trabajo  

en el Estado de Jalisco.

Para publicarse por tres veces de siete 
en siete días tanto en el Diario Oficial de 
la Federación, como en periódico “El Ex-
célsior”.

EDICTO

Disposición C. Juez Noveno Especializado en Materia 
Mercantil de la Ciudad de Puebla, en cumplimiento 
a los autos de fecha veintiséis de mayo, ocho de junio, 
veintitrés de junio y diecisiete de octubre, todos de dos 
mil veintitrés, dictados dentro del expediente número 
507/2022, relativo al Juicio Oral Mercantil, promovido 
por el Licenciado JUAN CARLOS MENDEZ PADILLA 
AGUILAR, apoderado legal de HSBC MEXICO, S.A., 
INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE, GRUPO 
FINANCIERO HSBC, en contra de RAQUEL ROMERO 
HERNANDEZ Con fundamento en lo dispuesto por el 
artículo 1054, 1063, 1066, 1347 y 1390 BIS 8 del 
Código del Comercio requiérase a la C. RAQUEL 
ROMERO HERNANDEZ, el pago de la cantidad 
de $593,390.96 (QUINIENTOS NOVENTA Y 
TRES MIL TRESCIENTOS NOVENTA PESOS 
96/100 CENTAVOS MONEDA NACIONAL), 
cantidad que fue aprobada en la planilla de 
liquidación de Sentencia en la resolución de 
CUATRO DE MAYO DE DOS MIL VEINTITRES, 
haciéndole saber a la demandada que se señalan 
las NUEVE HORAS DEL DIA ONCE DE DICIEMBRE 
DEL DOS MIL VEINTITRES para que comparezca 
ante el Ciudadano Diligenciario Impar adscrita a este 
H. Juzgado y realice el pago de la cantidad antes 
referida, por la que fue aprobada la liquidación de 
sentencia, o en su defecto señale bienes de su 
propiedad que garanticen las prestaciones que se 
reclaman, con el apercibimiento que de no dar 
cumplimiento, procediéndose a embargar bienes de 
su propiedad, suficientes a garantizar el adeudo, 
concediéndole primero ese derecho a la parte actora, 
levantándose acta circunstanciada de dicha diligencia.

Heroica Puebla de Zaragoza, a 23 de octubre de 2023.

LIC. YAMMIL VALENCIA CORTES
EL C. DILIGENCIARIA NON ADSCRITO AL JUZGADO 
NOVENO ESPECIALIZADO EN MATERIA MERCANTIL 
DE LA CIUDAD DE PUEBLA.

PARA SU PUBLICACIÓN EN TRES EDICTOS 
CONSECUTIVOS EN EL PERIÓDICO EXCELCIOR 
Y EL SOL DE PUEBLA.

E D I C T O
C. ERNESTO BEYLISS CORTEZ 
Por acuerdo dictado en fecha once de 
septiembre del año dos mil veintitrés, en 
el Expediente Número 275/2022 relativo 
al Juicio EJECUTIVO MERCANTIL ORAL 
promovido ante éste Juzgado por OASIS 
DEL NOROESTE S. DE R.L. DE C.V., 
demandando en la Vía EJECUTIVA MER-
CANTIL ORAL, en contra de ERNESTO 
BEYLISS CORTEZ, por el pago de las 
prestaciones que reclama en su escrito 
de demanda.- Demanda que se admite 
en la vía y forma propuesta, en virtud de 
encontrarse ajustada de conformidad a 
lo dispuesto en los artículos 1049, 1050, 
1061, 1391, 1392, 1393, 1394, 1395, 1396 
y relativos del Código de Comercio, así 
como en los diversos 1, 2, 3, 5, 7, 23, 150, 
151 y 152 de la Ley de Títulos y Opera-
ciones de Crédito, fundándose además, 
por tratarse de título ejecutivo denominado 
PAGARE en el artículo 68 de la ley de In-
stituciones de Crédito.- En consecuencia 
y toda vez que la parte demandada fue 
omisa en diversas ocasiones en atender 
la diligencia de emplazamiento, se ordena 
emplazarlo por medio de EDICTOS que 
deberán publicarse por TRES VECES 
CONSECUTIVAS en un periódico de cir-
culación amplia y de cobertura nacional y 
en un periódico local del Estado, hacién-
dose del conocimiento al demandado un 
término de TREINTA DÍAS contados a 
partir de la última publicación del EDICTO 
para que dé contestación a la demanda 
instaurada en su contra concurra a hacer 
pago de lo reclamado o se oponga a la eje-
cución si tuviera excepciones que hacer 
valer y señale bienes para embargo a fin 
de garantizar dichas prestaciones, aperc-
ibida que de no hacerlo se le tendrá por 
presuntivamente confeso de los hechos 
contenidos en la demanda y se seguirá 
el juicio en su rebeldía, quedando a su 
disposición de este juzgado las copias de 
traslado respectivas.- (artículo 1070 del 
Código de Comercio).- - - - - - - - -  EXPI-
DASE EL EDICTO.- 

Ensenada, Baja California, a 11 de 
Septiembre de 2023.

LIC. CARLOS EDUARDO LÓPEZ 
RAMIREZ

C. SECRETARIO DE ACUERDOS PRO-
VISIONAL DEL JUZGADO CUARTO 

CIVIL DE PRIMERA INSTANCIA ESPE-
CIALIZADO EN MATERIA MERCANTIL

EDICTO PARA ELECTRÓNICA 
AUDICODE S.A DE C.V.

En cumplimiento a lo ordenado en proveído 
de veintitrés de octubre de dos mil veintitrés, 
dictado en los autos del juicio EJECUTIVO 
MERCANTIL ORAL promovido por BELLO 
VICENTELLI MARIA ELENA también con-
ocida como BELLO VINCENTELLI MARIA 
ELENA en contra de ELECTRONICA AU-
DIOCODE S.A. DE C.V., con número de 
expediente 140/2022.
Con fundamento en lo dispuesto por los 
artículos 1390 ter 3, 1390 bis 8 y  1070 del 
Código de Comercio, procédase a notificar 
a ELECTRÓNICA AUDIOCODE S.A. DE 
C.V., los proveídos de quince de marzo y 
treinta de mayo de dos mil veintidós, hacién-
dole saber que, deberá presentarse en el 
Juzgado Primero Civil de Proceso Oral de la 
Ciudad de México, ubicado en AVENIDA PA-
TRIOTISMO 230, SEXTO PISO, COLONIA 
SAN PEDRO DE LOS PINOS, ALCALDÍA 
BENITO JUÁREZ, CIUDAD DE MÉXICO, 
dentro del término de TREINTA DÍAS a 
recibir en la Secretaria “C”, las copias de 
traslado correspondientes, y se encuentre 
en posibilidad de contestar la demanda in-
staurada en su contra.
En la inteligencia de que, el termino de 
TREINTA DÍAS señalado con anterioridad, 
empezaran a correr a partir del día siguiente 
de la ultima publicación que se realice, y el 
de los OCHO DÍAS para producir su contes-
tación, a partir del día en que reciba las co-
pias de traslado respectivas de que fenezca 
el termino antes aludido.

Ciudad de México, a 25 de octubre de 
2023.

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “C”
LIC. ANALIA RAMIREZ PARADA

ESTADOS UNIDOS MEXICANOS
PODER JUDICIAL DE LA FEDERACION

EDICTO

Publíquese por tres veces con intervalos de 
siete dias  entre sí, en el Diario Oficial de la 
Federación, y en uno de los de mayor circu-
lación en la República Mexicana,(Reforma, 
El Universal, La Jornada, Excelsior y otros) 
y Tablero de Avisos de este tribunal federal, 
el emplazamiento al tercero interesado Gus-
tavo Herrera Acosta, para que comparezca a 
defender sus derechos en el juicio de amparo 
462/2023-4, radicado en el Juzgado Octavo 
de Distrito en el Estado de Guanajuato, con 
residencia en Celaya,Guanajuato, promovido 
por Nancy Lara Sanchez, por propio dere-
cho y en representación  de su menor hija 
de identidad reservada E.H.L. contra actos 
del Juzgado de Oralidad Familiar de la Ciudad 
de Apaseo el Grande, Guanajuato, por lo que 
debera presentarse ante este tribunal federal, 
dentro del término de treinta dias contados a 
partir del dia siguiente de la última publicación 
a recibir copia de la demanda de amparo, y 
a señalar domicilio para recibir notificaciones 
en esta ciudad, apercibido que de no hacerlo, 
las subsecuentes se le haran  por medio de 
lista que se fija en los estrados de este tribunal 
federal, aún las de carácter personal.

Celaya, Guanajuato, veintisiete de octubre 
de dos mil veintitres.

Secretaria del Juzgado Octavo de Distrito 
en el estado de Guanajuato.
Martha Paola Castro López

JUZGADO OCTAVO DE DISTRITO
ESTADOS UNIDOS MEXICANOS

CELAYA,GTO.

EDICTO
Disposición Juez Decima Especializada en Materia 
Mercantil del Distrito Judicial de Puebla, Puebla. 
Expediente 99/2023, Juicio Oral Mercantil. Promueve 
TERESA LUCERO ZUÑIGA contra SAMAYA VALUE 
SOCIEDAD PROMOTORA DE INVERSION DE 
CAPITAL VARIABLE, a través de quien legalmente 
la represente. Autos de fechas treinta y uno de 
enero de dos mil veintitrés y veintiocho de junio de 
dos mil veintitrés. Se emplaza a la demandada 
SAMAYA VALUE SOCIEDAD PROMOTORA DE 
INVERSIONES DE CAPITAL VARIABLE a través de 
quien legalmente la represente, para que dentro del 
término de nueve días siguientes a la publicación 
del último edicto, produzca contestación por 
escrito, debiendo referirse a cada uno de los 
hechos de la demanda, señalando domicilio en la 
Jurisdicción de este Juzgado o correo electrónico, 
con el apercibimiento que de no hacerlo se le 
tendrá por admitidos los hechos sobre los cuales no 
suscite explicita controversia; quedando traslado de 
la demanda y documentos fundatorios en la 
secretaría del juzgado, compuesto de setenta fojas, 
demanda en siete fojas, constancia fiscal en tres 
fojas, copia de identificación oficial de la promovente 
en una foja, copia de identificación oficial del abogado 
autorizado en una foja, cédula profesional en una 
foja, cuatro contratos de préstamo en copias simples 
en quince fojas y cuatro contratos de préstamo en 
copias certificadas constantes de cuarenta fojas.

Puebla, Puebla a veintiséis de octubre de dos mil veintitrés.
DILIGENCIARIO NON

VIVIANA TOXQUI PÉREZ
Para su publicación por tres días hábiles consecutivos en 
los periódicos Intolerancia y Excélsior.

ESTADOS UNIDOS MEXICANOS
PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN

CUARTO TRIBUNAL COLEGIADO DEL DECIMOQUINTO CIRCUITO
EDICTO

Marisela Figueroa Lara, en su carácter de tercera interesada.
En virtud de la demanda de amparo directo promovida por Martha Elena Pacheco 
Valenzuela, contra el acto reclamado a la autoridad responsable Primera Sala del Tribunal 
Superior de Justicia del Estado de Baja California, con sede en esta ciudad, consistente 
en la sentencia de veintiséis de mayo de dos mil veintitrés, dentro del Toca Civil 26/2023.
Por auto de diecinueve de julio de dos mil veintitrés, se radicó la demanda de amparo 
directo bajo el número 262/2023 y de conformidad  con el artículo 5°, fracción III, inciso b) 
de la ley de Amparo, este Cuarto Tribunal Colegiado del Decimoquinto Circuito, consideró 
que a Marisela Figueroa Lara, le asiste el carácter de tercera interesada en el presente 
juicio de amparo; por lo cual este Tribunal ordenó su notificación, por medio de edictos, en 
términos del artículo 27, fracción III, inciso b), de la Ley de Amparo vigente.
El edicto deberá publicarse tres veces, de siete en siete días hábiles en el Diario Oficial de 
la Federación y en uno de los periódicos de mayor circulación en la República (Excelsior), 
para que dentro del término de treinta días, contados a partir del siguiente al de la última 
publicación, Marisela Figueroa Lara, en su carácter de tercera interesada, por conducto 
de quien la represente, se apersone al presente juicio, señalar domicilio para oír y recibir 
notificaciones en el lugar donde radica este Tribunal Colegiado, con el apercibimiento de 
que no hacerlo así, se le tendrá por notificado y las subsecuentes notificaciones, aún las de 
carácter personal, se las les realizarán por medio de lista que se publica en los estrados de 
este órgano colegiado, en términos del artículo 20 de la actual Ley de Amparo; asimismo, 
hágase saber por medio del edicto comento, que la copia de la demanda de amparo, 
se encuentra a su disposición en la Secretaría de Acuerdos de este Tribunal Colegiado.

MEXICALI, BAJA CALIFORNIA, DOS DE OCTUBRE DE DOS MIL VEINTITRÉS.
SECRETARIO DE ACUERDOS DEL CUARTO

TRIBUNAL COLEGIADO DEL DECIMOQUINTO CIRCUITO

HÉCTOR ANDRÉS ARREOLA VILLANUEVA.

de diferentes calibres, así 
como cargadores, un kilo 
de mariguana, equipo tácti-
co y un vehículo robado.
Hasta el momento, no hay 
más información de las per-
sonas detenidas. Este muni-
cipio estuvo bajo control de 
Pueblos Unidos, donde ha-
bían instalado barricadas.

 — Miguel García Tinoco

16
ArMAs
de fuego les fueron 
decomisadas por 
personal de las Fuerzas 
Armadas a los gatilleros 
durante un operativo.

Foto: Especial
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Fondo para Guerrero desata jaloneos

16 la devastaciÓn de otis

Por Ximena mejía  
e ivonne melgar 
nacional@gimm.com.mx

D
iputados de 
las bancadas 
afines al go-
bierno se su-
maron ayer a 
las presiones 

de la oposición y de la cara-
vana de Acuérdate de Aca-
pulco para que la Cámara de 
Diputados incluya la recons-
trucción de Guerrero en el 
Presupuesto de 2024.  

La exigencia de incorporar 
fondos concretos para aten-
der las consecuencias de la 
tragedia subió de tono entre 
los legisladores de Morena, PT 
y PVEM que fueron parte de la 
campaña de Marcelo Ebrard. 

Ante la resistencia de la Se-
cretaría de Hacienda a etique-
tar recursos y a crear un fondo 
exprofeso para atender las 
afectaciones en esa entidad, 
diputados de la corriente El 
Camino de México asegura-
ron que sus 46 votos estarán 
listos para concretar la modi-
ficación al decreto de egresos 
que canalizaría 15% de los ex-
cedentes petroleros para di-
cha reconstrucción, sumando 
un monto de 50 mil millones 
de pesos.  

Dicha reserva legislativa 
se suma a otras decenas que 
sobre el mismo tema fueron 
registradas en la Gaceta Par-
lamentaria de la Cámara de 
Diputados para el debate ini-
ciado ayer y que continuará 
hasta la madrugada de maña-
na, cuando se espera aprobar 
en lo particular el proyecto de 
Egresos de la Federación 2024. 

En conferencia de prensa, 
el diputado Emmanuel Reyes 
Carmona (Morena) afirmó que 
negarle los votos a esa propues-
ta sería una actitud mezquina. 

¿22 VOTOS 4T  
CON LA OPOSICIóN? 
Cuestionado respecto a si esos 
46 votos podrían sumarse a los 
de la oposición (en la sesión del 
lunes fueron 216 del PAN, PRI, 
PRD y Movimiento Ciudadano) 
para sacar adelante la reserva 
que crearía el fondo, el legisla-
dor marcelista afirmó que tan 
sólo 22 votos de los legislado-
res de la coalición gobernante 
serían suficientes. 

En la conferencia de los di-
putados que buscan asignar 
recursos a Guerrero participó 
también Carol Antonio Alta-
mirano (Morena), quien este 
lunes, a nombre de la bancada 
mayoritaria, prometió que ésta 
no dejaría sola a esa entidad.  

La propuesta de los mar-
celistas es que, además de 
destinar al menos el 15% de 
excedentes petroleros para 
atender la reconstrucción y 
damnificados de Acapulco y 
otros municipios, para estos 
propósitos también se utilicen 
recursos no ejercidos por las 
entidades federativas (5 mil 
millones más). 

Lo anterior, explicaron, se 
sumaría a los 18 mil millones 
del Fonden previstos para 2024.

Los diputados Antonio Al-
tamirano y Reyes Carmona 
adelantaron que presentarán 
una serie de reservas duran-
te la discusión en lo particular 
del Presupuesto de Egresos de 
la Federación 2024 para rea-
signar recursos para Guerrero. 

EN 2024 SÍ HABRá 
EXCEDENTES 
“Estimamos que, por ingresos 
excedentes petroleros, con 

DiputaDos llaman a no ser mezquinos

Marcelistas 
proponen que, 
además de destinar 
15% de excedentes 
petroleros a la 
reconstrucción, 
también se utilicen 
recursos no 
ejercidos por  
las entidades

toda seguridad, los vamos a 
tener en 2024, van a ascen-
der en términos muy conser-
vadores a 300 mil millones de 
pesos; de esos, lo que plan-
teamos nosotros, como mí-
nimo, es que se tome 15%; se 
puede tomar más. ¿Cuál es la 
estimación que tenemos de 
ese 15%? Unos 45 mil millo-
nes de pesos”, manifestó Ca-
rol Antonio Altamirano. 

El diputado Reyes Carmo-
na pidió a sus compañeros de 
partido que “no sean mez-
quinos y no regateen” el apo-
yo para la reconstrucción de 

Acapulco y Coyuca de Benítez. 
El morenista marcelista ad-

virtió entonces: “Significaría 
una mezquindad que, el día de 
hoy, cuando se presente esta 
reserva, nos encontremos con 
la triste oposición al interior 
de nuestra coalición; que se 
quieran oponer a no avanzar 
en estos recursos. De ninguna 
manera estamos pidiendo re-
cursos para nosotros, estamos 
pidiendo recursos para que el 
gobierno federal tenga lo ne-
cesario para poner en pie a 
Acapulco”, externó el diputado 
Reyes Carmona. 

También participaron en la 
conferencia los morenistas Da-
niel Gutiérrez y Salma Luévano; 
los diputados del PVEM Javier 
López Casarín y Juan Carlos 
Natale, y la petista María Rosete.  

NI FONDOS  
NI ETIQUETADOS 
Se espera que hoy prospe-
re una reserva avalada por la 
Secretaría de Hacienda y la 
coordinación parlamentaria 
de Morena en materia de re-
cursos para la reconstrucción.  

Para su presentación se ha 
registrado el diputado Amílcar 

Estimamos que, por ingresos 
excedentes petroleros, van 
a ascender en términos muy 
conservadores a 300 mil 
millones de pesos; de esos, lo 
que planteamos nosotros, como 
mínimo, es que se tome 15%.”

carol a. altamirano
diputado de morena

Significaría una mezquindad 
que, el día de hoy, cuando se 
presente esta reserva, nos 
encontremos con la triste 
oposición al interior de nuestra 
coalición; que se quieran 
oponer a no avanzar.” 

emmanuel reyes c.
legislador morenista

La ReseRva 
Diputados marcelistas presentarán hoy la reserva, para la cual piden a morenistas no ser mezquinos y aceptar este 
cambio que tomaría 15% de los excedentes petroleros para hacer un fondo para la reconstrucción de Acapulco. 

Legisladores de oposición 
del PAN y el PRI acusaron a 
Morena de crear un fondo de 
infraestructura por 7 mil 189 
millones de pesos que qui-
taron a estados y municipios 
para usar discrecionalmente.

Desde la discusión en lo 
general del Presupuesto de 
Egresos de la Federación 
(PEF) 2024, se señaló por 
parte de la oposición la re-
ducción a estados y munici-
pios y se alertó de un “fondo 
para moches oficialistas”.

El diputado del PAN, Héc-
tor Saúl Téllez, manifestó que 
dicho fondo de infraestructu-
ra no cuenta con estructura 
programática ni reglas de 
operación y que “se creó en 
la oscuridad”.

“Ese fondo es el fondo 
de los moches del oficialis-
mo, es el fondo donde irán 
gobernadores, presidentes 
municipales y diputados de 
Morena a tocar la puerta de 
la Secretaría de Infraestruc-
tura para vender sus proyec-
tos. Ese fondo es un fondo 
de moches para 2024”, 
advirtió.

Su compañera del PAN, 
Sonia Rocha, señaló que se 
reduce al Ramo 28 y 33, que 
son las participaciones de 
las aportaciones a las entida-
des federativas y municipios, 
incluyendo a Guerrero, que 
hoy mucha falta le hace tras 
el huracán Otis.

Por el PRI, la diputada Ca-

rolina Viggiano reprochó que 
no hubiera una partida asig-
nada el presupuesto para la 
recuperación de Acapulco y 
de Guerrero, y en su lugar, se 
le quitaran 7 mil millones de 
pesos a todos los estados, 
incluyendo “el golpeado es-
tado de Guerrero”, por temas 
electorales.

“Estados y municipios 
cada día reciben menos 
que lo que recibían en 2018, 
recibían el 34 %. Ahora sólo 

reciben el 27% del gasto to-
tal y tienen que ser sumisos 
y obedientes y arrodillarse 
ante el Ejecutivo para recibir 
migajas”, lamentó.

A lo largo de la discusión 
en lo particular el tema volvió 
a encender las suspicacias 
este martes. El diputado del 
PRI, José Antonio Gutiérrez 
Jardón, lamentó que con 
dicho recorte a los estados 
habrá menos infraestructura 
carretera y menos recursos 
para el campo.

El diputado del PAN Jesús 
Almaraz reprochó el trato 
injusto a los estados y mu-
nicipios, al verse reflejada la 
reducción de aportaciones y 
participaciones de más de 7 
mil millones de pesos.

“Las y los tamaulipecos 
merecemos más, por ello 
propongo más apoyos para 
el campo y sus producto-
res ganaderos, agricultores, 
citricultores, avicultores, 
pescadores, que son los que 
generan riqueza”, expresó el 
legislador tamaulipeco. 

 — Por Ximena Mejía e Ivonne Melgar

Acusan a 
Morena de 
crear un fondo 
para moches

Hoy se cum-
plen dos sema-

nas de la 
devastación que 

dejó Otis.

Foto: Karina Tejada

Foto: Cuartoscuro

Con sus intensos vientos, el huracán Otis, que hoy cumplió dos 
semanas de su impacto, dejó destrozada la playa Bonfil.

Foto: Cuartoscuro

Legisladores de PAN y PRI acusan a Morena de crea un fondo de 
infraestructura por 7.1 mmdp para usarlo “discrecionalmente”

Ese fondo es el fondo de 
los moches del oficialismo, 
es el fondo donde irán 
gobernadores, presidentes 
municipales y diputados 
de Morena a tocar la 
puerta de la Secretaría de 
Infraestructura para vender 
sus proyectos.”

héctor saúl téllez h.
diputados del pan

Por raúl flores
Env iado
rflores@gimm.com.mx

ACAPULCO.— El bullicio de 
diversos jóvenes que se es-
cucha a lo lejos, no es otra 
cosa que el sonido de la re-
construcción en playa Bonfil 
que vio caer las estructuras 
de palma y madera de las 
decenas de restaurantes que 
se ubican a la orilla del mar.

Otis, con sus vientos de 
330 km/h no perdonó nada, 
todo se lo llevó, incluso se tra-
gó unos 15 metros de la playa, 
donde cientos de turistas dis-
frutaban un exquisito pescado 
a la talla frente al mar.

Ya pasaron 14 días del im-
pacto de este huracán que 
devastó la Costa Grande de 
Guerrero, 14 días donde la 
incertidumbre de los restau-
ranteros se percibe en el am-
biente, donde el sonido que 
producen las olas contra los 
pilotes de estos negocios de 
comida son una bomba de 
tiempo que los puede colap-
sar en cualquier momento.

Aquí ya no hay playa, el 
mar cobró su cuota de arre-
batar lo que siempre ha sido 
suyo; aun así, los restauran-
teros, meseros, cocineras, 
garroteros le piden al mar 
que les dé la oportunidad 
de trabajar honradamente, 

de llevarles el alimento a sus 
familias.

José Luis Morales Alcocer, 
es integrante del restauran-
te Playa Bruja, tiene fres-
ca aquella tarde y esa larga 
noche de fuertes ráfagas de 
viento que se llevó palapas, 
se comió la arena y se tragó 
la escalera que conectaba la 
playa con el restaurante.

Todo se perdió en este 
pequeño restaurante que 
tiene de 30 a 35 colabora-
dores, quienes no tienen un 
sustento para sus familias.

Algo similar pasa en el 
restaurante Mocambo, que 
es administrado por Gala La-
taban y quien tiene el reto de 
levantar y poner en marcha el 
restaurante de su mamá, que 
tiene 35 trabajadores, quie-
nes están haciendo lo nece-
sario para ponerlo de pie.

“Es el peso que trae uno, 
por así decirlo, como en-
cargado o como cabeza de 
empresa de saber que tie-
nes atrás familias, gente que 
tiene que cubrir sus nece-
sidades y que desgracia-
damente nos pone esto en 
una situación en la que con 
lo poco que tengo; pero los 
tengo que seguir, porque son 
mi gente, yo sé que el día de 
mañana esto va a pasar y nos 
vamos a levantar Acapulco 
va a volver a brillar”, aseveró.

Luchan por poner de 
pie la playa Bonfil

tras el caos

piden RespaLdo

Sandoval Ballesteros, repre-
sentante de Guerrero, y quien 
ha sido el portavoz de la ma-
yoría legislativa ante las con-
secuencias de Otis.   

Sin embargo, hasta ayer 
no se tenía conocimiento de 
los términos en que habría de 
realizarse el ajuste en el dicta-
men de Egresos de la Federa-
ción para 2024, con el que se 
daría por cumplida la prome-
sa morenista de garantizar re-
cursos para Guerrero.  

Lo que trascendió es que, 
por instrucciones guberna-
mentales, la reasignación 
no podría darse por la vía de 
la etiquetación de recursos 
como tampoco estaban los le-
gisladores autorizados a pro-
poner un fondo.  

Por lo tanto, la reserva que 
podría ser viable deberá re-
ferirse a algún programa de 

la administración federal sin 
que los recursos queden suje-
tos a una etiqueta inamovible.  

OPOSICIóN REITERA 
SUS VOTOS  
Del lado de la oposición, re-
presentantes del PAN, PRI y 
PRD continuaron reiterando 
que estaban listos para ofre-
cer sus 197 votos para que la 
reconstrucción de Guerrero 
quede garantizada en el de-
creto de Egresos.  

En la tribuna, durante la 
presentación ayer de reservas 
que no prosperaron, el dipu-
tado panista Gabriel Quadri 
advirtió que, de no iniciarse 
ahora, con recursos etique-
tados, la rehabilitación de 
Acapulco, ésta no ocurrirá. Y 
calculó que ese proceso, fren-
te a los daños, tendrá un costo 
de 400 mil millones de pesos.
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por brenda salas
brenda.salas@gimm.com.mx

Por la generosidad y confian-
za de los mexicanos, la Cruz 
Roja Mexicana ha enviado  
mil 499 toneladas de ayu-
da humanitaria para apoyar 
a los damnificados que dejó 
el paso del huracán Otis en 
Guerrero.

Con la entrega de las des-
pensas que incluyen alimen-
tos, productos de higiene 
personal y limpieza, las fa-
milias afectadas han podido 
sobrellevar la difícil situación 
que desencadenó el huracán. 

Además, la institución 
explicó que los donativos 
en efectivo han permitido 
dar respuesta inmediata a 
la emergencia a través del 

de la redacción
nacional@gimm.com.mx

El gobernador Rubén Rocha 
Moya dio a conocer los apo-
yos enviados a Acapulco a 
través del Sistema DIF Sina-
loa para apoyar a los damni-
ficados del huracán Otis, en 
los que se incluyen seis mil 
220 alimentos calientes, di-
vididos en tres mil 45 desa-
yunos y tres mil 175 comidas, 
entregados por medio de 
la cocina móvil ubicada en 
Caleta.

“Dentro de lo que ha sido 
la entrega de apoyos a los 
nuestros, aquí hemos aten-
dido el llamado nacional 
para apoyar a nuestros se-
mejantes, hombres, mu-
jeres, niñas, niños, adultos 

por pedro tonantzin
Enviado
nacional@gimm.com.mx

PUERTO MARQUÉS, Gro.— 
En redes sociales, los fie-
les católicos y vecinos de La 
Quebrada de Acapulco, así 
como de Puerto Marqués, 
han comenzado a admirar-
se y fortalecer su fe, luego de 
que el huracán no afectó a 
la Virgen de La Quebrada ni 
a la que se encuentra a unos 
pasos del muelle en Puerto 
Marqués.

Algunos afirman estar 

damnificados por el huracán

sinaloa

la de puerto marqués tampoco se vio afectada

La Cruz Roja entregó ya 
toneladas de despensas

Rocha destaca apoyo 
enviado a damnificados

Virgen de La Quebrada 
resultó ilesa tras Otis 

La presidenta de la Cámara 
de Diputados, Marcela Gue-
rra, y el presidente de la Juco-
po, Jorge Romero, aseguraron 
que todas las fracciones parla-
mentarias acompañarán a las 
familias afectadas por el hura-
cán Otis, en Guerrero.

Al participar en la entre-
ga de víveres para personas 
damnificadas, la presidenta 
de la Mesa Directiva, la dipu-
tada del PRI, Marcela Guerra, 
manifestó que el tema de la 
reconstrucción y atención a 
los afectados será prioritario 
en la agenda parlamentaria.

“Estamos y estaremos con 

los guerrerenses desde aquí, 
les puedo expresar que su 
grave situación se mantendrá 
entre los temas más importan-
tes de nuestra agenda y que 
seremos una voluntad decidi-
da para buscar encaminar las 
respuestas efectivas que pue-
den contribuir a solucionar la 
urgencia y emergencia que 
hoy padecen”, expresó.

El panista Jorge Romero, 
destacó que entre las diferen-
cias que existen entre los dis-
tintos grupos parlamentarios, 
la unidad prevalece ante la 
población que requiere ayuda.

“Me parece que todos 
hemos entendido que tie-
ne que haber un punto, por 
más breve que sea, en que 
dejemos a un lado nuestras 
diferencias”.

 — Ximena Mejía e Ivonne Melgar

Diputados 
entregan 
víveres

Foto: Pedro Tonantzin

Foto: Especial

Foto: Especial

La Virgen de La Quebrada no sufrió daño alguno, pese a que todo a 
su alrededor quedó destrozado.

Personal de la Cruz Roja Mexicana continúa con la entrega de 
ayuda humanitaria a los afectados de Guerrero por Otis.

El gobernador Rubén Rocha reiteró su apoyo a Guerrero en nom-
bre de los sinaloenses; destacó que Acapulco es el más afectado.

por leticia robles  
de la rosa
leticia.robles@gimm.com.mx

E
l pleno del Se-
nado mostró 
ayer una nueva 
confrontación 
verbal entre los 
senadores ofi-

cialistas y la oposición, por 
sus ópticas diferentes en tor-
no a la tragedia de Acapulco.

Mientras la oposición resal-
tó que Acapulco necesita con 
urgencia de atención del go-
bierno federal y que es mentira 
que se les atienda, los more-
nistas llamaron “carroñera” a 
la oposición y dijeron que sólo 
buscan debilitar al gobierno 
federal, incluso Félix Salgado 
Macedonio, de Guerrero, ase-
guró que existe la atención que 
se requiere y minimizó las pro-
puestas de la oposición.

“Se ven muy pocas intencio-
nes de hacer frente en los nú-
meros a algo que en las voces 
todos exclaman, Acapulco ne-
cesita ayuda, sí, necesita ayuda 
y eso tiene que verse reflejado 
justamente en el Presupuesto 
de Egresos de la Federación.

“Lejos de eso, perversa-
mente, desde Ley de Ingresos 
de la Federación se vieron 
afectados los ingresos petro-
leros de desde el Fondo Mexi-
cano del Petróleo para causar 
en el Presupuesto de Egresos 
de Federación una afectación 
presupuestal a aportaciones y 
a participaciones por más de 
8 mil millones de pesos”, dijo 
la priista Claudia Anaya.

“Es lamentable que este 
gobierno sea insensible y que 
de los 45 municipios que se 
están viendo afectados justo 
por el huracán Otis, práctica-
mente los han dejado de lado 
y, por supuesto, el apoyo por 
parte del gobierno federal no 
ha llegado, por lo que espe-
ro y solicito que esta propo-
sición pueda ser considerada 
de urgente y obvia resolución”, 

caravana pidE al sEnado ayuda concrEta

Apoyo a Acapulco causa fricción 
entre la oposición y morenistas
LegisLadores  
recriminaron 
a los de morena 
la nula asistencia 
que le brinda 
el gobierno a 
los municipios 
afectados por Otis

Foto: David Solís

La caravana de acapulqueños acudió ayer al Senado para pedir mayor apoyo y destacaron que además  
de tener carencia de todos los servicios, son acosados por el crimen organizado.

consideró la panista Gina An-
drea Cruz Blackledge.

“Se está trabajando en ello, 
es una reconstrucción rápi-
da que se está realizando con 
el mayor de los presupues-
tos que nunca habíamos visto 
destinados para Guerrero, 61 
mil millones de pesos equiva-
le al presupuesto del gobierno 
de Guerrero en un año.

“Entonces, ahí están los 20 
puntos para el apoyo a nuestro 
estado de Guerrero. Y, miren, 

los contras siempre van a es-
tar así, nada les parece, nada 
les embona y así como bui-
tres carroñeros andan bus-
cando votos y hacer política, 
pero como verdaderos buitres 
políticos, y no se trata de eso”, 
respondió Salgado.

Pero de inmediato la opo-
sición le recriminó que no 
es verdad que exista recons-
trucción en Acapulco.

Momentos antes, integran-
tes de la caravana de habitantes 

de Acapulco que están en la 
CDMX acudieron al Senado 
para solicitar apoyos concretos, 
pues, amén de tener carencia 
de todos los servicios, son aco-
sados por el crimen organiza-
do. Mientras la oposición los ha 
arropado, la bancada de More-
na prefirió no asistir a las reu-
niones y durante la previa que 
tuvieron, consideraron que no 
les harán “el caldo gordo”, por-
que son “enemigos de la Cuarta 
Transformación”.

Integrantes de la denominada 
Caravana Acuérdate de Aca-
pulco asistieron este martes 
al Palacio Legislativo de San 
Lázaro buscando a los coor-
dinadores de las 7 bancadas, 
pero sólo fueron recibido por 
diputados de la oposición.

Al grito de “¡no somos 
delincuentes, somos de Aca-
pulco. ¡Déjenos entrar!”, los 
guerrerenses pidieron el res-
paldo de los parlamentarios 
para que en el Presupuesto 
de Egresos de la Federación 
de 2024 se etiqueten recur-
sos para la reconstrucción.  

Entregaron un documento 
con el detalle de las condi-
ciones que ahora afrontan 
los afectados por el huracán 
Otis a los coordinadores del 
PAN, PRI y PRD. 

Posteriormente, acompaña-
do por coordinadores y dipu-
tados de esos partidos y que 
conforman el Frente Amplio 
por México, ofrecieron una 
conferencia de prensa en la 
que los guerrerenses se que-
jaron del rechazo manifestado 
por las fracciones oficialistas 
de Morena, PT y PVEM. 

Evodio Velázquez, exal-
calde de Acapulco, lamentó 
el trato que recibieron en 
Palacio Nacional y dijo que 
buscarían el apoyo y la soli-
daridad de los diputados de 
la coalición gobernante. 

El activista Ramiro Solorio 
se quejó de que la tragedia 
del puerto haya querido mi-
nimizarse desde el gobierno. 
Cuestionó la ausencia del 
mandatario federal en las ca-
lles de la población afectada. 

“Mentira, no ha escuchado 
a nadie; quiere invisibilizar a 
Acapulco”, comentó. 

Solorio confió en que 
serán muchos los diputados 
que este miércoles darán la 
batalla en el pleno de San 
Lázaro para concretar el fon-
do de reconstrucción. 

En respuesta a los seña-
lamientos presidenciales, el 
activista Oscar Athié dijo: “No 
nos mandó Xóchitl ni Acosta 
Naranjo. Nos mandó el ham-
bre y la tristeza en la que 
está Acapulco”.

El presidente de la Junta 
de Coordinación Política y al 
frente de la diputación del 
PAN, Jorge Romero Herrera, 
dijo que en torno a la trage-
dia de Guerrero se imponía 
construir en unidad una 
respuesta presupuestal. “En 
esta semana cada partido 
va a definir quién es quién; y 
me atrevo a decir que tam-
bién cada persona que es 
legisladora con su concien-
cia y con su voto”, expuso el 
panista en alusión al fondo 
pendiente.

El coordinador de los pri-
istas, Rubén Moreira, habló 
de integrar una comisión 
especial que dé seguimiento 
a los recursos que se le asig-
nen a Guerrero. 

El coordinador de los 
diputados del PRD, Luis E. 
Cházaro, retó al jefe de la 
bancada de Morena, Ignacio 
Mier, a que recibieran la soli-
citud de la caravana.

 — Ximena Mejía e Ivonne Melgar  

Diputados morenistas desdeñan caravana

Foto: Cuartoscuro

Evodio Velázquez, exalcalde de Acapulco y representante de la orga-
nización Acuérdate de Acapulco, asistió a la Cámara de Diputados.

traslado y movilización de 
ayuda humanitaria y volun-
tarios. Así como la recons-
trucción de la delegación de 
la Cruz Roja en Acapulco y la 
adquisición de ambulancias 
y unidades que quedaron 
dañadas.

La Cruz Roja solicitó a la 
ciudadanía seguir sumando 
apoyo y donaciones para el 
beneficio de los damnifica-
dos. Entre los productos que 
más se requieren está acei-
te, frijol, azúcar, lentejas, 
fórmulas lácteas, biberones, 
pañales, desodorantes, ras-
trillos y champú, entre otros.

El centro de acopio se ubi-
ca en las instalaciones de la 
sede nacional ubicada en Juan 
Luis Vives No. 200, colonia 
Los Morales Polanco, CDMX.

mayores, personas con dis-
capacidad en Acapulco que 
en realidad azotó un hura-
cán fuera de serie, es el más 
grande en la historia del pa-
cífico”, dijo.

Rocha Moya destacó 
además el envío de cuatro 
plantas potabilizadoras que 
mediante un proceso físi-
co-químico avanzado, pro-
ducen 2 litros por segundo 
cada planta y que garanti-
zan abastecer con 172 mil 
800 litros de agua de cali-
dad, cantidad equivalente a 
8 mil 640 garrafones de 20 
litros. 

“Realmente no podía-
mos quedarnos al margen 
de esto y ésta particular-
mente es una buena medi-
da”, dijo.

convencidos que se trata de 
una manifestación de fe, para 
que Acapulco se ponga de 
pie.

Celandia Bautista, vecina 
de la Quebrada expresó que 
“la Virgen de Guadalupe de 
La Quebrada está intacta, el 
fenómeno no pudo con ella, 
es algo sobrenatural, y como 
creyente católico yo digo que 
no le pasó nada porque ella es 
la Madre de Dios y como algo 
así iba afectar a su madre”.

Mónico Ramírez, exclava-
dista de La Quebrada, seña-
ló que “la virgen que está allá 

porque es su mamá del pa-
trón pues, y no le hizo daño, 
está intacta la virgen”.

Para los clavadistas de La 
Quebrada y los pescadores 

de Puerto Marqués, la Virgen 
es la reina de México y se en-
comiendan cada vez que se 
lanzan del peñasco o salen al 
mar a pescar.

Se ven muy pocas 
intenciones de hacer frente 
en los números a algo que 
en las voces todos exclaman, 
Acapulco necesita ayuda, 
sí, necesita ayuda y eso 
tiene que verse reflejado 
justamente en el PEF.”

claudia anaya
senadora del tricolor

acusan rechazo
Miembros de la caravana 
ofrecieron una conferencia 
de prensa en la que los 
guerrerenses se quejaron 
del rechazo manifestado 
por las fracciones de 
Morena, PT y PVEM.

El 
dato
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Fotos: Ángel GaleanaLos menores de edad enfrentan la pérdida del patrimonio de sus familias, la falta de clases y no saber cómo están el resto de sus compañeros y profesores.

POR ÁNGEL GALEANA
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

ACAPULCO.– Los niños tie-
nen su propia historia tras el 
paso del huracán Otis; sus cla-
ses están suspendidas, al igual 
que los juegos con la mayoría 
de sus amigos. Cristian, de 10 
años, está refugiado junto a 
su familia en la escuela en la 
que hace apenas 13 días to-
maba clases; Jeferson se sien-
te preocupado por sus amigos 

de quienes no sabe nada y 
por su maestro que está en-
fermo del corazón, y Cristian 
vio cómo el patrimonio de su 
familia voló con la fuerza del 
huracán.

El Inegi contó en 2020 
a 779 mil 566 habitantes en 
Acapulco. El mayor rango de 
edad es de menores de entre 
10 y 14 años con 66 mil 5 per-
sonas; el segundo rango es de 
entre 15 y 19 años, con 65 mil 
931. Ellos viven su realidad, 
consciente y con un ánimo 

que puede sorprender.
Jeferson, Cristian e Issac 

viven en Puerto Marqués, 
una de las zonas de Acapul-
co dedicadas prácticamen-
te al 100% al turismo, desde 
restaurantes, pesca y renta 
de lanchas. Los 3 resultaron 
damnificados y están cons-
cientes que enfrentan una 
nueva realidad.

“Nuestro restaurante que-
dó destruido, las palapas caí-
das, nos robaron dos sillones 
del restaurante, figuras caídas, 

nuestra virgencita se voló, y le 
digo a mi papá, como el pri-
mer día que llegamos aquí: 
podemos salir adelante, y se 
va a poder siempre”, así es 
como Isaac, a sus 9 años con-
cibe la vida entre el desastre.

Incluso, tiene una visión 
de las ayudas que han recibi-
do: “Lo que hace López Obra-
dor está excelente, nos ayuda, 
nos dan despensas, la Marina 
nos está ayudando, y quiero 
agradecer a todos los que es-
tán sufriendo en esto, en que 

Niños viven su propia tragedia tras paso de huracán
enfrentan nueva realidad

POR ROLANdO AGuiLAR
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

A
CAPULCO.– 
A 1 4  d í a s 
d e l  p a s o 
d e l  h u r a-
c á n  O t i s 
por el puer-

to, poco a poco la ciudad 
se esta reactivando, los ne-
gocios están comenzan-
do a abrir, las gasolinerías 
funcionan y ya hay lugares 
dónde comprar alimentos y 
conseguir agua para tomar.

Los mercados de las co-
lonias ya están funcionan-
do, vendiendo alimentos, los 
vendedores de bolillos ya re-
corren las colonias ofrecien-
do pan.

Algunas ferreterías y casas 
de venta de materiales para 
construcción ya están aten-
diendo a la gente.

En las colonias, las torti-
llerías ya están trabajando, 
aunque en muchos lugares el 
precio de la tortilla se cotiza  a 
30 pesos, en otros a 40 pesos 
y el precio máximo es de 50 
pesos el kilo, con el pretexto 
de la contingencia que se en-
frenta en el puerto.

Otro sector que se está 
aprovechando de la situación 
es el del transporte; los pocos 
camiones urbanos que están 
circulando cobran 15 pesos, 
cuando la tarifa oficial es de 
11 pesos.

Lo mismo sucede con los 
taxis colectivos, cuya tarifa 
oficial es de 25 pesos y están 
cobrando hasta 50 pesos. Los 
taxis normales están cobran-
do un sobreprecio en la tarifa 
de 25 pesos extra por deja-
da. Los transportistas están 
haciendo su agosto en pleno 
mes de noviembre.

Los negocios de comida 
poco a poco están abriendo 
sus puertas; increíblemente, 
lo que más abunda en estos 
momentos son los tacos al 
pastor en casi todas las colo-
nias; el precio de cada taco es 
de 25 pesos y el kilo de carne 
al pastor, con sus tortillas, se 
cotiza en 500 pesos por kilo.

La mayoría de las gasoli-
nerías ya están funcionando, 
pero las de mayor afectación 
abrieron de manera parcial y 
tienen vigilancia de la Guar-
dia Nacional.

Ya hay varios supermer-
cados abiertos, sólo con ar-
tículos básicos de primera 
necesidad. Lo cual ayuda a 
que la gente pueda comprar 
lo necesario.

El Ejército y la Conagua ins-
talaron plantas purificadoras 

A 15 DÍAS DE OTIS, LOS NEGOcIOS DE cOMIDA DISPArArON SUS PrEcIOS  
Y EN cOMErcIOS DE cOLONIAS TAMBIÉN SE NOTAN LAS ALZAS

trAnsportistAs hAcen su Agosto

Acapulco ya se mueve

El agua se llevó el corral
ACAPULCO.– Luis vive en la 
comunidad de La Venta, un 
pequeño pueblo que se ubi-
ca en la entrada de Acapulco, 
famoso por su pan y el relle-
no de cerdo que preparan en 
el lugar.

Su casa se encuentra en la 
ribera del río de La Venta, pero 
entre el nivel del agua y su 
casa hay un desnivel de unos 
12 metros.

“La noche que llegó el hu-
racán nos fuimos a dormir 
temprano, como a la 10 de la 
noche, el río no había crecido 
todavía; en el patio tenemos 

un espacio para criar anima-
les, marranos y chivos, mi 
abuela tiene un pequeño hor-
no de barro y los domingos 
prepara relleno, con la carne 
de cerdo o a veces barbacoa 
de chivo.

“En la madrugada nos des-
pertamos por el agua;  se me-
tió a la casa, el nivel del agua 
del río subió más de 12 metros 
y alcanzó las casas de los már-
genes, los animales del corral 
muchos se murieron y sólo al-
canzamos a rescatar dos chi-
vos y seis marranitos”, narró.

 — Rolando Aguilar

Fotos: rolando Aguilar, Karina Tejada y cuartoscuro

En medio de la tragedia, habitantes de Acapulco buscan el retorno a la normalidad, entre toneladas 
de basura, precios altos de comida y enseres, además de abusos de transportistas

ACAPULCO.— De acuer-
do con  cifras de las autori-
dades, hay mas de 190 mil 
viviendas con algún tipo 
de afectacion, de un total 
de 230 mil viviendas. Sólo 
faltan por censar 40 mil 
viviendas.

Se han distribuido 9 
millones 52 mil litros de 

agua de manera gratuita 
por toda la ciudad, según 
autoridades.

Hasta este martes 
se han localizado mil 34 
personas que no apare-
cian despues del 24 de 
octubre por el paso del 
huracán.

La ayuda esta fluyendo, 
tráileres de la Marina y de 
la Secretaría de la Defen-
sa Nacional, cargados de 
despensas van a la perife-
ria de Acapulco repartien-
do alimentos y agua.

 — Rolando Aguilar

Aún faltan  
por censar 
40 mil 
viviendas

500
PeSOS
cuesta un kilo de carne al 
pastor, cuando normalmente 
valía 250 pesos.

230
MiL
viviendas resultaron 
afectadas por el paso del 
huracán Otis.

18 la devastaciÓn de otis

de agua en varios puntos de la 
ciudad, la gente lleva su garra-
fón y se lo llenan.

Las principales calles es-
tán siendo limpiadas, pero 
ésta es una labor titánica; hay 
miles de pedazos de lámi-
nas metálicas tiradas por las 
calles; árboles destrozados. 

Al puerto llegaron enormes 
góndolas que son movidas 
por tractocamiones, son lle-
nadas por montacargas y de 
ahí se llevan la basura a los 
tiraderos.

En muchas colonias uti-
lizan los pedazos de lámina 
y los restos de tinacos para 

hacer barricadas y cerrar las 
calles, con el fin de evitar 
robos.

Los hospitales no han pa-
rado de trabajar, pero ahora 
su funcionamiento ya es me-
jor y las farmacias que se en-
cuentran enfrente ya abrieron 
su venta al público.

Algunas empresas están 
contratando personal para 
limpiar sus instalaciones y 
repararlas, ya hay negocios 
abiertos y movimiento.

La ayuda está llegando 
muy lentamente; la Mari-
na y el Ejército están repar-
tiendo despensas en las 
colonias, muchas organi-
zaciones civiles también lo 
están haciendo, así como 
instituciones  religiosas.

Los que se han lle-
vado las palmas son los 

trabajadores de la CFE, 
pues están realizando una 
labor titánica y los acapul-
queños se lo reconocen, en 
muchas colonias les prepa-
ran alimentos y los invitan 
a comer.

Limpiar Acapulco lleva-
rá mucho tiempo, pues a 15 
días sólo se han logrado des-
pejar, a medias, las tres vías 
importantes de la ciudad: 
la Costera Miguel Alemán, 
la avenida Cuauhtémoc y la 
avenida Ruiz Cortines.

puedan salir adelante, y que 
puedan vivir. Uno no se pue-
de rendir del sueño que ha te-
nido, ni de todo lo que nos da 
Dios, los alimentos, de la vida”.

Jeferson Urbina, de 9 años, 
es otro de los niños de Puer-
to Marqués afectado. Las lá-
minas de su casa se las llevó 
el huracán. Ahora duerme en 
un restaurante junto a su ma-
dre, en el que ella trabaja. Re-
cuerda la noche del huracán, 
“nos salvó mi abuelo porque 
le puso al baño loza, ahí nos 
pudimos refugiar, y entramos 
de milagro”.

Se dice preocupado por 
sus amigos de la escuela, de 

quienes no sabe nada desde 
hace 13 dias, pero principal-
mente de su maestro, quien 
“está malo del corazón”.

Cristian, de 10 años, duer-
me ahora en la primaria Fe-
deral Urbana Morelos, en la 
que tomaba clases. Vio cómo 
el viento se llevó todo de 
su casa, las láminas, la tele, 
“todo”. Habla poco, pero dice 
que se siente bien, le gustaba 
ir a la escuela y ahora vive en 
ella por unos días.

A 13 días de Otis, los niños 
siguen sin clases, envueltos 
en la nueva realidad de la que 
habrán de levantarse junto a 
sus padres.
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Acapulco, rediseño urbano, 
económico y social
Hubo un factor decisivo en el potencial destructivo alcanzado 
por Otis y se trató de su excepcionalidad; debemos considerar 
que es, hasta el momento, el primer huracán de categoría 5 (la 
más alta de la escala Saffir-Simpson) que impacta las costas del 
Pacífico mexicano y rompió el récord en la tasa de intensificación 
(mayor potencial en menor tiempo) establecido por el huracán 
Patricia (2015) que impactó las costas de Jalisco, pues, en menos 
de 12 horas, Otis pasó de tormenta tropical (vientos menores a 
100 kilómetros por hora) a convertirse en el huracán de mayor 
intensidad registrado en todo el territorio nacional.

Para nadie es un secreto que regularmente, ante cualquier 
tragedia, los más afectados son aquellos que han sido margi-
nados del desarrollo y confinados a periferias precarias, así lo 
demostró la pandemia en 2020 y así lo vuelve a exhibir el paso 
de Otis. Lamentablemente, en el que fuera primer punto turístico 
internacional de México, de acuerdo con el Informe anual sobre 
situación de pobreza y rezago social (Secretaría del Bienestar, 
2022), más de la mitad de los 779 mil habitantes del municipio 

de Acapulco de Juárez, 50.65%, es decir, más de 394 mil, viven 
en condición de pobreza; asimismo, las carencias en cuanto de-
recho a la vivienda afectan hasta a 29.2% de la población; siendo 
que casi un cuarto de la población, 23.4%, no tenía acceso al agua 
en su casa y 6.3% habita en viviendas sin drenaje.

En este sentido, conviene valorar la estridencia del perfor-
mance opositor y la inconsciencia de las élites económicas que 
impertinentemente centran su mirada en la infraestructura turís-
tica, como si Acapulco se tratase solamente de la costera Miguel 
Alemán. Eventos como Otis muestran que la población vulnera-
ble de un polo de desarrollo cultural y económico, se convierte 
en una trampa de empleos mal remunerados y periferias urba-
nas no equipadas adecuadamente, que a su vez genera nuevas 
problemáticas, como el rezago educativo, que afecta a 123 mil 
acapulqueños, o la carencia en acceso a servicios de salud, que 
margina a 281 mil personas, 15.80% y 36.04% de las y los habi-
tantes del puerto, respectivamente.

El correlato, ciertamente siniestro, de esta numeralia la po-
demos encontrar en la pérdida de vidas humanas que dejó el 
huracán a su paso: de los 46 muertos y 59 desaparecidos, según 
cifras oficiales, la mayoría se dieron en embarcaciones turísticas 
y de recreo, pues marinos y empleados fueron incentivados e in-
cluso coaccionados por sus patrones para cuidar las naves, pese 
a las advertencias del gobierno de Guerrero. Según los propios 
datos de la Cámara Nacional de Comercio y Servicios Turísticos, 
sólo sobrevivieron al embate del meteoro tres de 800 registradas 
como prestadoras de servicios turísticos y recreativos en la bahía.

Portadas y titulares mentirosos acusan al presidente López 
Obrador y a la mayoría legislativa de insensibilidad por no 
etiquetar recursos para la reconstrucción de Acapulco en el 
Presupuesto de Egresos de la Federación 2024; incapaces de 
comprender la premura de la acción del Estado que provocó 
la Declaratoria de Emergencia en Guerrero de la Coordinación 
Nacional de Protección Civil desde el pasado 26 de octubre. Re-
velan lo que haría el PRIAN si estuviera en el poder: abandonar a 

los más pobres y usar los recursos públicos para la reconstrucción 
de privados. En el colmo de la desfachatez y la sinvergüenza, 
Rubén Moreira (PRI) pidió en la sesión de aprobación del PEF 
2024 en la Cámara de Diputados destinar los recursos del pago 
de la deuda del Fobaproa para la reconstrucción de Acapulco.

Ante la emergencia, el Presidente de México ha decretado un 
amplio paquete de incentivos fiscales, entre los que destaca la 
deducción inmediata en bienes nuevos o usados a los contribu-
yentes de las zonas afectadas con una tasa de 100%. Con el afán 
de reactivar la actividad productiva, preservar e incrementar las 
fuentes de empleo serán eximidos los pagos provisionales de 
ISR de los meses de octubre a diciembre para personas morales 
y prórrogas de seis meses en las cuotas de Infonavit y del IMSS.

 Asimismo,y sin necesidad de esperar hasta el ejercicio presu-
puestal de 2024, ya se han tomado medidas, como el adelanto 
de dos meses de todos los programas del Bienestar en las zonas 
afectadas; la contratación de 10 mil nuevos becarios de Jóvenes 
Construyendo el Futuro para realizar labores de limpieza, pintura 
y construcción; crecer las becas estudiantiles de nivel básico de 
45 mil a 90 mil; gratuidad en servicio de suministro eléctrico 
(CFE) de noviembre de 2023 a 2024; la entrega de una canasta 
básica semanal a más de 250 mil familias damnificadas durante 
tres meses en colaboración con distribuidores como Walmart, 
Soriana, Comercial Mexicana y Chedraui; 8 mil pesos a todos y 
cada uno de los hogares para limpieza y pintura de 50 mil ho-
gares que han sido censados al momento, así como créditos de 
25 a 60 mil para reconstrucción; entrega de enseres domésticos; 
20 mil créditos a la palabra sin intereses con seis meses de gracia 
por 25 mil pesos para pequeños comerciantes y artesanos. 10 mil 
mdp del presupuesto de 2023 serán destinados a la recupera-
ción de las líneas de distribución de agua y drenaje, así como al 
mejoramiento de la infraestructura urbana, escuelas, hospitales 
y mercados, para transformar las condiciones estructurales en 
favor de la dignidad de quienes menos tienen a través de la Se-
datu, en conjunto con el Infonavit.

Columna invitada
Fadlala Akabani
Secretario de Desarrollo Económico de la Ciudad de México

DE LA REDACCIÓN
nacional@gimm.com.mx

Diputados federales del PRI 
acusaron a Morena de “ma-
tar” al campo, al quitarle los 
programas y recursos esen-
ciales para operar y dejarlo 
en el olvido, pero afirmaron 
que su bancada mantiene la 
lucha para atender las nece-
sidades de los campesinos y 
productores.

En un comunicado, tras 
el debate de las reservas al 
Presupuesto de Egresos de la 
Federación (PEF) 2024, el di-
putado Roberto Carlos López 
aseguró que el sector primario 
cada día está en un abandono 
mayor y las familias son vícti-
mas de la ausencia del Estado 
mexicano, por ello, subrayó, 
es necesario formular pro-
gramas compensatorios con 
incentivos. 

Las y los representantes 
priistas ejemplificaron, res-
paldados por el coordinador 

PRESUPUESTO 2024

Morena “mata” 
al campo: PRI
AFIRMA QUE el país se aleja de la autosuficiencia  
alimentaria y de la eliminación de la pobreza extrema

CIUDAD DE MÉXICO

SE MOVILIZAN HAITIANOS
Un grupo de haitianos se manifestó en la 
Ciudad de México para exigir su regularización 
migratoria, luego de que hace unos días dos 
caravanas salieran de Chiapas por el mismo 
motivo. Los migrantes denunciaron que las 
autoridades no están llevando a cabo los 
trámites de manera expedita.

 — De la Redacción

Foto: Cuartoscuro

Foto: Cuartoscuro

Diputados del PRI llevaron una mazorca para ejemplificar cómo se ha desinflado el apoyo al campo.

la eliminación de la pobre-
za extrema en el campo, de 
una balanza comercial agro-
alimentaria positiva y de la 
transparencia en el uso de los 
recursos. 

Por ello la también presi-
denta de la Comisión de De-
sarrollo y Conservación Rural, 
Agrícola y Autosuficiencia Ali-
mentaria anotó que se requie-
re un reajuste para invertir tres 
mil millones de pesos para 
crear un Programa de Apoyo a 
la Mujer Campesina Empren-
dedora y 159 millones para 
implementar un Programa de 
Atención a las Mujeres Rurales 
en Situación de Violencia. 

En su oportunidad, el legis-
lador Ismael Hernández ex-
puso que en los últimos cinco 
años ser agricultor ha sido un 
acto de fe y de orgullo, porque 
no hay apoyo para producir 
alimentos en las diferentes 
regiones del país, sólo progra-
mas sociales con un alto nivel 
de asistencialismo. 

POR KARLA MÉNDEZ
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

GUADALAJARA.– Un fuer-
te olor a ajo se percibió en 
la colonia El Colli, así como 
en colonias aledañas de 
Zapopan.

Al lugar acudió personal 
de Protección Civil y Bom-
beros del Estado, Zapopan 
y Guadalajara así como 
personal del Sistema Inter-
municipal de los Servicios 
de Agua Potable y Alcan-
tarillado (Siapa), quienes 
determinaron que el olor 
con características simila-
res al ajo no es explosivo ni 
peligroso.

Tras tomar muestras de 
agua de la red de alcanta-
rillado los resultados arro-
jaron que se trataba de 
disulfuro de alilo, un agro-
químico de bajo impacto 
ambiental.

Además, no se detectó 
explosividad o vapores or-
gánicos volátiles por lo que 
se descartó riesgo para la 
ciudadanía. La posible cau-
sa del olor procedía de un 
lavado con jabón y Simple 
Green.

El ingeniero químico 
Isaac Navarro Robles,  del 
area de Supervisión, se-
ñaló que el químico es de 
bajo impacto ambiental.

Se desata 
olor a ajo en 
Zapopan

JALISCO

Foto: Especial

Foto: Especial

Autoridades descartaron 
riesgos por el olor.

La gobernadora Delfina Gómez dio la bienvenida a sus colabo-
radores en el Estado de México.

Rubén Moreira, con una gran 
mazorca, cómo el partido ma-
yoritario ha terminado con el 
campo, desinflando su desa-
rrollo y productividad por falta 
de recursos. 

La diputada María de Jesús 
Aguirre afirmó que contra-
riamente a las metas defini-
das por el gobierno federal, 
el país se aleja de la auto-
suficiencia alimentaria, de 

POR HÉCTOR FIGUEROA
hfa@gimm.com.mx

El Partido Verde en el Senado 
calificó como fundamental las 
actualizaciones a las Tablas de 
Enfermedades de Trabajo y 
para la Valuación de Incapa-
cidades Permanentes.

De igual forma, respaldó la 

incorporación del Catálogo de 
protección de los trabajadores 
en la Ley Federal del Trabajo, 
pues es de gran importancia 
para adaptarse a los nuevos 
desafíos en materia de riesgos 
laborales, y brindar una mayor 
protección a los trabajadores.

Durante el proceso de dis-
cusión de dichas reformas 

Partido Verde apuesta por una 
agenda a favor de trabajadores 

SENADO realizado en octubre, el sena-
dor Israel Zamora hizo un lla-
mado para su aprobación en 
pro de la seguridad laboral de 
los trabajadores y garantizar el 
cumplimiento a sus derechos.

El senador ecologista ex-
puso que de acuerdo con 
datos de la Organización 
Mundial de la Salud (OMS) 
más de un millón de trabaja-
dores mueren cada año en el 
desempeño de sus labores en 
el planeta.

La bancada ecologista en 
el Senado explicó que las re-
formas a los artículos 513, 514 

Alguno de los avances más 
destacables es la 
actualización de la Tabla de 
Enfermedades para una 
cobertura más completa. 

EL 
DATO

y 515 de la Ley Federal del Tra-
bajo, son de gran importancia 
tanto para las y los trabajado-
res mexicanos, como para la 
democracia y la justicia social 
de nuestro país.

POR ERÉNDIRA ESPINOSA
erendira.espinosa@gimm.com.mx

La gobernadora del Esta-
do de México, Delfina Gó-
mez Álvarez, tomó protesta 
a funcionarios de 14 depen-
dencias del gobierno del Es-
tado de México, con un total 
de 23 nombramientos.

Delfina Gómez pidió a 
los funcionarios recordar 
que el objetivo principal de 
su gobierno es “servir a los 
mexiquenses, para garanti-
zarles mejores condiciones 
de vida, siendo un gobierno 
cercano y de puertas abier-
tas a la ciudadanía”. 

Lo anterior, dijo, signi-
fica poner por encima a los 
ciudadanos y no los intere-
ses personales, así como no 
caer en la inercia burocrática 
y “trabajar en territorio y no 
desde el escritorio”. 

En la Secretaría General 
de Gobierno, Delfina Gómez 
tomó protesta a Alejandro 
Viedma Velázquez, como 
Subsecretario General de 
Gobierno y César Faz Ruelas, 

Delfina toma protesta 
a 14 funcionarios

ESTADO DE MÉXICO

como Subsecretario de De-
sarrollo Municipal. 

En la Secretaría de Finan-
zas se nombró a Reyes Ruiz 
González, Subsecretario de 
Planeación y Presupuesto; 
Bernardo Barranco Villafán, 
Director General del Sistema 
Mexiquense de Medios Pú-
blicos y a Rafael Flores Men-
doza, Director General del 
Comité de Planeación para 
el Desarrollo del Estado de 
México (Coplam).  

Irma Sosa Solís, fue nom-
brada Subsecretaria de De-
sarrollo Regional Valle de 
Toluca en la Secretaría del 
Bienestar; Jorge Baltazar 
Briones, obtuvo el cargo de 
Subsecretario de Desarrollo 
Urbano, Agua y Obra Pública 
en la Secretaría de Desarro-
llo Urbano e Infraestructura. 

En la Secretaría del Cam-
po, Arturo Trejo Galicia y 
Alejandro Sánchez Vélez, rin-
dieron protesta como, Director 
General de Desarrollo Rural y 
Director General de la Protec-
tora de Bosques del Estado de 
México, respectivamente.

La desaparición de la 
Financiera Nacional 
de Desarrollo Rural 
es un golpe directo 
al corazón del campo 
mexicano y contamina 
al presupuesto.”
AUGUSTO GÓMEZ
DIPUTADO DEL PRI
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L
os líderes naciona-
les del PRI, Alejandro, 
Alito, Moreno; PAN, 
Marko Cortés, y PRD, 
Jesús Zambrano, defi-
nirán al o los aspiran-
tes a la candidatura 
por la Jefatura de Go-

bierno de la coalición Va 
por la CDMX que pasarán 
a la fase de selección.

Es decir, aunque todo 
aquel que cumpla con los 
requisitos constitucio-
nales para ser candidato 
podrá registrarse, dichos 
dirigentes, que conforman 
el Órgano de Gobierno de 
la coalición, serán el fil-
tro que decidirá quién va a 
los cuatro debates previs-
tos y quien es evaluado en 
encuestas.

Además, en el conve-
nio de la coalición PAN-
PRI-PRD, al que Excélsior 
tuvo acceso, se estable-
ce que, “en caso de existir 
una sola precandidatura, 
en cualquier momento del 
proceso se procederá a la 
designación del perfil”, con 
lo cual el método en la ciu-
dad podría ser idéntico al 
nacional, escenario en el 
que el Frente Amplio por 
México optó por Xóchitl 
Gálvez, tras la declinación 
de Santiago Creel y Beatriz 
Paredes, sin más proceso.

En entrevista, la presi-
denta del PRD en la ciudad, 
Nora Arias, explicó que el 
15 de noviembre se po-
drán registrar ante el PRI, 
PAN o PRD nacionales to-
das las personas que aspi-
ren a la candidatura y el 17 
de noviembre el Órgano de 
Gobierno de la Coalición 
anunciará quiénes pasan 
a la etapa de debates, en 
caso de haberlos. Después 

ese órgano evaluará los re-
gistros para pasar a la si-
guiente etapa.

Israel Betanzos, líder del 
PRI local, confirmó a este 
diario: “Los presidentes 
nacionales determinarán 
quiénes pasan a la siguien-
te fase”.

Arias explicó: “Ahori-
ta está definido que en ese 
Órgano de Gobierno de la 
coalición estén los presi-
dentes nacionales y yo creo 
que lo van a ampliar a dos 
personas, tal vez, por par-
tido, pero ahorita van los 
presidentes”. Sobre la ra-
zón por la cual éstos serán 
quienes definan la candi-
datura, dijo: “Tienen una 
visión más general que 
nosotros”.

Ya el domingo pasado 
los líderes locales de PRI, 
PAN y PRD registraron ante 
el IECM el convenio de 
coalición, en el que estu-
vieron acompañados por el 
líder de la bancada del PRI 
en la Cámara de Diputados, 
Rubén Moreira.

Betanzos explicó que 
de darse una segunda fase 
habrá cuatro debates entre 
los aspirantes y tres de esos 
serán en las sedes naciona-
les de los partidos.

Después vendría una 
encuesta, pero aún está 
pendiente que los tres par-
tidos consensúen cuál será 
la empresa que la realice.

Arias agregó que ade-
más habrá tres encuestas 
espejo, para las que cada 
partido podrá elegir a la fir-
ma encuestadora.

El líder local del PAN, 
Andrés Atayde, ya tam-
bién había adelantado el 
domingo que no descarta-
ba un acuerdo político en-
tre los partidos que forman 
parte de la alianza y la so-
ciedad civil organizada.

Foto: Especial

Rubalcava, alcalde de 
Cuajimalpa con licencia.

Foto: Tomada de X

Taboada, alcalde de BJ 
con licencia.

AL gobierno de LA CdMX

MARKO, ALITO Y ZAMBRANO, 
FILTROS PARA CANDIDATURA

Está definido que en ese Órgano de 
Gobierno de la coalición estén los 
presidentes nacionales y yo creo 
que lo van a ampliar a dos personas, 
tal vez, por partido.”
Nora arias
PrEsidENta dEl Prd local

los presidentes nacionales 
determinarán quiénes pasan a la 
siguiente fase.”
israEl BEtaNzos
PrEsidENtE local dEl Pri

con licencia para...
Adrián rubAlcAvA y SAntiAgo tAboAdA

El alcalde de Cuajimal-
pa con licencia, Adrián 
Rubalcava, hizo un lla-
mado a que “haya lim-
pieza y equidad en el 
proceso interno de la 
coalición integrada por 
PRI, PAN y PRD” para 
elegir a su candidato a 
la jefatura de Gobierno.

En un comunicado, 
expresó que se requie-
ren “reglas claras que 
permitan una compe-
tencia justa y transpa-
rente” y expuso que 

mantiene un “compro-
miso con los valores 
democráticos”.

En tanto, el alcal-
de de Benito Juárez 
con licencia, el panis-
ta Santiago Taboada, 
compartió en la red so-
cial X un video en que 
expone: “Para quienes 
de verdad aspiramos a 
la candidatura, no hay 
plan B, no hay redes 
de protección, vamos 
a ser parte del proyec-
to que vamos a sacar a 
Morena de la ciudad, y 
asegurar un verdadero 
cambio”.

LOS LídERES naCIOnaLES dE Pan, PRI y PRd serán quienes tengan  
la última palabra en las aspiraciones a la Jefatura de Gobierno

Foto:  Mateo Reyes

Por Jonás lóPez
jonas.lopez@gimm.com.mx

A pesar de que se prevé la en-
trada del Frente Frío Número 
9, la temperatura en la Ciu-
dad de México alcanzó ayer 
los 29.6 grados en la colonia 
San Simón, alcaldía Cuauh-
témoc; y se prevé que el calor 
continúe.

De acuerdo con autorida-
des capitalinas, la UAM Azca-
potzalco registró 29.3 grados 

Calor seguirá 
en nueve 
alcaldías

AlErtA

Fotos: David Solís y Daniel Betanzos

Aunque se prevé la entrada del Frente Frío Número 9, la capital registró altas temperaturas.

y en Molino del Rey, alcaldía 
Miguel Hidalgo, el termóme-
tro alcanzó los 28.7.

Apenas el 2 de noviembre 

pasado la temperatura míni-
ma fue de 4.2 grados centí-
grados, y la máxima, de 23.6.

Para hoy, la Secretaría de 

Gestión Integral de Riesgos 
y Protección Civil alertó por 
temperaturas de hasta 30 gra-
dos en nueve alcaldías.

Describen el perfil 
psicológico de violador

AnAlizAn cArtA quE Envió A unA víctimA

La escritura de José 
Carlo “N” revela que 
es manipulador y 
cruel: grafóloga

Por iVán MeJÍa
ivan.mejia@gimm.com.mx

José Carlo “N”, a quien tres 
mujeres señalaron de ha-
berlas violentado, es una 
persona manipuladora cuyo 
“nivel de intuición” que le 
permite “poder imitar o apa-
rentar empatía”.

Así lo manifestó la perito 
en grafología Maryfer Cen-
teno, quien analizó una car-
ta que el sujeto le envió a una 
de sus víctimas, la cual está 
fechada el 5 de septiembre 
de 2018.

“Baby sé que te he fallado 
muchas veces, sé que no he 
sido la mejor persona, pero 
he intentado ser mejor per-
sona”, éste es un fragmento 
de una carta que José Carlo 
“N” le escribió a una de las 
tres mujeres que lo han de-
nunciado penalmente por 
violación.

La especialista comen-
tó que la escritura del suje-
to revela que es un individuo 
quien no puede controlar 
sus instintos sexuales.

“Al ser una escritura pe-
queña con estos alarga-
mientos tan importantes, 
tiene un resentimiento so-
cial que sí encuadra con el 
diagnóstico social de un psi-
cópata. Toda la escritura está 
llena de cruces chiquitas, in-
cluso la firma tiene cinco 
cruces, un reflejo de cruel-
dad”, afirmó.

Centeno también analizó 
la fotografía que le tomaron 
a José Carlo “N” cuando fue 
detenido el 29 de septiem-
bre pasado.

“No tenemos elemen-
tos para pensar que está 
arrepentido o que siente 

vergüenza, sino al contrario, 
la mirada es desafiante (...) 
podría parecer una boca tor-
cida, lo cual nos habla de una 
ligera sonrisa, como si estu-
viera satisfecho de ser visto”, 
externó la especialista.

Luego de los análisis, 
Centeno consideró que sería 
un peligro que José Carlo “N” 
recupere su libertad.

“Dado lo que estamos 
viendo en esta escritura, a 
mí me parece que hay temor 
fundado para que esta per-
sona no se reintegre a la so-
ciedad”, mencionó.

Ayer, Excélsior publicó 
el caso de Kiara, Yolanda y 
Alejandra, quienes denun-
ciaron a José Carlo “N” por 
violación, sin embargo has-
ta ahora las autoridades sólo 
han tomado en cuenta el 
testimonio de Kiara. 

De acuerdo con las de-
nunciantes, podría haber 
otras seis mujeres que fue-
ron agredidas física y sexual-
mente por el sujeto, quien 
actualmente se encuentra 
bajo proceso por los delitos 
de violación y robo agrava-
do en el Reclusorio Oriente.

detuvieron a sospechoso  
de asesinar a su hermana

llEvAbA EnvoltorioS dE mAriguAnA

Por iVán MeJÍa 
ivan.mejia@gimm.com.mx

Elementos de la Secreta-
ría de Seguridad Ciudadana 
(SSC) detuvieron a Ricar-
do “N”, quien es el principal 
sospechoso en el presunto 
feminicidio de su hermana 
Araceli, cuyo cuerpo fue lo-
calizado embolsado en la al-
caldía Venustiano Carranza, 
el 31 de octubre pasado.

El hombre de 69 años 
fue arrestado en avenida 
Oceanía, colonia Pensador 
Mexicano.

Según el parte oficial, los 
policías fueron alertados por 
operadores del C2 Norte de 
una persona herida aparen-
temente con arma blanca.

Al llegar al sitio, testigos 
señalaron a un sujeto que 
estaba en actitud sospecho-
sa. El individuo al percatarse 
de la presencia policiaca co-
menzó a correr; sin embar-
go, fue aprehendido.

Al realizarle una revisión 
preventiva, los uniforma-
dos hallaron que portaba 10 

envoltorios de mariguana.
Ricardo “N” fue remitido 

a la Coordinación Territorial 
VCA-3, donde el Ministerio 
Público definirá su situa-
ción jurídica por el delito de 
narcomenudeo.

Fuentes de la institución 
señalaron que es el principal 
sospechoso en el presunto 
feminicidio de su hermana,  
quien fue reportada como 
desaparecida el 29 de oc-
tubre y dos días después, su 
cuerpo fue hallado con sig-
nos de violencia.

Foto: Especial

La perito dijo que la sonrisa 
que se refleja indica que está 
satisfecho de ser visto.

Foto: Especial

Ricardo “N” tiene 69 años

Por GeorGina olson
georgiona.olson@gimm.com.mx
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Sin  maquillaje
Alfredo La Mont III
arlamont@msn.com

LA HACHE
¿Aún se usa intercalar una hache después 
del “des”?
R. Con gusto le comparto que la última regla 
de ortografía en español que dejó de usarse 
en estos años fue la regla que obligaba a es-
cribir la “h” intercalada en las palabras que 
empiezan por “des-” y llevan una vocal detrás. 
Esta regla se eliminó en la reforma ortográfica 
de 2010, que entró en vigor en 2013. La regla 
anterior decía que se debía escribir “des-h-
acer”, “des-h-echo”, “des-h-echa”, etcéte-
ra, pero la nueva regla dice que se pueden 
escribir sin la “h”, es decir, “deshacer”, “de-
secho”, “deshecho”, etcétera. Esta regla se 
eliminó porque era innecesaria y confusa. 
La “h” intercalada en estas palabras no tiene 
ningún significado fonético, por lo que no es 
necesaria para la pronunciación. Además, la 
regla era confusa porque no siempre se apli-
caba de forma consistente. Por ejemplo, se 
escribía “deshacer”, pero también “deshora”.

EL CAFÉ
¿Es malo tomar café cuando uno está en-
fermo de gripe?
R. El café es un estimulante que le mantiene 
despierto, pero su cuerpo necesita descansar 
cuando está enfermo. Por lo tanto y, aunque 
probablemente no va a tener ningún impacto 
en los cursos clínicos, ya sea de un resfriado 
o una gripe o covid-19 o RSV... La naturale-
za estimulante de la cafeína puede ser con-
traproducente porque, cuando está lidiando 
con una infección viral, una de las cosas que 
realmente necesita hacer es descansar bien. 
El sueño ayuda a su cuerpo a recuperarse de 
estos virus, y dado que el café está destinado 
a mantenerle despierto, puede hacer que sea 
más difícil dormir lo que necesita.

EDAD
¿Cuál es la edad ideal para un Presidente?
R. En general, cuando a la gente se le pre-
gunta sobre la edad ideal de un presidente, 
49% dice que prefiere a alguien de más de 
50 años, mientras que sólo 3% dice que pre-
fiere a alguien de 70 años o más. Los meno-
res de 30 años miran más favorablemente a 

un titular más joven: 48% de los adultos de 
este grupo dice que la mejor edad para un 
presidente son los 30 o 40 años.

LAS VACUNAS
De nuevo lo molesto con lo de las vacunas. 
Estoy listo para vacunarme de nuevo otra 
vez y le agradeceré me diga ¿cuáles son las 
vacunas que me tengo que poner, cuándo y 
si me las puedo poner juntas?
R. Las enfermedades contagiosas en general 
no reconocen fronteras así que le comparto 
lo que una buena fuente, los Centros para 
el Control y la Prevención de Enfermedades 
(CDC), recomiendan y es que todas las perso-
nas mayores de seis meses de edad reciban 
una vacuna contra covid-19. Todos los ma-
yores de seis meses también deben vacunar-
se contra la gripe cada año. Los CDC también 
recomiendan que los adultos de 65 años o 
más reciban una vacuna única contra el VRS.
Sí puede recibir las tres vacunas al mismo 
tiempo, y es seguro y efectivo hacerlo. De 
hecho, los CDC recomiendan que se vacu-
nen contra covid-19, la gripe y el VRS juntos 
siempre que sea posible. Esto puede ayudar-
le a ahorrar tiempo y reducir el número de 
inyecciones que necesita.
Aquí hay algunos consejos adicionales para 
vacunarse contra covid-19, la gripe y el VSR:
Haga una cita con su médico o farmacéutico.
Lleve su tarjeta de seguro consigo.
Informe a su médico o farmacéutico si tiene 
alguna alergia o afección médica.
Pregunte a su médico o farmacéutico so-
bre cualquier efecto secundario que pueda 
experimentar.
Después de recibir las vacunas, puede expe-
rimentar algunos efectos secundarios leves, 
como dolor, enrojecimiento e hinchazón en 
el lugar de la inyección. Estos efectos secun-
darios suelen ser leves y desaparecen por sí 
solos en pocos días. Por favor, le encomien-
do su iniciativa y le pido alerte y lleve a va-
cunar a todos sus seres queridos.
Nota: me acabo de poner la que ahora será 
una vacuna anual, la de covid, y ya progra-
mé ponerme contra la influenza y la del RSV 
para la semana entrante.

La coach
Paola Domínguez Boullosa
paolaboullosa@hotmail.com

Declaraciones II. Ibrat
• El significado es lo que motiva el cambio,  
es el valor que le damos a lo vivido.

Lo más difícil de aprender en la vida es qué puen-
te hay que cruzar y qué puente hay que quemar.

Bertrand Russell

Ibrat significa, en urdo, la lección aprendida 
tras un suceso en nuestra vida; en árabe la 
misma palabra significa consejo. Y qué impor-
tante resulta elegir aprender de una lección 
producto de aquello que nos sucede, sin im-
portar su naturaleza, porque si bien solemos 
enfocarnos más en aquellas lecciones apren-
didas en la dificultad, cuanto más habría que 
hacerlo en los momentos en que las circuns-
tancias se alinean a lo deseado.

Minimizamos la felicidad, y magnificamos 
la dificultad, mal pronóstico en la balanza de 
la vida cuando se quiere ser feliz, de ahí la im-
periosa necesidad, necedad e insistencia de 
serlo, de ahí la bravura con la que se busca 
y la inmediatez con que se disfruta. Lo cierto 
es que, agradeciendo y aprendiendo lo que 
se siente, se reflexiona y se vive siendo feliz. 
Poco arsenal más necesitaríamos para paliar 
las circunstancias complicadas de nuestra 
existencia. Sin embargo, para algunos, es ma-
yor maestro la herida, el mal momento, el mal 
recuerdo y la mala experiencia y es así como 
inclinan su balanza y, con ella, la tendencia de 
sus pensamientos, de sus elecciones, de sus 
sentimientos y de sus actos.

Y lo peor no es que se aprenda desde el 
dolor, no, lo peor es que quien aprende desde 
ahí también se vuelve presa fácil del miedo, 
de la incertidumbre, de la desconfianza; así se 
construyen las corazas, los límites, las apatías, 
los traumas, las víctimas y los necios. Muy di-
ferente se mira la vida desde el otro lado de 
la balanza porque quien vive desde el acopio 
del agradecimiento y la felicidad, vive tam-
bién del lado de la libertad, del perdón, que 
no del olvido… pero sí y siempre del lado del 
aprendizaje, de la lección bien aprendida. Para 
estos últimos, no es que la vida les haya dado 
licencia frente a momentos difíciles, dolorosos 
e incluso agonizantes, no, lo que sí marca la 
diferencia de unos y de otros es la lección con 
la que elegimos quedarnos y a favor de quién 
elegimos esa lección, de uno mismo o de los 
demás, del momento, de la circunstancia o de 

la cosa. Es el significado que le damos más allá 
de lo sucedido, más allá de la circunstancia, de 
los involucrados y de uno mismo, el significa-
do es lo que motiva el cambio, es el valor que 
le damos a lo vivido y es finalmente en lo que 
se resume esa lección, esa que ha de sumar 
a nuestra evolución o involución, la que nos 
libere o nos condene, la que nos impulse o 
nos paralice.

Créame, las mejores lecciones que se pue-
den aprender en la vida son las que nos po-
nen a favor de ella. Las que nos conceden el 
aprendizaje necesario, la seguridad, la con-
fianza y la valentía para seguir adelante. Ésas, 
que nos conceden también la libertad de ele-
gir y, sobre todo, la libertad de declarar que 
tenemos la capacidad para modificar nuestra 
realidad, comprometernos y asumir el poder, 
la autoridad y el ejercicio de nuestras decisio-
nes. Las declaraciones son esa fuerza interior 
que nos permite reprogramar nuestro pen-
samiento, es ese ímpetu con el que desafia-
mos las circunstancias de lo que nos sucede y 
elegimos nuestro siguiente paso. Es la actitud 
con la que  elegimos abrazar la experiencia y 
hacernos cargo de ella. 

Así, la próxima vez que tenga de frente 
una circunstancia de la naturaleza que sea y 
requiera de usted una elección, piense en la 
palabra ibrat, elija comprender el significado 
y aprender la lección y elija con ella de qué 
lado de la balanza ha de colocar ese aprendi-
zaje, qué es lo que desea acumular, en quién 
desea convertirse después de esa elección y 
declárese a favor de ésta. Las circunstancias 
no tienen el poder de determinar nuestra vida, 
lo que hacemos con ellas sí. Por más doloroso 
que haya sido, no ceda ante la dificultad, no 
permita que esto lo tiña, lo empañe, apren-
da, honre la vida que tiene y siga adelante. Lo 
único que puede cambiar el pasado es el pre-
sente y este presente, el futuro, no camine los 
mismos senderos… el aprendizaje es lo que le 
permite abrir nuevas rutas, descubrir nuevos 
horizontes, mirar de otra manera el cielo y res-
pirar nuevos aires, no tema la circunstancia 
mejor comprenda de qué le está liberando… 
como siempre, usted elije.

¡Felices declaraciones, felices vidas!
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Ven una luz 
en la baticueva
• Aunque se confirmara la sentencia del Tribunal,  
la situación no cambiaría en absoluto para la capital.

La propuesta del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación para anular la decisión del INE de dar cinco de 
las nueve candidaturas estatales a mujeres en 2024 repre-
senta una luz para quienes esperan en la baticueva que los 
astros se alineen con Omar Hamid García Harfuch.

El proyecto de dictamen, que aún no aprueba el pleno, 
es difundido por las rémoras del exsecretario de Seguridad 
Ciudadana, como si eso eliminara en automático la posi-
bilidad de que sea bajado de la contienda por la Jefatura 
de Gobierno.

Un grupo de magistrados electorales opina que el hecho 
de que Yucatán haya legislado ya sobre la paridad de géne-
ro, que se aplicaría en el estado después de 2024, deja fuera 
de la decisión a esa entidad, por lo que sólo se mantendría 
en las ocho restantes.

Pero, aunque se confirmara la sentencia del Tribunal, la 
situación no cambiaría en absoluto para la capital, pues, de 
cualquier forma, Morena sólo tendrá cuatro candidaturas 
para hombres; bajo ninguna circunstancia podría postular 
a cinco, como se perfilaba antes 
de la decisión del INE.

Se entiende que los cercanos a 
García Harfuch enciendan todas 
sus veladoras para que Batman 
sea el candidato de Morena; de lo 
contrario, se quedarían chiflando 
en la loma, pues pusieron todas 
sus canicas en una sola canasta.

Contrario al matrimonio 
Bejarano-Padierna, por ejem-
plo, donde René se saca fotos 
con el exjefe policiaco y Lola lo 
hace con Clara Marina Brugada Molina, para amarrar 
hueso por cualquiera de los dos lados.

Y es que, en caso de que al final la elegida fuera la alcal-
desa de Iztapalapa, a personajes como Víctor Hugo Romo, 
José Luis Rodríguez, Rigoberto Salgado y Julio César El 
Nenuco Moreno, entre otros, les esperaría un frío sexenio 
en la congeladora política.

O, peor aún, si en el colmo de sus desgracias Claudia 
Sheinbaum no ganara la Presidencia, al menos Romo ten-
dría que ir buscando un país donde no haya convenios de 
extradición con México, porque Xóchitl Gálvez no le sol-
taría el cuello.

Muchos ven poco probable el escenario, pero son sola-
mente dos elecciones; incluso si García Harfuch triunfa en 
la interna —que es lo más probable—, aún tiene que ganar 
con Claudia la constitucional, y es claro que ambas elec-
ciones irán de la mano.

A pesar de una pésima precampaña, donde dejó ver su 
novatez, el exjefe policiaco mantiene una amplia ventaja en 
las encuestas, aunque todavía está expuesto a que decidan 
sacrificarlo para evitar una fractura en Morena.

La apuesta sigue siendo que Sheinbaum se manten-
ga firme con su candidato; recular ahora sería estrenarse 
con una derrota como nueva dueña del Bastón de Man-
do y se comprobaría que, en efecto, el artefacto venía con 
bluetooth, por lo que le convendría dar el manotazo.

Pero, como la semana pasada desmintió tener favorito 
para la ciudad y aceptó que el INE los podría obligar a ir 
con una mujer, todos en la baticueva se muerden las uñas 
mientras llega el viernes, cuando se conocerá la decisión.

CENTAVITOS
Y mientras los dinosaurios de la 4T se matan por un hueso, 
surgen nuevos rostros que podrían refrescar el movimiento 
morenista en la capital. Por las calles de la Benito Juárez se 
empieza a dejar ver Camila Martínez, joven de 27 años que 
busca el apoyo de sus vecinos para ser diputada federal. Es 
egresada de la UNAM y, a pesar de su juventud, ya tiene reco-
rrido en Morena. Quizá su perfil aspiracionista —pues cuenta 
con estudios de posgrado en España— sea lo que necesita 
Morena para conectar en un territorio dominado por el PAN.

Foto: Especial

La diligencia realizada en el Barrio Bravo se derivó de una 
investigación por la desaparición de un joven.

Capital 
político
Adrián Rueda
jadrian02@yahoo.es

A pesar  
de una pésima 
precampaña, 
donde dejó ver su 
novatez, Harfuch 
mantiene una 
amplia ventaja.

ACTIVISTAS ADVIERTEN máS CASOS DE CRuElDAD ANImAl

Acusan a Acosta de  
no atender denuncias

VeCinos indicaron que han aparecido aves de corral muertas 
en el Bosque de nativitas y el alcalde “no ha hecho nada”

Por Hilda Castellanos
hilda.castellanos@gimm.com.mx

Defensores de animales se-
ñalaron que, en el Bosque de 
Nativitas, en Xochimilco, se 
realizan actos de santería.

En días pasados, indica-
ron, se han encontrado aves 
de corral decapitadas den-
tro de bolsas negras. Ello se 
suma a la aparición de 18 pe-
rros desollados y abandona-
dos en dicho sitio.

Vecinos y activistas asegu-
raron que los casos ya fueron 
denunciados ante el alcalde 
José Carlos Acosta; sin em-
bargo, el edil morenista “pre-
fiere voltear a otro lado”.

“Hemos visto perros, ani-
males muertos en el bosque 
y, si lo piensan, es como san-
tería. El alcalde no ha hecho 
nada. Él ve y se calla”, dijo la 
activista Paola Marín.

“Es su costumbre. (Acosta) 
nunca recibe a la gente, no 
escucha; está cómodo en su 
casa”, añadió Mónica García, 
integrante del colectivo que 
denuncia la problemática.

El 26 de octubre pasado, 
este diario publicó que en 
cuatro meses, 18 canes fue-
ron hallados muertos en el 
Bosque de Nativitas, por lo 
que vecinos demandaron se-
guridad al alcalde.

Debido a la publicación, 
externó García, el edil se 
comprometió a que las en-
tradas del bosque contarían 
con mayor vigilancia, lo cual, 
afirmaron, no ha sucedido.

También convocó a los 
denunciantes a una reunión 
el 3 de noviembre pasado; 
sin embargo, no asistió. 

“(Acosta) está enterado 
de toda esta parte de los pe-
rros que han sido asesinados, 

OTROS PROBLEMAS
Nitzia Rosas, otra de las acti-
vistas, agregó que en la alcal-
día también hay falta de agua 
y alumbrado público, cola-
deras en mal estado, baches 
y acumulación de basura.

“El alcalde sabe perfecta-
mente de los problemas; ro-
bos a corredores y turistas, 
descuido en la infraestructu-
ra, basura acumulada (…) y la 
respuesta del alcalde ha sido 
omisa”, mencionó Rosas.

De acuerdo con la En-
cuesta Nacional de Seguri-
dad Pública Urbana del Inegi, 
al tercer trimestre de este 
año, el alcalde Acosta alcan-
zó una calificación de 17.6  
puntos sobre 100 en efectivi-
dad para gobernar, lo que lo 
ubica en el edil en la ciudad, 
con la calificación ciudadana 
más baja.

Foto: Eduardo Jiménez

Ante el hallazgo de animales muertos en el Bosque de Nativitas, vecinos exigen mayor seguridad.

Foto: Especial

Durante el primer día de operaciones del servicio emergente se 
registraron 100 mil usuarios, indicaron autoridades capitalinas.

Buscarán mejorar los
traslados en ruta de L1

SERVICIO PROVISIONAL

Los usuarios deben 
considerar, al menos, 
20 minutos más para 
su recorrido, dijo el 
titular de la Semovi

Por Hilda Castellanos
hilda.castellanos@gimm.com.mx 

El titular de la Secretaría de 
Movilidad (Semovi), Andrés 
Lajous, aseguró que “ha ha-
bido ajustes para mejorar los 
tiempos” de traslado en la 
ruta de apoyo de la Línea 1.

Ello luego de que este dia-
rio publicó que los usuarios 
deberán emplear el doble de 
tiempo en el servicio emer-
gente que corre de Observa-
torio a Isabel La Católica.

El funcionario dijo que el 
lunes pasado el tiempo pro-
medio del recorrido “son 43 
minutos, esto quiere decir 
que las personas deben de 
considerar alrededor de un 
incremento de 20 minutos” 
en sus traslados.

Añadió que antes del jue-
ves se irá “calibrando y es-
tableciendo el sistema de 

apoyo con los camiones de 
RTP para darle opciones a 
la gente y darles los mejores 
tiempos posibles”.

Durante el primer día del 
servicio de apoyo, detalló el 
funcionario, se registraron 
100 mil usuarios. 

Las estaciones con mayor 
afluencia fueron Isabel La 
Católica “por ser el nodo de 
conexión con la Nueva Línea 
1”, así como la estación Bal-
deras, que “hace conexión 
con la Línea 3 del Metro”.
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vECINOS COMENtARON  
que hay omisión de parte de 
la alcaldía, pese a que los 
canes son abandonados en 
el bosque de Nativitas

POR JONÁS LÓPEZ
jonas.lopez@gimm.com.mx

Las escuelas de nivel básico 
deben incluir en su programa 
de estudios una materia de ci-
clismo urbano, consideró Ro-
berto Remes, presidente de la 
Comisión de Movilidad de la 
Coparmex Ciudad de México.

En presentación del segun-
do CletoFest, que se llevará a 
cabo el 11 de noviembre en la 
Universidad Panamericana, el 

Quieren clase 
de ciclismo 
en primarias

BICI COMO TRANSPORTE

Foto: Especial

Actualmente existen las biciescuelas sabatinas y dominicales, en 
las que pueden participar personas desde los 3 años de edad.

llamado Rey Peatón dijo que 
la idea es enseñar ciclismo a 
los niños como un transporte 
sustentable.

Además, incluir una mate-
ria de ciclismo urbano en las 
escuelas primarias y secun-
darias ayudaría a catapultar 

este modo de transporte 
que, a pesar de los esfuerzos 
presupuestales, de políticas 
públicas y construcción de in-
fraestructura, en la Ciudad de 
México no ha logrado superar 
5% de los viajes realizados. 

“Que todos los niños acce-
dan a conocimiento ciclista y 
eventualmente también pue-
dan acceder a bicicletas con 
facilidad”, expresó.

Antonio Castro, represen-
tante de la Universidad Pa-
namericana, consideró la 
propuesta como extraordina-
ria y agregó que a nivel supe-
rior se deben crear opciones 
extracurriculares para fomen-
tar el ciclismo como modo de 
transporte por sus beneficios 
ambientales y de salud.

Abren dos centros 
de acopio en la MH

APOYO A DAMNIFICADOS POR HURACÁN OTIS

El alcalde Mauricio 
Tabe comentó que 
lo recolectado será 
entregado a la Cruz 
Roja Mexicana

POR HILDA CASTELLANOS
hilda.castellanos@gimm.com.mx

La alcaldía Miguel Hidalgo, 
encabezada por Mauricio 
Tabe, instaló dos centros de 
acopio para recaudar víve-
res para los damnificados 
que dejó el paso del huracán 
Otis en Acapulco, Guerrero.

Uno de ellos está ubicado 
en la explanada de la alcal-
día, en Parque Lira No. 94, y 
el otro en las instalaciones 
del Teatro Ángela Peralta, 
ubicado en el Parque Lin-
coln, en Polanco.

Ambos sitos estarán 
abiertos de las 9:00 a las 
18:00 horas, donde se reci-
birán alimentos no perece-
deros como atún o sardinas 
en lata, chocolate en polvo, 
arroz, lentejas, café soluble, 

aceite, mayonesa, frijoles, 
mermelada, sopas instan-
táneas y azúcar, entre otros.

También se solicitan ar-
tículos de limpieza e higie-
ne personal como jabón en 
barra, cepillos, pasta dental, 
toallas femeninas, zacates, 
papel higiénico, jergas, es-
cobas y cloro, entre otros.

El alcalde dijo que todo lo 
recaudado será entregado a 
la Cruz Roja Mexicana.

La madrugada del martes 
el huracán Otis tocó tierra 
en el puerto de Acapulco, lo 
que dejó daños e incomuni-
cación en la zona.

Mariana Boy 
insta a la 
solidaridad

COLECTA DE VÍVERES

POR LAURA TORIBIO
laura.toribio@gimm.com.mx

La procuradora Ambien-
tal y del Ordenamiento Te-
rritorial, Mariana Boy, hizo 
un llamado para canali-
zar esfuerzos y comenzar 
el acopio y envío de víveres 
para los damnificados de 
Guerrero.

La también aspirante a 
coordinar los Comités de 
Defensa de la Transforma-
ción en la Ciudad de México 
apeló a la calidez humana 
de los capitalinos para en-
viar ayuda humanitaria a los 
habitantes de Acapulco ante 
el paso del huracán Otis.

“En este momento de 

necesidad para una ciudad 
de más de 780 mil habitan-
tes, es importante que ofrez-
camos nuestro esfuerzo 
para ayudar a la comunidad 
de Acapulco. La generosidad 
es buena para todo el mun-
do”, destacó Boy.

Entre los productos que 
se pueden enviar están agua 
embotellada, ropa en buen 
estado y artículos de baño.

Foto: Especial

La titular de la PAOT dijo que 
es momento de ayudar.

Foto: Especial

Señalan que Jaime “N”  come-
tió el abuso entre 2016 y 2018.

Investigan a 
maestro por 
ataque sexual 
contra niña

EXIGEN JUSTICIA

POR IVÁN MEJÍA
ivan.mejia@gimm.com.mx

La Fiscalía General de Jus-
ticia (FGJ) de la Ciudad de 
México investiga las agresio-
nes sexuales de las que fue 
víctima una menor de edad 
por parte de su profesor de 
regularización.

El acusado está identifi-
cado como Jaime “N”, de 81 
años, maestro de educación 
básica jubilado.

Jacqueline González, ma-
dre de la víctima, narró en en-
trevista con Excélsior, que su 
hija fue agredida durante dos 
años por dicho sujeto.

Detalló que los abusos 
ocurrieron cuando la víctima 
tenía entre 9 y 11 años; es de-
cir, entre los años 2016 y 2018.

En ese tiempo, la menor 
asistía a casa de Jaime “N”, 
ubicada en la colonia Info-
navit Iztacalco, a clases de 
regularización.

El agresor amenazaba a la 
niña para que no dijera nada.

LA ACUSACIÓN
Se prevé que la audiencia por 
este caso se realice hoy, en la 
cual el Ministerio Público bus-
cará que Jaime “N” sea acu-
sado por el delito de abuso 
sexual agravado.

“Al juez o jueza (le pido) 
que él (el acusado) sea cas-
tigado, porque lo que él hizo 
no es lo correcto”, expresó la 
madre de la víctima, quien ac-
tualmente tiene 16 años y en 
julio pasado confesó a su fa-
milia que fue víctima de abu-
so sexual.

“Él no se tentó el corazón 
(..) él es un peligro para la so-
ciedad”, declaró Jacqueline 
González.

POR HILdA CAStELLANOS
hilda.castellanos@gimm.com.mx

E
l bosque de Nativitas 
se ha convertido, a de-
cir de vecinos, en un 
“tiradero” de perros, 
víctimas de crueldad 
animal.

En los últimos cua-
tro meses, en este sitio 

ubicado en la alcaldía Xo-
chimilco –gobernada por 
el alcalde morenista, José 
Carlos Acosta– se han lo-
calizado 18 cuerpos de ca-
nes con la piel levantada. 

Las fotografías y videos 
tomadas por vecinos de 
Nativitas, que  se dedican 
a atender a perros que son 
abandonados en dicho bos-
que, muestran a los anima-
les con laceraciones.

“Por la forma en la que 
lo están haciendo, no es 
común. Les abren el tórax. 
Y algunos, no en todos, 
pero hemos verificado que 
vienen por el corazón de 
los animales”, refirió a Ex-
célsior bernardo Chávez, 
residente de la zona.

En tanto, Áurea Magaña 
comentó que el primer caso 
se registró en julio y que 
los canes “los tiran a la mi-
tad de la pista, donde vie-
nen familias, viene gente 
a hacer deportes”.

En ese mes, indicaron 
los vecinos, fueron 

recibidos por el director 
del Medio Ambiente de Xo-
chimilco, Guerrero de la 
Cruz Clavel, “y sólo nos 
escuchó, sin respuesta”.

Añadieron que en agosto 
pasado presentaron ante 
el Sistema unificado de 
Atención a la Ciudadanía 

una serie de denuncias y 
la respuesta fue que la en-
tidad responsable de aten-
der dichas demandas es la 
alcaldía Xochimilco. Lo que 
no ha sucedido, dicen.

Los habitantes de Nati-
vitas externaron su preo-
cupación de que la violencia 

pueda escalar ante el aban-
dono del alcalde Acosta.

“Cuando no hay nada 
de luz, esto es una cueva, 
por eso es necesario que 
haya vigilancia las 24 ho-
ras”, demandaron.

QUÉ DICE LA LEY
En la Ciudad de México, el 
maltrato animal es casti-
gado con hasta 10 años de 
cárcel luego de la aproba-
ción de reformas en marzo 
pasado.

Se establece que a quien 
maltrate o sea cruel con 
un animal provocándole la 
muerte se le impondrán de 
dos a seis años de prisión; 
en caso usar métodos que 
prolonguen la agonía del 
animal, las penas se au-
mentarán hasta 10 años de 
prisión. 

El abandono de anima-
les en la vía pública se san-
ciona con  penas que van 
de los cinco meses a un 
año de prisión.

Habitantes 
de Xochi-
milco 
indicaron 
que el 
primer 
caso se 
registró en 
julio pasa-
do y que 
ya han 
levantado 
denuncias 
ante el 
Sistema 
unificado 
de Aten-
ción Ciu-
dadana.

Fotos: Especial y Mateo Reyes 

En Nativitas, residentes que atienden a perros abandonados 
se dijeron preocupados por la violencia en la zona.

HAN HALLADO 18 PERROS MUERTOS

Apoyo
Los sitios instalados por la 
alcaldía Miguel Hidalgo 
para recibir los artículos y 
víveres no perecederos 
tendrán un horario de las 
9:00 a las 18:00 horas.

EL 
DATO

LÍNEA 3

SuStItuYEN tORNIQuEtES
Los torniquetes de la estación Miguel Ángel de 
Quevedo de la Línea 3 del Metro son sustituidos como 
parte de las acciones para que el acceso al STC sea 
sólo con la Tarjeta de Movilidad Integrada, indicaron 
trabajadores consultados en el punto.

 — Anahí Moreno

Fotos: Anahí Moreno

Fotoarte: Horacio Sierra

EXCELSIOR  |  JuEvES 26 dE OCtubRE dE 2023

COMUNIDAD

comunidad@gimm.com.mx    @Comunidad_Exc

vECINOS COMENtARON  
que hay omisión de parte de 
la alcaldía, pese a que los 
canes son abandonados en 
el bosque de Nativitas

POR JONÁS LÓPEZ
jonas.lopez@gimm.com.mx

Las escuelas de nivel básico 
deben incluir en su programa 
de estudios una materia de ci-
clismo urbano, consideró Ro-
berto Remes, presidente de la 
Comisión de Movilidad de la 
Coparmex Ciudad de México.

En presentación del segun-
do CletoFest, que se llevará a 
cabo el 11 de noviembre en la 
Universidad Panamericana, el 

Quieren clase 
de ciclismo 
en primarias

BICI COMO TRANSPORTE

Foto: Especial

Actualmente existen las biciescuelas sabatinas y dominicales, en 
las que pueden participar personas desde los 3 años de edad.

llamado Rey Peatón dijo que 
la idea es enseñar ciclismo a 
los niños como un transporte 
sustentable.

Además, incluir una mate-
ria de ciclismo urbano en las 
escuelas primarias y secun-
darias ayudaría a catapultar 

este modo de transporte 
que, a pesar de los esfuerzos 
presupuestales, de políticas 
públicas y construcción de in-
fraestructura, en la Ciudad de 
México no ha logrado superar 
5% de los viajes realizados. 

“Que todos los niños acce-
dan a conocimiento ciclista y 
eventualmente también pue-
dan acceder a bicicletas con 
facilidad”, expresó.

Antonio Castro, represen-
tante de la Universidad Pa-
namericana, consideró la 
propuesta como extraordina-
ria y agregó que a nivel supe-
rior se deben crear opciones 
extracurriculares para fomen-
tar el ciclismo como modo de 
transporte por sus beneficios 
ambientales y de salud.

Abren dos centros 
de acopio en la MH

APOYO A DAMNIFICADOS POR HURACÁN OTIS

El alcalde Mauricio 
Tabe comentó que 
lo recolectado será 
entregado a la Cruz 
Roja Mexicana

POR HILDA CASTELLANOS
hilda.castellanos@gimm.com.mx

La alcaldía Miguel Hidalgo, 
encabezada por Mauricio 
Tabe, instaló dos centros de 
acopio para recaudar víve-
res para los damnificados 
que dejó el paso del huracán 
Otis en Acapulco, Guerrero.

Uno de ellos está ubicado 
en la explanada de la alcal-
día, en Parque Lira No. 94, y 
el otro en las instalaciones 
del Teatro Ángela Peralta, 
ubicado en el Parque Lin-
coln, en Polanco.

Ambos sitos estarán 
abiertos de las 9:00 a las 
18:00 horas, donde se reci-
birán alimentos no perece-
deros como atún o sardinas 
en lata, chocolate en polvo, 
arroz, lentejas, café soluble, 

aceite, mayonesa, frijoles, 
mermelada, sopas instan-
táneas y azúcar, entre otros.

También se solicitan ar-
tículos de limpieza e higie-
ne personal como jabón en 
barra, cepillos, pasta dental, 
toallas femeninas, zacates, 
papel higiénico, jergas, es-
cobas y cloro, entre otros.

El alcalde dijo que todo lo 
recaudado será entregado a 
la Cruz Roja Mexicana.

La madrugada del martes 
el huracán Otis tocó tierra 
en el puerto de Acapulco, lo 
que dejó daños e incomuni-
cación en la zona.

Mariana Boy 
insta a la 
solidaridad

COLECTA DE VÍVERES

POR LAURA TORIBIO
laura.toribio@gimm.com.mx

La procuradora Ambien-
tal y del Ordenamiento Te-
rritorial, Mariana Boy, hizo 
un llamado para canali-
zar esfuerzos y comenzar 
el acopio y envío de víveres 
para los damnificados de 
Guerrero.

La también aspirante a 
coordinar los Comités de 
Defensa de la Transforma-
ción en la Ciudad de México 
apeló a la calidez humana 
de los capitalinos para en-
viar ayuda humanitaria a los 
habitantes de Acapulco ante 
el paso del huracán Otis.

“En este momento de 

necesidad para una ciudad 
de más de 780 mil habitan-
tes, es importante que ofrez-
camos nuestro esfuerzo 
para ayudar a la comunidad 
de Acapulco. La generosidad 
es buena para todo el mun-
do”, destacó Boy.

Entre los productos que 
se pueden enviar están agua 
embotellada, ropa en buen 
estado y artículos de baño.

Foto: Especial

La titular de la PAOT dijo que 
es momento de ayudar.

Foto: Especial

Señalan que Jaime “N”  come-
tió el abuso entre 2016 y 2018.

Investigan a 
maestro por 
ataque sexual 
contra niña

EXIGEN JUSTICIA

POR IVÁN MEJÍA
ivan.mejia@gimm.com.mx

La Fiscalía General de Jus-
ticia (FGJ) de la Ciudad de 
México investiga las agresio-
nes sexuales de las que fue 
víctima una menor de edad 
por parte de su profesor de 
regularización.

El acusado está identifi-
cado como Jaime “N”, de 81 
años, maestro de educación 
básica jubilado.

Jacqueline González, ma-
dre de la víctima, narró en en-
trevista con Excélsior, que su 
hija fue agredida durante dos 
años por dicho sujeto.

Detalló que los abusos 
ocurrieron cuando la víctima 
tenía entre 9 y 11 años; es de-
cir, entre los años 2016 y 2018.

En ese tiempo, la menor 
asistía a casa de Jaime “N”, 
ubicada en la colonia Info-
navit Iztacalco, a clases de 
regularización.

El agresor amenazaba a la 
niña para que no dijera nada.

LA ACUSACIÓN
Se prevé que la audiencia por 
este caso se realice hoy, en la 
cual el Ministerio Público bus-
cará que Jaime “N” sea acu-
sado por el delito de abuso 
sexual agravado.

“Al juez o jueza (le pido) 
que él (el acusado) sea cas-
tigado, porque lo que él hizo 
no es lo correcto”, expresó la 
madre de la víctima, quien ac-
tualmente tiene 16 años y en 
julio pasado confesó a su fa-
milia que fue víctima de abu-
so sexual.

“Él no se tentó el corazón 
(..) él es un peligro para la so-
ciedad”, declaró Jacqueline 
González.

POR HILdA CAStELLANOS
hilda.castellanos@gimm.com.mx

E
l bosque de Nativitas 
se ha convertido, a de-
cir de vecinos, en un 
“tiradero” de perros, 
víctimas de crueldad 
animal.

En los últimos cua-
tro meses, en este sitio 

ubicado en la alcaldía Xo-
chimilco –gobernada por 
el alcalde morenista, José 
Carlos Acosta– se han lo-
calizado 18 cuerpos de ca-
nes con la piel levantada. 

Las fotografías y videos 
tomadas por vecinos de 
Nativitas, que  se dedican 
a atender a perros que son 
abandonados en dicho bos-
que, muestran a los anima-
les con laceraciones.

“Por la forma en la que 
lo están haciendo, no es 
común. Les abren el tórax. 
Y algunos, no en todos, 
pero hemos verificado que 
vienen por el corazón de 
los animales”, refirió a Ex-
célsior bernardo Chávez, 
residente de la zona.

En tanto, Áurea Magaña 
comentó que el primer caso 
se registró en julio y que 
los canes “los tiran a la mi-
tad de la pista, donde vie-
nen familias, viene gente 
a hacer deportes”.

En ese mes, indicaron 
los vecinos, fueron 

recibidos por el director 
del Medio Ambiente de Xo-
chimilco, Guerrero de la 
Cruz Clavel, “y sólo nos 
escuchó, sin respuesta”.

Añadieron que en agosto 
pasado presentaron ante 
el Sistema unificado de 
Atención a la Ciudadanía 

una serie de denuncias y 
la respuesta fue que la en-
tidad responsable de aten-
der dichas demandas es la 
alcaldía Xochimilco. Lo que 
no ha sucedido, dicen.

Los habitantes de Nati-
vitas externaron su preo-
cupación de que la violencia 

pueda escalar ante el aban-
dono del alcalde Acosta.

“Cuando no hay nada 
de luz, esto es una cueva, 
por eso es necesario que 
haya vigilancia las 24 ho-
ras”, demandaron.

QUÉ DICE LA LEY
En la Ciudad de México, el 
maltrato animal es casti-
gado con hasta 10 años de 
cárcel luego de la aproba-
ción de reformas en marzo 
pasado.

Se establece que a quien 
maltrate o sea cruel con 
un animal provocándole la 
muerte se le impondrán de 
dos a seis años de prisión; 
en caso usar métodos que 
prolonguen la agonía del 
animal, las penas se au-
mentarán hasta 10 años de 
prisión. 

El abandono de anima-
les en la vía pública se san-
ciona con  penas que van 
de los cinco meses a un 
año de prisión.

Habitantes 
de Xochi-
milco 
indicaron 
que el 
primer 
caso se 
registró en 
julio pasa-
do y que 
ya han 
levantado 
denuncias 
ante el 
Sistema 
unificado 
de Aten-
ción Ciu-
dadana.

Fotos: Especial y Mateo Reyes 

En Nativitas, residentes que atienden a perros abandonados 
se dijeron preocupados por la violencia en la zona.
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Apoyo
Los sitios instalados por la 
alcaldía Miguel Hidalgo 
para recibir los artículos y 
víveres no perecederos 
tendrán un horario de las 
9:00 a las 18:00 horas.

EL 
DATO

LÍNEA 3

SuStItuYEN tORNIQuEtES
Los torniquetes de la estación Miguel Ángel de 
Quevedo de la Línea 3 del Metro son sustituidos como 
parte de las acciones para que el acceso al STC sea 
sólo con la Tarjeta de Movilidad Integrada, indicaron 
trabajadores consultados en el punto.

 — Anahí Moreno

Fotos: Anahí Moreno

Fotoarte: Horacio Sierra

excélsior publicó que 
vecinos y activistas han 
encontrado a 18 perros 
muertos, los cuales 
tenían laceraciones e 
incluso les faltaban 
algunos órganos.

problemática

presentan festival

Arte cAllejero en el cH
Las calles y plazas públicas del Centro Histórico 
serán la sede de la edición 2023 del Festival 
internacional de Arte Callejero y Circense 
ozomatli. Del 8 al 12 de noviembre se ofrecerán 
45 funciones de circo, danza y arte callejero, en 
las que participarán 24 grafiteros, artistas de 
body paint y madonari, además de 25 conciertos.

 — Jonás López

Foto: Jonás López

sabe la necesidad que hay de 
alumbrado público; él dijo 
que prácticamente ya se te-
nía seguridad las 24 horas.

“Casualmente, hemos pa-
seado aquí a distintas horas y 
no hemos visto ninguna pa-
trulla”, indicó García.

... Y en Buenavista
El servicio fue suspendido 
en dos ocasiones en la 
estación Buenavista de la 
Línea B debido a una falla 
en el sistema de vías. 
El primer desalojo ocurrió 
al mediodía y tres horas 
después volvió a 
detenerse ela operación, 
lo que generó molestía 
entre los usuarios.

El 
dato

BrEvEs

Encontraron restos 
óseos en un cateo 
en el Barrio Bravo
Elementos de la Fiscalía 
General de Justicia de la 
Ciudad de México catea-
ron tres inmuebles en el 
Barrio Bravo de Tepito; en 
uno de ellos localizaron 
restos óseos.

Según fuentes consul-
tadas por este diario, la di-
ligencia se derivó de una 
investigación por la des-
aparición de un joven, 

quien fue visto por última 
vez en el año 2021.

Los cateos se efectua-
ron ayer en los domicilios 
marcados con los núme-
ros 2, 3 y 5 del Callejón 
Tenochtitlan.

Especialistas y elemen-
tos de la Policía de Inves-
tigación (PDI) localizaron 
restos óseos en el predio 
marcado con el número 3.

El inmueble fue ase-
gurado y quedó bajo el 
resguardo de la Fiscalía 
General de Justicia local.

 — Iván Mejía

Amairiani “N”, alias La Bar-
bie de Tepito y tres in-
tegrantes de la banda 
delictiva Los Fortis recu-
peraron su libertad luego 
de que un juez de Control 
calificó como no legal su 
detención.

La imputación era por el 
delito de portación de ar-
ma de fuego, agresiones 
con arma de fuego y resis-
tencia de particulares.

Sin embargo, el impar-
tidor de justicia determinó 
ayer durante la audiencia 
que los datos de prueba 
presentados por la Fiscalía 

General de Justicia de la 
Ciudad de México no eran 
suficientes para que per-
manecieran detenidos.

La Barbie de Tepito y 
los integrantes de Los For-
tis fueron aprehendidos el 
fin de semana pasado por 
un disturbio en una fiesta 
realizada en un inmueble 
ubicado en la alcaldía Gus-
tavo A. Madero.

Tras la detención, au-
toridades capitalinas los 
trasladaron al Reclusorio 
Norte y al penal de Santa 
Martha Acatitla.

 — Iván Mejía

Dejan en libertad a La Barbie de Tepito
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CIUDAD DE GAZA.— El 
Comité Internacional de 
la Cruz Roja (CICR) señaló 
ayer que uno de sus con-
voyes con insumos para 
un hospital de la Franja 
de Gaza fue víctima de un 
tiroteo.

La organización inter-
nacional omitió determi-
nar su procedencia. 

“El convoy de cinco 
camiones y dos vehícu-
los del CICR transportaba 
material médico vital, en 
particular para el hospital 
Al Quds de la Sociedad de 
la Media Luna Roja pales-
tina, cuando fue alcanza-
do por disparos”, indicó el 
CICR en un comunicado.

Dos camiones fueron 
dañados y un conduc-
tor sufrió heridas leves, 
agregó.

Luego del reporte del 
incidente, el convoy ha 
cambiado de ruta rumbo 
al hospital Al Shifa, donde 
entregaron los suminis-
tros médicos.

“Los trabajadores hu-
manitarios no pueden 
realizar su trabajo en 
condiciones como és-
tas en el enclave palesti-
no”, denunció el director 
de la subdelegación del 
CICR en la Franja de Gaza,  
William Schomburg.

Hasta el cierre de esta 
edición, el CICR no había 
brindado más detalles so-
bre la posible autoría del 
suceso. 

Las autoridades de Is-
rael habían acusado pre-
viamente al Movimiento 
de Resistencia Islámica 
(Hamás) de atacar a ci-
viles que se desplazaban 
hacia el sur de la Franja 
de Gaza.
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C
IUDAD DE GAZA.—
Justo un mes des-
pués de la invasión 
de Hamás, Israel 
ocupó ayer el cen-
tro de la Ciudad de 
Gaza, informó el mi-
nistro de Defensa, 

Yoav Gallant. 
“Estamos en el centro 

de Ciudad de Gaza”, dijo 
Gallant en una rueda de 
prensa. 

“Gaza es la mayor base 
terrorista jamás construida. 
Vamos a destruir a Hamás”, 
afirmó Gallant. 

La guerra entre Israel 
y Hamás cumplió un mes 
ayer a pesar de los reitera-
dos llamados para una tre-
gua humanitaria en Gaza y 
tras un saldo de más de 10 
mil 300 muertos en el en-
clave, de acuerdo con el 
movimiento islamista. 

La guerra se desencade-
nó el 7 de octubre, cuando 
Hamás lanzó el ataque más 
mortífero en la historia de 
Israel. 

Más de mil 400 perso-
nas murieron en ese ata-
que, según las autoridades, 
en su mayoría eran civiles, 
el mismo día del asalto. 

Entre los muertos hay 
más de 300 militares.

“Destruiremos a Hamás, 
no tenemos interés en herir 
a los civiles”, dijo el titular 
de Defensa.

PRIMERO, LOS 
REHENES
El primer ministro israe-
lí, Benjamin Netanyahu, 
afirmó que no habrá alto 
el fuego con Hamás ni en-
trega de combustible a la 
Franja de Gaza mientras 
el movimiento islamis-
ta no libere a los rehenes 
que retiene en el territorio 
palestino.

“Ni gasolina ni cese el 
fuego sin la liberación de 
nuestros rehenes”, declaró 
Netanyahu en un mensa-
je a la nación televisado al 
cumplirse un mes de la es-
calada bélica del conflicto 
en Oriente Medio.

Un total de 241 perso-
nas, israelíes y extranjeros, 
permanecen retenidos, se-
gún el conteo reportado el 
lunes pasado por la Emba-
jada de Israel en México.

Entre ellos se encuen-
tran Ilana Gritzewsky y 
Orión Hernández.

“Hamás está descu-
briendo que estamos al-
canzando lugares que ellos 
pensaban que nunca los 
alcanzaríamos”, declaró 
Netanyahu.

El primer ministro de-
talló que, gracias a la ope-
ración terrestre, el Ejército 
israelí ha atacado “innu-
merables” posic iones 
estratégicas de su enemi-
go, abatiendo a miles de 
terroristas.

 “Estamos incrementan-
do la presión contra Ha-
más cada hora, cada día”, 
agregó.

El ejército de 
Israel reveló 

imágenes de sus 
tropas en el norte 

de Gaza.

El presidente  
de México pidió a 
EU interceder por 
una tregua

POR ARTURO PÁRAMO
global@gimm.com.mx

El presidente de México, 
Andrés Manuel López 
Obrador, aseguró que 
México no romperá re-
laciones con Israel.

“Nosotros, hay que 
decirlo con mucha clari-
dad, no vamos a romper 
relaciones con Israel ni 
vamos a tener una pos-
tura más allá de buscar 
la paz. De evitar que siga 
la guerra. Y, además, 
que se extienda, porque 
es muy riesgoso, muy 
doloroso lo que está su-
cediendo, produce im-
potencia”, expuso López 
Obrador en su rueda de 
prensa matutina.

Además, el Ejecutivo 
llamó a que el gobierno 
de Estados Unidos in-
terceda para lograr una 
tregua en la guerra con-
tra el grupo Hamás.

También insistió en 
que la Organización de 
las Naciones Unidas 
debe tener una posi-
ción más activa sobre el 
conflicto.

Insistió en que su 
postura de no condenar 
a Hamás por el ataque 
contra la población civil 
de Israel fue acertado.

“Al principio que me 
pedían que yo tomara 
partido. Dije: ‘Neutra-
lidad, nosotros no nos 
metemos en eso, noso-
tros queremos la paz’. 
No se entendió”, afirmó.

ATACAN CONVOY 
DE LA CRUZ ROJA

DESCARTAN 
ROMPER 
RELACIONES

DISPARARON A LOS VEHÍCULOS

ZONA A DETALLE

MAR MEDITERRÁNEO

ISRAEL

Ciudad
de Gaza

Beit
Hanun

OPERACIÓN TERRESTRE 
DEL EJÉRCITO ISRAELÍ

FRANJA 
DE GAZA

Límite sur de la 
zona que Israel 
ordenó evacuar

Zonas donde se registraron 
operaciones militares terrestres 
del ejército israelí.

Wadi 
Gaza

OFENSIVA TERRESTRE

A UN MES
DE GUERRA,
ISRAEL
OCUPÓ  
LA CAPITAL 
DE GAZA

Tras tomar el centro de la mayor ciudad  
de la Franja, el Ministerio de Defensa 

anunció que destruirá a Hamás

Foto: AFP
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El primer ministro Benjamin Netanyahu (de negro) visitó a 
las tropas de la base de Tze’elim, en el suroeste del país.

Decenas de personas colocaron ayer una ofrenda en 
memoria del fallecido en la escena del enfrentamiento.

JUDÍO MURIÓ TRAS PELEA EN MARCHA POR PALESTINA EN EU
REPORTAN QUE SUFRIÓ TRAUMATISMO

AFP
global@gimm.com.mx

LOS ANGELES.— Un ciu-
dadano judío estaduni-
dense murió ayer tras 
sufrir un traumatismo 
craneoencefálico durante 
unos altercados entre ma-
nifestantes propalestinos y 
proisraelíes en el condado 
de Ventura, California.

Las autoridades confir-
maron que Paul Kessler, 
de 69 años, se encontraba 
inmerso en un “altercado 
físico” con los asistentes a 
una contramanifestación 
el domingo pasado.

“En el altercado, Kess-
ler cayó hacia atrás y se 
golpeó la cabeza contra 
el suelo”, informó el De-
partamento del Sheriff del 
condado de Ventura.

Hasta ahora, las auto-
ridades no han llevado a 
cabo ningún arresto.

La Oficina del Médi-
co Forense del condado 
detalló que la muerte de 

Kessler, certificada tras 
su llegada al hospital, ha 
confirmado que el ciuda-
dano sufrió “un trauma-
tismo craneoencefálico 
por objeto contundente” 
y calificó su muerte de 
“homicidio”.

El suceso ocurrió luego 
de que el FBI alertó sobre 
el aumento de delitos an-
tisemitas e islamófobos.

El ciudadano sufrió 
un traumatismo 
craneoencefálico por 
objeto contundente”.

OFICINA DEL MÉDICO 
FORENSE DE VENTURA
INFORME

AVANCE DEL CERCO

Gráfico: AFP
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PROYECTOS IRREGULARES

Contratos de litio tiran 
al premier portugués 
ANTÓNIO COSTA  
es señalado por 
“desbloquear 
expedientes” para 
facilitar los malos 
manejos de varios 
ministros y tráfico 
de influencias 

AFP
global@gimm.com.mx

LISBOA.— El primer ministro 
portugués, el socialista Antó-
nio Costa, involucrado en un 
escándalo relacionado con 
negocios de litio e hidrógeno, 
presentó este martes su dimi-
sión al presidente de la Repú-
blica, quien la aceptó.

Costa anunció su renun-
cia después de que la fiscalía 
inculpara a uno de sus minis-
tros y a su jefe de gabinete en 
el marco de una investigación 
por supuestas irregularida-
des en la gestión de proyectos 
energéticos.

El político socialista estaba 
en el poder desde 2015, pero 
su popularidad fue socava-
da por una serie de escánda-
los. “Las funciones de primer 
ministro no son compatibles 
con cualquier sospecha rela-
tiva a mi integridad. En estas 
circunstancias, he presentado 
mi dimisión al presidente de 
la República”, Marcelo Rebelo 
de Sousa, declaró Costa. 

La oficina de Sousa hizo 
saber poco después que el 

activa y pasiva de cargos pú-
blicos y tráfico de influencia” 
en la atribución de concesio-
nes para minas de litio y de 
producción de hidrógeno.

La Fiscalía portuguesa 
allanó ayer varios ministe-
rios y la residencia del primer 
ministro, y dio parte de la im-
putación del ministro de In-
fraestructuras, Joao Galamba.

Asimismo, indicó que “el 

mandatario conservador 
“aceptó” la renuncia y que 
convocó para hoy una reunión 
de los partidos con represen-
tación parlamentaria para or-
ganizar elecciones. 

La investigación que al-
canzó a Costa, uno de los po-
cos socialistas al frente de un 
gobierno en Europa, está re-
lacionada con sospechas de 
“malversación, corrupción 

nombre y la autoridad del pri-
mer ministro fueron mencio-
nados por los sospechosos”. 
Precisó que Costa habría in-
tervenido “para desbloquear 
expedientes” y que las acu-
saciones en su contra serán 
analizadas.

La justicia informó que 
debido al “riesgo de fuga” y a 
que persista “la actividad de-
lictiva”, ordenaron detener al 
jefe de gabinete del premier, 
al alcalde de Sines y a dos di-
rectivos de un centro de pro-
cesamiento de datos.
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El primer ministro portugués, António Costa, se marcha después 
de dirigirse a la nación en el Palacio de Sao Bento en Lisboa. 

Es la segunda vez que Gabriel Boric intenta sustituir la Constitu-
ción que heredó la dictadura militar de Augusto Pinochet. 

Con un 50 por ciento de los votos computados, se proyectaba 
la aprobación del aborto legal en Ohio. 

El asesor de seguridad de la Casa Blanca, Jake Sullivan, ase-
guró que EU abandonará el tratado el 7 de diciembre. Las funciones del primer 

ministro no son compatibles 
con cualquier sospecha 
relativa a mi integridad. En 
estas circunstancias, he 
presentado mi renuncia al 
presidente de la República.”  

ANTÓNIO COSTA
EXPRIMER MINISTRO DE PORTUGAL

Carrera política
Costa fue eurodiputado 
entre 2004 y 2005, y 
presidente del Consejo de 
la Unión Europea un 
periodo en 2021. Hoy, su 
gobierno planeará  
elecciones para sustituirlo.

Modelo económico
El texto de 216 artículos 
mantiene en esencia el 
modelo económico fijado 
por el régimen militar de 
Augusto Pinochet, por lo 
que el gobierno de Boric 
busca sustituirlo. 

EL 
DATO

TELESCOPIO EUROPEO

ESTRENAN A 
EUCLID
Lanzado en julio 
pasado, el telescopio 
espacial europeo Euclid 
se estrenó ayer con 
imágenes difundidas 
que  muestran una 
nebulosa con forma 
de cabeza de caballo, 
galaxias distantes nunca 
antes vistas y “pruebas 
circunstanciales” de la 
esquiva materia oscura.

 — AFP

Boric llama a plebiscito constitucional
SEGUNDO INTENTO 

El mandatario chileno 
busca sustituir las 
leyes de la dictadura, 
aunque la propuesta 
la redactó la derecha

AFP
global@gimm.com.mx

SANTIAGO.— El presidente 
de Chile, Gabriel Boric, con-
vocó para el 17 de diciembre 
a un plebiscito sobre un nue-
vo proyecto de Constitución 
para reemplazar a la impues-
ta por la dictadura de Augusto 
Pinochet (1973-1990), que fue 
redactado por un consejo do-
minado por fuerzas de dere-
cha opuestas al gobierno.

“Queda oficialmente con-
vocado el plebiscito del 17 
de diciembre e invito a todos 
nuestros compatriotas a infor-
marse y participar cumplien-
do con el ineludible deber 
ciudadano de votar”, dijo el 
izquierdista Boric durante una 
ceremonia en Santiago, en la 
que recibió la iniciativa.

Los chilenos irán a las ur-
nas por segunda vez en un año 
para pronunciarse sobre un 
nuevo marco normativo. En 
2020, el 78 por ciento aprobó 
el cambio de Constitución tras 
las masivas protestas contra la 

desigualdad en este país de 19 
millones de habitantes y con 
una de las economías de libre 
de mercado más consolida-
das de la región.

Sin embargo, la mayo-
ría rechazó una primera 

propuesta redactada por mo-
vimientos y partidos de iz-
quierda que propugnaban un 
Estado más fuerte que garan-
tizara el acceso a salud, edu-
cación y pensiones. También 
planteaba el aborto libre y el 
reconocimiento de la justicia 
indígena, entre otros.

Tras el fracaso de la ante-
rior, la nueva propuesta fue 
redactada por el Partido Re-
publicano y otros sectores de 
derecha que se impusieron 
en la elección del Consejo 
Constitucional.

Ahora importa la voz ciu-
dadana, dijo Boric. 

EL DATO

BASTIÓN REPUBLICANO

Ciudadanos de 
Ohio dan el sí 
al aborto legal     
                                                          
DE LA REDACCIÓN 
global @gimm.com.mx

Con un 50 por ciento de los 
votos computados, el es-
tado de Ohio proyectó la 
aprobación de una medi-
da electoral para enmendar 
la constitución estatal a fin 
de establecer el derecho al 
aborto.

 De confirmarse un apro-
ximado de 60 por ciento a 
favor de la enmienda, la le-
gislatura de Ohio podría 
prohibir el aborto después 
del momento en que el feto 
puede sobrevivir fuera del 

útero (aproximadamente 
23 semanas) a menos que el 
“médico tratante” de la pa-
ciente lo considere nece-
sario en pro de la vida o la 
salud de la paciente. 

Ésta sería la primera vez 
que se realiza una consulta 
sobre el aborto en un estado 
republicano.  

Los resultados a favor 
son un revés a la decisión 
de la Corte Suprema de Es-
tados Unidos que, en junio 
de 2022, anuló la sentencia 
conocida como Roe con-
tra Wade, que desde 1973 
garantizaba el derecho al 
aborto en el país.

Después de dicha deci-
sión, fueron los ciudadanos 
de Ohio que presentaron las 
iniciativas electorales. Ari-
zona y Florida podrían ser 
los siguientes en 2024.  

LA DERECHA SE OPONE

Bukele logra autorización para 
presentarse en comicios de 2024 

GUATEMALA

Corte avala 
quitar fuero a 
magistrados 
electorales     
AFP
global@gimm.com.mx

CIUDAD DE GUATEMA-
LA.— La Corte Suprema 
de Justicia de Guatemala 
avaló este martes el pedi-
do de quitar el fuero a los 
magistrados electorales 
por presuntas anomalías 
en la compra de un sistema 
informático usado en los 
comicios ganados por el 
socialdemócrata Bernardo 
Arévalo.

“Por mayoría, la Cor-
te Suprema de Justicia dio 
trámite al antejuicio plan-
teado y ordenó trasladar al 
Congreso para lo que tenga 
a bien resolver” (si le quita 
la inmunidad a los magis-
trados), dijo a periodistas 
el asesor del tribunal, José 
Leonel Marroquín.

La fiscalía ha emprendi-
do además otras acciones 
contra el TSE y el partido 
Semilla de Arévalo por su-
puestas irregularidades en 
la inscripción de afiliados 
para su creación en 2017, 
por lo que la sociedad ha 
protestado contra la propia 
fiscalía.

EU y OTAN saldrán de tratado 
de armas en respuesta a Rusia 

ACUERDO DE LA GUERRA FRÍA

DPA
global@gimm.com.mx

BRUSELAS.— Los aliados de 
la OTAN firmantes del Tra-
tado de Fuerzas Armadas 
Convencionales en Europa 
(FACE) señalaron su inten-
ción de suspender la aplica-
ción del acuerdo, luego de 
que Rusia abandonó el tra-
tado del que se desvinculó 
tras la ofensiva militar sobre 
Ucrania en febrero de 2022.

En un comunicado, el 
Consejo Atlántico de la 
OTAN condenó la decisión 
de Rusia de salirse del tra-
tado, pues pone en riesgo la 
seguridad euroatlántica. 

Por su parte, las autorida-
des de Estados Unidos con-
firmaron que suspenderán 
“la aplicación de todas las 
obligaciones que supone el 
tratado entre los firmantes” 
a partir del próximo 7 de di-
ciembre.  “Esta decisión ha 
sido tomada tras las con-
sultas pertinentes con nues-
tros aliados con la OTAN”, se 
informó.

El asesor de Seguridad 
Nacional estadunidense, 
Jake Sullivan, indicó en un 
comunicado que “la com-
binación de la retirada de 
Rusia del tratado (...) junto a 
su continuada guerra contra 
Ucrania alteró fundamen-
talmente las circunstancias 
esenciales” del pacto, que 
se diseñó para impedir que 
ninguno de los dos ejes, lue-
go de la caída del Muro de 
Berlín, acumulara fuerzas 
para una ofensiva rápida 
contra el otro en sus fronte-
ras comunes. 

En este contexto, el pre-
sidente ruso, Vladimir Putin, 
decidió que su país saliera 
del tratado que prohíbe en-
sayos nucleares el pasado 2  
de noviembre. 

Ayer, su canciller, María 
Zajárova, indicó que las de-
claraciones del ministro de 
Patrimonio israelí sobre lan-
zar una bomba nuclear en 
Gaza, “sugieren cosas”,  pues 
no explicó si Israel tiene esa 
tecnología o si sería aporta-
da por EU. 

DPA Y AFP
global@gimm.com.mx

SAN SALVADOR.— El Tribu-
nal Supremo Electoral de El 
Salvador autorizó la candi-
datura del actual presiden-
te, Nayib Bukele, para los 
comicios de 2024, gracias a 
cambios constitucionales en 
materia de reelección.

El Organismo Colegia-
do del ente electoral acep-
tó la inscripción de Bukele, 
líder de Nuevas Ideas, con 
cuatro votos a favor y una 

abstención. También ha 
dado luz verde al tándem del 
opositor Frente Farabundo 
Martí para la Liberación Na-
cional (FMLN) que encabeza 
Manuel Flores.

“¡Legalmente inscritos! Y 
sin votos en contra ¡Dios con 
nosotros!”, celebró Bukele 
en su cuenta de X.

Por su parte, Arena, orga-
nización de derecha, pidió 
al Tribunal declarar nula la 
sentencia a favor del actual 
presidente.
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Arte y creación con desechos
NUEVA YORK.- Las esculturas de jirafas, tituladas 
Towering above hunger (Elevándose por encima del 
hambre) de LERA Consulting Structural Engineers, hechas 
con latas de atún y salmón rosado, serán donadas a City 
Harvest como parte de la exposición Canstruction en 
Manhattan que tendrá como peculiaridad que las piezas 
que la integren serán creaciones de arte sustentable y 
estarán realizadas con latas. La empresa de ingeniería, 
creada en 1923, apuesta por crear conciencia ecológica.

 — Reuters

museo de arte 
popular

creaciones 
excelsas
El Museo de Arte Popular 
anunció a los tres ganadores 
del Concurso de Alebrijes 
Monumentales del MAP 
2023.

Se trata de Oros, de 
Jessica Selene Cruz Navarro, 
quien obtuvo el primer lugar, 
dotado de 60 mil pesos. Este 
alebrije se realizó en el taller 
Calacafe. Le sigue Don IcuiXI 
devora Meocuilines, de Alida 
de la Cruz Saburit, con un 
premio de 40 mil pesos. 
Esta pieza, proveniente del 

estado de Jalisco se creó 
en el taller Mi Monstruo 
Imaginario, organizado por 
la Dirección General de 
Prevención y Reinserción 
Social del Estado de Jalisco.

Finalmente, el alebrije 
ganador del tercer lugar fue 
Kafka, de Isidoro Negrete 
Reynoso, con 30 mil pesos. 

En este concurso hubo 
alebrijes del Estado de 
México, de la Ciudad 
de México, Guanajuato, 
Morelos, Puebla, San Luis 
Potosí y Tlaxcala. 

Foto: Tomada de www.rae.es

Primer lugar
tÍtULO: Oros
AUtORA: Jessica Selene Cruz 
Navarro

segundo lugar
tÍtULO: Don IcuiXI devora 
Meocuilines
AUtORA: Alida de la Cruz

Tercer lugar
tÍtULO: Kafka
AUtOR: Isidoro Negrete 
Reynoso

por virginia bautista
virginia.bautista@gimm.com.mx

El novelista, dramaturgo, 
narrador y ensayista mexi-
cano Jorge Ibargüengoitia 
(1928-1983) será recordado 
“a través de su mirada, su 
humor  y su irreverencia”, 
en un ciclo de seis char-
las virtuales que comienza 
mañana 9 de noviembre, 
a las 18:00 horas, desde 
la Casa Estudio Cien Años  
de Soledad.

Para conmemorar el 40 
aniversario luctuoso del au-
tor de Estas ruinas que ves 
y Los pasos de López, quien 
falleció el 27 de noviembre, 
Juan Villoro, Andrés Lira, 
Luis de Tavira, Alejandro 
Lámbarry, Maria Cristina 
Secci, Hugo Chaparro Val-
derrama y Geney Beltrán 
revaloran su legado.

Bajo el título de Sál-
vese quien pueda: Lle-
gó Jorge Ibargüengoitia, la 
Fundación para las Letras 
Mexicanas ha organizado 
este encuentro, en el que 
se revisará su fascinación 
por la historia, los géne-
ros que abarcó, sus cuen-
tos, sus crónicas y el teatro 
como su primera pasión, en  

Ibargüengoitia total
fundación para las letras mexicanas

el que escribió 18 obras.
La idea es reflexionar 

desde diversas discipli-
nas la aportación que hizo 
Ibargüengoitia a las letras 
mexicanas del siglo XX. El 
guanajuatense colaboró en 
Excélsior desde diciembre 
de 1968 hasta 1976.

El escritor y periodis-
ta Juan Villoro, ganador del 
primer premio Jorge Ibar-
güengoitia de Literatura en 
2018, otorgado por la Uni-
versidad de Guanajuato, y 
quien se ha constituido en 
un difusor de la obra del au-
tor de Relámpagos de agos-
to, abrirá este ciclo con la 
charla Jorge Ibargüengoitia 
y la mirada del pícaro.

Las charlas se transmiti-
rán por el canal de YouTu-
be, y la página de Facebook 
de la Casa Estudio Cien 
Años de Soledad, los jueves 
del 9 al 30 de noviembre y  
l o s  m a r t e s  5  y  1 2  
de diciembre.

Foto: Cortesía Museo de Arte Popular

Jorge Ibargüengoitia murió en un accidente aéreo cerca de Madrid.

Seis charlas
Juan villoro, Andrés 
Lira, Luis de Tavira, 
Alejandro Lámbarry, 
maría Cristina Secci, 
Hugo Chaparro 
valderrama y Geney 
beltrán revalorarán el 
legado del novelista y 
dramaturgo Jorge 
Ibargüengoitia

El dAto

afp
expresiones@gimm.com.mx

MADRID.– El poeta, novelista y ensa-
yista español Luis Mateo Díez (1942) fue 
galardonado ayer con el Premio Cer-
vantes, anunció el ministro de Cultura 
español, Miquel Iceta.

“El jurado acaba de otorgar a don 
Luis Mateo Díez el premio de literatura 
en lengua castellana Miguel de Cervan-
tes 2023”, anunció el ministro, descri-
biendo al ganador como un “escritor 
frente a toda adversidad, creador de 
mundos y territorios imaginarios”.

Tras conocer su distinción, Díez, de 
81 años,  dijo: “¡Qué bueno que es esto, 
que maravilla que te distingan! Estoy 
complacido, encantado de la vida”, aña-
dió, refiriéndose a sí mismo como autor 
de “una obra muy prolífica, no sé si qui-
zás excesivamente prolífica”.

El Cervantes está dotado con 125 mil 
euros (casi 137 mil dólares) y se entre-
ga cada 23 de abril, aniversario del fa-
llecimiento de Miguel de Cervantes, en 
la Universidad de Alcalá de Henares, lo-
calidad  donde nació en 1547 el autor de 
Don Quijote de la Mancha.

En la ceremonia solemne, el galar-
donado —nacido en la localidad leo-
nesa de  Villablino— recibirá el premio 
de manos de los reyes de España, Fe-
lipe VI y Letizia, en el paraninfo de la 
universidad.

Desde que se empezó a otorgar en 
1976, el galardón ha recaído en auto-
res como Alejo Carpentier, Jorge Luis 
Borges, Adolfo Bioy Casares, Mario 
Vargas Llosa, Camilo José Cela, Gui-
llermo Cabrera Infante, Álvaro Mu-
tis, Eduardo Mendoza, Carlos Fuentes, 
Juan Marsé, Nicanor Parra, Sergio Ra-
mírez y en 2022, el poeta venezolano  
Rafael Cadenas.

Luis Mateo Díez es miembro de la 
Real Academia de la Lengua. Además 
de sus dos libros poéticos, cuenta con 
una obra narrativa, autobiográfica y en-
sayista que ha sido objeto de importan-
tes galardones.

Entre ellos, el premio de la Crítica y 
Premio Nacional de Narrativa, Premio 
Francisco Umbral y Premio Café Gijón, 
entre otros.

En 2020 le fue concedido el Premio 
Nacional de las Letras Españolas.

Entre sus obras más destacadas se 
encuentran Las estaciones provinciales 
(1982), La fuente de la edad (1986), los 
cuentos reunidos en Brasas de agosto, 
Las horas completas (1990), la autobio-
gráfica Días del desván (1997), o el ensa-
yo El porvenir de la ficción (1999).

Sus últimas novelas son Los ancianos 

siderales (2020), y Mis delitos como ani-
mal de compañía (2022).

En el acta del jurado se desta-
có que “Con una prosa, una sagacidad 
y un estilo que lo hacen singular en la 
consideración literaria del más alto  
vuelo, Luis Mateo Díez sorprende y 

Una obra que 
cala en el alma
Como un escritor “exquisito, pre-
ciosista, incluso secreto”, define 
el narrador Hernán Lara Zavala al 
escritor español Luis mateo díez 
(1942), quien ayer obtuvo el Premio 
Cervantes, el más prestigioso en 
lengua española.

“Es un hombre finísimo, mesura-
do, cortés, que lleva la música por 
dentro”, agrega el escritor y acadé-
mico de la lengua Gonzalo Celorio. 
“Es un verdadero caballero español 
y eso se refleja en su literatura”, 
añade la editora marisol Schulz.

Celorio cuenta que conoce a 
díez desde hace tiempo y que ha 
tenido la oportunidad de conversar 
con él, tanto en madrid como en 
méxico. “Sus últimos años han sido 
penosos por la larga enfermedad y 
la muerte de su esposa”.

Sobre los libros del novelista 
destaca que “tienen una densidad 
verbal y una introspección honda 
que los singularizan. nada más 
lejano a la anécdota o al argumen-
to. Sus aventuras son interiores y 
logran hacer calas en el alma hu-
mana, que nada tienen que ver con 
la literatura fácil. Predominan las 
sombras, la soledad, la desolación”.

Indica que “se trata de un pre-
mio bien asignado a una gran obra, 
que Luis mateo ha tenido que es-
cribir a salto de mata, teniendo que 
atender asuntos de índole laboral. 
Pero su fecundidad es enorme”.

Para Schulz, díez “es uno de los 
grandes narradores, con una gran 
elegancia. El recuerdo que tengo 
de él es de una pluma con un talen-
to y una elegancia total”.

Lara Zavala evoca que convivió 
con él en méxico hace ocho años y 
le contó una anécdota curiosa. “me 
dijo que su padre o su abuelo, no 
recuerdo bien, era dueño de pul-
querías en el centro de la ciudad”. 

 — Virginia Bautista

ofrece continuos y nuevos desafíos”.
El jurado estuvo presidido por San-

tiago Muñoz Machado, presidente de 
la Real Academia Española (RAE) y fi-
guraron los dos más recientes Premios 
Cervantes: Cristina Peri Rossi (2021) y 
Rafael Cadenas (2022).

este galardón, el más importante 
en lengua castellana, está dotado 
con 125 mil euros; los reyes de 
españa lo entregarán el 23 de abril

¿QUIén Es?

Luis mateo díez (1942) es 
miembro de la Real Academia 
de la Lengua. Además de dos 
libros poéticos, cuenta con una 
obra narrativa, autobiográfica y 
ensayista que ha sido laureada.

Foto: Reuters

Foto: Especial

Para conmemorar 
40 años de la muerte 
del autor de Maten al 
león se realizará un 
ciclo de conferencias
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OAXACA. Oax.— El Instituto 
de Artes Gráficas de Oaxaca 
(IAGO) anunció la celebra-
ción de su 35 aniversario, con 
la exposición Procesos, que 
se refiere a los bocetos, ano-
taciones y  pasos previos al 
resultado final de algunos de 
los grabados, dibujos y pintu-
ras de su fundador, el artista, 
Francisco Toledo.

La exhibición será inaugu-
rada el sábado 11 de  noviem-
bre a las 11:00 horas en la sede 
del IAGO, ubicada en la calle 
de Macedonio Alcalá, en el 
Centro Histórico de la ciudad 
de Oaxaca.

El aniversario del Instituto, 
primer espacio cultural que 

fundó Toledo en la ciudad 
de Oaxaca en noviembre de 
1988, también presentará un 
programa variado a manera 
de retrospectiva enfocado a 
lo que ha ocurrido en su inte-
rior, que va desde la difusión 
de la cultura y el arte, hasta la  
vinculación con los movi-
mientos sociales.

La primera actividad para 
celebrar los 35 años del IAGO 
se realizará hoy a las 18:00 
horas, cuando los biblioteca-
rios y creadores Sabino Gui-
su, Jesús Martínez, José Ángel 
Santiago y Guillermo Santos 
sostendrán la charla:   ¿Cómo 
influenció el IAGO en mi la-
bor como  creador? Modera 
la escritora y editora,  Karina 
Sosa Castañeda.

Al día siguiente, el jueves 
9 de noviembre a las 18:00 
horas, Fernando Lobo, Ale-
jandro Guzmán, Aisha Cruz 

Caba, Maricruz García se  
reúnen para conversar acer-
ca de ¿Por qué se hicieron 
algunos de los usuarios más 
recurrentes del IAGO?,  el es-
critor, Tryno Maldonado, será 
el moderador.

Posteriormente, el viernes 
10 de noviembre, tendrá lu-
gar la charla: ¿Qué papel jugó 
el IAGO en los distintos mo-
vimientos sociales que han 
sucedido en el estado y en el 
país? , reunirá a Alejandro de 
Ávila, Juan José Consejo y a la 
periodista Soledad Jarquín, 
también a las 18:00 horas.

El sábado 11 de noviembre 
antes de mediodía, después 
de la inauguración de la expo-
sición Procesos, de Francisco 
Toledo, el público asisten-
te tendrá la oportunidad de  
imprimir una playera con la 
imagen conmemorativa del 
aniversario 35 del IAGO.

GANDALF, CHAVA Y UMEGAL
La semana empieza movidita… el lunes tu-
vimos que operar a Gandalf, mi hermanito 
canino de 75 kilos que pesa habitualmente 
mi lobero, entró en el Hospital Veterinario 
México pesando 58, una obstrucción intesti-
nal que pudo ser una sencilla gastroenteritis 
acabó siendo un granuloma o un tumor en el 
intestino. 

Confiemos en que lo peor haya pasa-
do y que todo quede en periodo de conva-
lecencia. Le quitaron el granuloma en una 
cirugía aparatosa con diez centímetros de 
intestino de protección por lado, y ahora hay  
que esperar. 

Hoy, el doctor Misael Vázquez y la doctora 
Daniela Galván hablaron conmigo y piensan 
que todo estará bien con Gandalf. Yo les creo. 
A mediodía pasé a visitarlo y ya estaba de pie, 
caminando, pero sin probar bocado, le dije 
que comiera, pero tenía dolor y pareció no 
hacerme ni puto caso. 

Temprano caminé con Lulú a la peluquería. 
Extraña a Gandalf y se negaba a caminar por 
Homero. Soy paciente de Chava desde 1980, 
paciente, sí, se requiere mucha paciencia para 
aguantar a este peluquero que por fuerza de 
la costumbre ya es mi amigo y confidente. 
Cada vez que me pregunta ¿cómo te lo cor-
to, Miguel? Le contesto lo mismo: cortito y 
en silencio. Es imposible no hablar con él, es 
uno de los hombres más leídos que conoz-
co, dueño de la París 2000 de Homero, es 
un placer debatir con él. No soporta a López 
Obrador, pero sostiene que conoce a su gen-
te como nadie, y sabe muy bien qué decirles 
para mantenerlos tranquilos y adoctrinados. 
Hoy lo sorprendí leyendo a Claudia Piñeiro, 
creo que era El tiempo de las moscas. Como 
buen lector se chuta de dos en dos o de tres 
en tres y tenía también por la mitad uno de 
Enrique Krauze, Spinoza en el Parque Méxi-
co, de ese no tengo ni idea, pero se me antojó 
sólo por el título.

Luego me fui a una comida. Mi hermano 
Manuel Lorenzo me invitó a una conferencia 
de la Unión Mexicana de Empresarios Gallegos 
(Umegal), soy hijo de gallego y eso me hacía 

invitado de pleno derecho, ya que se trata 
de una asociación de empresarios gallegos  
en México.

Me encantó ver que la mayoría son como 
un servidor, mexicanos, hijos de migrantes 
de Galicia. Entre los invitados estaba el cón-
sul de España, no sé si domine el tratamiento 
protocolario que le corresponda a tal digni-
dad, pero se trata de don Manuel Hernández 
Ruigómez, cónsul general de España en la 
Ciudad de México. 

En la mesa de honor estaban el presiden-
te del Centro Gallego de México, Alfonso  
Martínez, y el presidente de Umegal, mi buen 
amigo Manuel Ángel Hermida. 

La ponencia de hoy estuvo muy interesan-
te porque hablaron de la Seguridad Social en 
España y las ventajas que los ciudadanos de 
ese país tienen a ese respecto. 

No puedo guardarme ese puntito de en-
vidia que me causan, y aunque siempre he 
presumido de mi pasaporte mexicano y de 
mi orgullo chilango, hoy, por primera vez, 
pensé en que, por la nacionalidad de mi pa-
dre, tengo un montón de derechos en España, 
desde la nacionalidad hasta la posibilidad de 
ser atendido en la sanidad española que, todo 
hay que decirlo, es ya ahorita, mejor que la  
de Dinamarca. 

La conferencia, tratada con delicadeza ma-
gistral y un absoluto dominio del tema, estuvo 
a cargo de Óscar Bujalance Blancas, conse-
jero de Trabajo, Migraciones y Seguridad So-
cial De España en México y Centroamérica,  y 
Ramón Lago Rodríguez, secretario general 
de Consejería, con ambos pude intercambiar 
opiniones y transmitirles mi admiración por 
su trabajo, próximamente tendré que visitar-
los en la embajada de España, en Polanco, y 
quizá no me quede más remedio que salir de 
allí, monárquico y convencido de las maravi-
llas ibéricas. 

Por lo pronto es miércoles, media sema-
na y buen momento para chutarse un li-
bro, la Unagi anda a vueltas con Almudena  
Grandes, cuanto más la leemos más nos en-
candila, este es Castillos de Cartón, un librazo. 
Sean felices.

16 FESTIVAL INTERNACIONAL 
LETRAS EN SAN LUIS

La palabra 
contra la 
barbarie

Con una 
exposición  
recuerdan 
a Toledo

INSTITUTO DE ARTES 
GRÁFICAS DE OAXACA

Para celebrar 35 años 
de este emblemático 
espacio, el sábado se 
inaugura Procesos

EL ENCUENTRO 
LITERARIO revalora 
el papel de la 
literatura como 
puerta de salida; y 
reúne a 19 escritores 
de ocho países

POR VIRGINIA BAUTISTA
virginia.bautista@gimm.com.mx

“La literatura es una alterna-
tiva real contra la violencia, el 
caos y la vulgaridad crecien-
tes y omnipresentes”, afirmó 
ayer la poeta Elsa Cross en la 
presentación de la edición 16 
del Festival Internacional Le-
tras en San Luis, que se reali-
zará en esta entidad del 20 al 
24 de noviembre.

“Está demostrado que 
los libros, en los peores mo-
mentos de la humanidad, 
han abierto puertas de salida 
hacia otros escenarios, hacia 
otras ideas, otros caminos”, 
comentó el cronista Héctor 
de Mauleón.

“Vivimos no sólo tiempos 
de violencia física, sino de 
una gran violencia lingüís-
tica. Cada mañana estamos 
sometidos a la violencia lin-
güística. Los festivales como 
éste, pueden lograr que la 
libertad, la imaginación y 
el conocimiento vuelvan a 
encomiarse como valores 
fundamentales”, añadió el 
novelista Rafael Pérez Gay.

Los tres autores mexica-
nos forman parte de los 19 
escritores que participarán 
en este encuentro que esta-
rá dedicado a la narradora 
Elena Poniatowska (1932), a 
quien le entregarán la presea 
de Visitante distinguido, por 
“el valor literario de su obra 
y la conciencia crítica que 
representa”.

El poeta Víctor Manuel 
Mendiola, curador del fes-
tival, detalló que éste “es 

una reunión plural, tan-
to en términos literarios 
como intelectuales. Partici-
parán poetas y narradores 
que festejan el mundo y que 
cuestionan la realidad. Los 
invitados representan una 
escritura rigurosa, tienen 

una trayectoria notable y nos 
ofrecen la vida de la nueva 
literatura”.

En rueda de prensa en la 
Casa Lamm, destacó que los 
autores del festival muestran 
la importancia de la literatu-
ra en la sociedad. “El libro es 
una necesidad fundamental 
en los tiempos modernos; es 
una condición indispensable 
de desarrollo en las socieda-
des que entienden la demo-
cracia como conocimiento y 
diálogo”.

En este sentido, De Mau-
león concluyó que “estamos 
viviendo momentos de gran 
oscuridad en México; mo-
mentos de barbarie indeci-
bles, inéditos. Entonces, en el 
país de la metralla, de la san-
gre, de los cadáveres diarios, 
de los descuartizados, de la 
gente colgada de los puen-
tes, del avance criminal, de 
toda esa carga de oscuridad 
que va asfixiando la vida, un 
festival en el que se impone 
la palabra como un emble-
ma de la civilización frente 
a la barbarie se debe apoyar  
y celebrar”.

Están convocados es-
critores de Japón, Francia, 
Austria, Argentina, Nicara-
gua, Estados Unidos, España  
y México. 

Fotos: Eduardo Jiménez

La edición 16 del Festival Internacional Letras en San Luis se realizará en esta entidad del 20 al 24 
de noviembre; la rueda de prensa para dar a conocer los pormenores fue en Casa Lamm.

Enrique Galindo Ceballos, 
alcalde de San Luis Potosí 
habló sobre el festival.

Invitados
Algunos de los autores 
invitados a este encuentro 
son el nicaragüense 
Sergio Ramírez, el español 
Luis García Montero, el 
francés Jean Portante y el 
japonés Taiga Kobayashi.

EL DATO

Todología especializada
Miguel Dová
miguel@migueldova.com

Como la vida misma
• El lunes operaron en una cirugía aparatosa a Gandalf, 
mi hermanito canino.
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Para conmemorar los 35 años del Instituto de Artes Gráficas de 
Oaxaca se realizarán charlas desde hoy y hasta el sábado, 
fecha en que se inaugura la exposición Procesos, con bocetos 
de Francisco Toledo.

Culmina restauración de 
templo en Chimalhuacán
La cubierta de la nave central de la Parro-
quia de Santo Domingo de Guzmán, en 
Chimalhuacán, Estado de México, fue res-
taurada, informó el Instituto Nacional de 
Antropología e Historia en un comunicado. 
Los trabajos se realizaron gracias a un do-
nativo de Fomento Social Citibanamex.

 — De la Redacción
Foto: Cortesía INAH
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